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LIONEL MESSI,  
EL MEJOR  
DEL MUNDO
EL ARGENTINO gana el trofeo 
The Best al jugador del año; 
levantar la Copa del Mundo le 
ayudó a posicionarse. pág. 29

EL DEPARTAMENTO de Justicia busca juzgarlo 
en la Corte de Columbia por conspiración para 
distribuir cocaína, metanfetamina...; aquí tiene 
amparos para no ser enviado al vecino país. pág. 12

Con Cuau se gestó crisis 
de agua en Cuernavaca

EU formaliza petición para 
extraditar a Ovidio Guzmán

INVERSIÓN en infraestructura cayó a cero cuando 
fue alcalde; además privilegió recursos para publici-
dad; dejó “coladera financiera”, acusan.  pág. 14

  AMLO afirma tras Zócalo lleno que aún son pocos 
y reta a observar el 18 de marzo; Córdova confía en 
que prevalecerá orden constitucional en el INE

 PAN cuestiona ataques sistemáticos del Presiden-
te; no sabe contar, le dicen; Sheinbaum defiende  

“cálculo matemático” sobre asistencia págs. 4 a 7

CHOCAN LA 4T  
Y OPOSICIÓN  
TRAS MARCHA 

...Y EL TRICOLOR ANUNCIA BATALLA LEGAL 

INE da revés a 
ampliación de 

mandato de Alito en 
el PRI hasta 2024

POR M. JUÁREZ Y YULIA BONILLA

ÁRBITRO declara inválidas mo-
dificaciones a estatutos; en vota-
ción de 6 a 5 señala que cambios 
para adaptarse al Plan B no se jus-
tifican, porque éste no existía

CEN anuncia que agotará todas 
las instancias legales; sostiene 
que el partido tiene facultad 
para determinar la prórroga 
avalada por unanimidad pág. 3

ESTA AUTORIDAD 
considera inválidas 
las modificaciones a 

los estatutos aprobadas du-
rante la LXII sesión extraor-
dinaria del Consejo Político 
Nacional”
INE

Ebrard 
acuerda  
trabajo con 
Hollywood
SE REÚNE en Los 
Ángeles con directivos 
de Disney, Netflix, Para-
mount, Sony, Universal 
y Warner Bros.0; busca 
que consideren posible 
inversión de series o 
películas en México; al 
encuentro asistieron 50 
alcaldes. pág. 11

REQUIEREN mover más gente, 
aunque esto exige de muchas 
fatigas; nosotros para llegar al 

poder tuvimos que llenar como 60 veces el 
Zócalo y no sólo llenamos, desbordamos”
Andrés Manuel López Obrador
Presidente de México

RESPETAMOS la soberanía de México. Creemos 
que un sistema electoral independiente con buenos 
recursos y respeto a la independencia judicial apoyan 

una democracia saludable”
Departamento de Estado de EU

Tesla se queda 
en México; hoy 
dicen dónde 
pág. 9

Elīna Garanča: Vivir en piloto 
automático no funciona

LA  ACLAMADA mezzosoprano ofrece una gala en Be-
llas Artes; desea ayudar a olvidar rutinas. págs. 26 y 27
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· JAVIER SOLÓRZANO

· MONTSERRAT SALOMÓN

· GUILLERMO HURTADO

El día después pág. 2

China ante la guerra global pág.23

Libros, libros y más libros pág. 6
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Comentarios

69 Award 
of Excellence

Universidad 
de Navarra en 

Pamplona

2014
Society for News Design 
2010, 2011, 2012, 2013,  
2014, 2015, 2016, 2017,  

2018, 2019, 2020 y 2021

2 Menciones 
Especiales

28
premios
9 primeros 

lugares y 
19 menciones 

plata

10PREMIOS
BRONCE

Mejor diario nacional
Finalista

PREMIOS

55-5250-0109
 SUSCRIPCIONES

Rozones QUEBRADERO

Twitter: @JavierSolorzano

Restaurantes, al orden
Así que este martes se publica en la Gaceta Oficial de la Ciudad de México un nuevo 
reglamento que obligará a restaurantes a exhibir fuera de los locales el menú con los 
precios de los alimentos y bebidas. Con esta decisión, nos comentan, la Jefa de Go-
bierno, Claudia Sheinbaum, atiende el reclamo de terminar con los abusos que se 
cometen en muchos negocios de comida. Es cosa de recordar que un abuso de este 
tipo terminó en un asesinato, en La Polar. Poner orden, nos dicen, era impostergable. 
Hay restaurantes que tienen hasta tres cartas con los mismos platillos, pero precios 
diferentes, y las usan según el perfil de los clientes. Algunos establecimientos cargan 
a la cuenta hasta la colocación de cubiertos y saleros en las mesas. Nos cuentan que 
quien actúa bien nada tiene que temer. Pero quien abusa sí debería estar preocupado 
por esta nueva normatividad. Veremos qué ocurre.

Herencia negra del Cuau
Si alguien quiere buscar el origen de la crisis del agua que se vive en Cuernavaca, debe 
voltear a ver al gobernador de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, nos comentan. Y es que 
una organización social que se dedica a la revisión de estados financieros documentó 
que el colapso del SAPAC empezó durante la gestión de Blanco como alcalde de la 
capital del estado, del 2016 al 2017. En su primer año, la inversión en infraestructura 
cayó 80.6 por ciento y en el segundo llegó a cero. En el 2017 Blanco gastó menos de 
40 mil pesos en reparación de tuberías, pero en cambio ejerció un millón 388 mil pe-
sos en publicidad. En ese año el organismo obtuvo 12 millones de pesos adicionales, 
que no fueron invertidos ni en infraestructura ni en mantenimiento. En ese 2017, nos 
recuerdan que Blanco era precandidato al gobierno de Morelos. Uf.

Poderes en la misma mesa
Interesante, nos señalan ver en la misma mesa de trabajo a la gobernadora de Tlax-
cala, Lorena Cuéllar, y a la presidenta del Tribunal Superior de Justicia de la entidad, 
Mary Cruz Cortés. Sobre todo porque en su calidad de cabezas de los poderes Ejecu-
tivo y Judicial iniciaron ayer trabajos para mejorar la procuración y la impartición de 
justicia, lo cual implicará quitar las piedras que surgen en el trabajo cotidiano y a veces 
por temas inesperados. Por lo pronto, dieron cuenta de que es posible, por ejemplo, 
que la mandataria estatal exprese su preocupación por la atención que debe darse a 
casos justiciables en espera de una sentencia definitiva, o por el abatimiento del reza-
go de las carpetas de investigación pendientes en la Procuraduría estatal. Acordaron, 
por lo pronto, que las reuniones serán mensuales. Pendientes.

Pues sí, pero dónde y cuándo
Y pues, finalmente, hoy podría ser un día determinante en el futuro económico de 
México, pues se ha informado que este martes se daría a conocer una de las inversio-
nes más importantes del sexenio, de cerca de 10 mil 500 millones de dólares. Tesla, 
la compañía automotriz de vehículos eléctricos del excéntrico magnate Elon Musk 
ya habría decidido instalarse en el país, según ha trascendido. Sólo estaría pendiente 
saber dónde y, sobre todo, cuándo. El Presidente quería que fuera en una entidad del 
centro o del sureste, y empujaba su posición con el argumento del agua, mientras la 
información indicaba que el inversionista ya tenía planes, pero en el norte. Esta ma-
ñana quizá el misterio se disipe y se vea si hubo espacio para una decisión que tendría 
que perfilarse a lo salomónico.  

Garcialunizando 
Como era de esperarse, el veredicto contra Genaro García Luna será llevado por los 
partidos de la 4T a cuanto foro político sea posible. Por lo pronto, en la Cámara de Di-
putados los legisladores se apartarán un poquito del propósito de la productividad que 
previamente acordaron, para darse con todo precisamente con motivo del resolutivo 
emitido por la justicia estadounidense. Así quedó establecido en los acuerdos a los 
que llegó la Junta de Coordinación Política, e incluso el tema se agendó como una de 
las prioridades de la sesión a la que está prohibido llegar sin guantes. Y si será como en 
debates pasados, nos comentan, no hay garantía de que se respeten las reglas.

Michoacán: buenas cuentas
Y fue en Michoacán, donde el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla dijo ayer que 
entre febrero del 2022 y el mismo mes del presente año se registró una baja de 45 por 
ciento en la incidencia de homicidio doloso. En otras ocasiones las autoridades han 
dado cuenta de una disminución en otros delitos de alto impacto, lo que demuestra 
que la estrategia de seguridad implementada por el gobierno estatal está funcionando. 
Sin embargo, el mandatario es muy cuidadoso de no echar las campanas al vuelo, 
pues durante la conferencia de prensa de ayer reconoció que “todavía hay un tramo 
por recorrer para lograr la paz en Michoacán”. La estrategia aplicada en esta entidad 
tiene muchos componentes, pero el principal, nos dicen, es la determinación de en-
frentar el problema. Algo de lo que carece más de un gobernador.

EL PRESIDENTE 
no va a cambiar 

su narrativa, pero 
es un hecho que 
van apareciendo 

posiciones más 
críticas respecto a 

su gobernabilidad. 
Atenderlas es 

pensar en el país. 
Pasarlas de largo 

es perder de vista 
la perspectiva 

histórica.

EN EL DÍA DESPUÉS

Lo que ya no se puede pasar por alto es que ha crecido una 
visión distinta de las cosas de las que tiene el Presidente. López 
Obrador podrá tener una mirada crítica de la oposición e inclu-
so ser irónico sobre la forma en que un importante sector de la 
sociedad se manifiesta, pero a estas alturas no tiene sentido ser 
despectivo o minimizar la participación de un importante grupo 
de ciudadanos que está mandando mensajes en que además de 
ser crítico hacia actos de gobierno también lo está siendo hacia el 
propio Presidente.

López Obrador no puede pasar por alto las recientes manifes-
taciones. No se trata de ver quién llena más el Zócalo, lo que está a 
la vista es que las movilizaciones han mandado un claro mensaje 
que en términos del ejercicio del poder debe ser atendido.

No se trata de que el gobierno cambie sus estrategias. Lo que 
está en juego es cómo poder buscar una cohesión social que 
permita una mejor gobernabilidad y que además parta de una 
variable fundamental: el Presidente gobierna para todos y no 
solamente para aquellos que son sus seguidores bajo la premi-
sa en que todo lo que diga el Presidente es válido y poco o nada 
se preguntan por lo que otras voces manifiestan respecto a la 
gobernabilidad.

Es cierto que el país ha estado dividido y que ha tenido altí-
simos niveles de desigualdad. En los últimos años todo esto ha 
sido puesto en evidencia. Está claro que la pobreza la traíamos 
de muchos años en las espaldas, pero también está claro que los 
últimos años las cosas no han terminado por dar un giro que per-
mitiera que la dinámica social cambiara.

El lema de primero los pobres ha sido uno de los grandes 
aciertos del Presidente. Sin embargo, las cosas no han dado el 
giro que se planteó como proyecto de gobierno. La pobreza no 
ha disminuido y a pesar de la importancia de los programas so-
ciales del gobierno las cosas se mantienen bajo una dinámica en 
donde el país en lugar de ser menos pobre todo indica que está 
siendo más pobre.

La división interna ha ido creciendo. Es cierto que el Presi-
dente conserva una gran popularidad lo que lleva a que amplios 
sectores de la población seguramente terminen votando por su 
proyecto en el 2024. Habrá que ver quién es la o el candidato, por-
que eso va a determinar de manera significativa la decisión de un 
buen número de ciudadanos.

Lo que el Presidente y ya no puede pasar por alto es lo que 
está pasando con otro importante sector de la población. No se 
trata sólo de la manifestación del domingo, se trata también de 
amplios sectores de la población que están haciéndose valer bajo 
una mirada crítica del gobierno y de las formas que utilice el Pre-
sidente para gobernar.

No tiene mucho sentido, bajo las actuales condiciones, dividir 
al país en dos. La razón central está en que está en el Presidente 
la posibilidad de una cohesión social, que no significa que todos 
pensemos de la misma manera, sino más bien que entendamos 
nuestras diferencias, pero que entendamos también que el Presi-
dente gobierna para todos.

La manifestación del domingo es una señal de un amplio 
sector de la población. El Presidente no va a cambiar su narrativa, 
pero es un hecho que van apareciendo posiciones más críticas 
respecto a su gobernabilidad.

Atenderlas es pensar en el país. Pasarlas de largo es perder de 
vista la perspectiva histórica.

RESQUICIOS.
En Oviedo se llevó a cabo una nueva votación para el salón de la 
fama del futbol. Más allá de quiénes fueron electos lo importante 
es que se trata de reconocer a aquellos y aquellas que nos han 
llenado de emociones, tristezas y pasiones; el futbol es lo más 
importante de lo menos importante.

López Obrador no va a cambiar su narrativa so-
bre la forma en que ve a la oposición. Por más 

que se llene el Zócalo para el Presidente nunca se-
rá suficiente en función de lo que piensa de las co-
sas y de cómo él ha desarrollado una estrategia en 
la que las calles y el Zócalo han sido sus espacios 
naturales para la protesta y actos de gobierno.
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Trastornos mentales 
crecieron hasta 30%

LUEGO DEL PERIODO de aislamiento por el Covid-19, 
aumentaron las enfermedades mentales, lo que en 

algunos casos agudizó problemas como la depresión, la 
ansiedad y los desórdenes obsesivo-compulsivos, dio a 

conocer el titular de la Secretaría de Salud, Jorge Alcocer.

EL RESULTADO 
de la votación del 
INE en contra de las 
reformas estatu-
tarias a las que nos 
opusimos desde el 
primer momento 
por carecer de 
sustento legal y po-
lítico, nos ha dado la 
razón. Quien gana 
es la legalidad y es la 
militancia priista”

Héctor Astudillo
Exgobernador de 
Guerrero

EL PRI REFREN-
DA su respeto a las 
resoluciones del 
árbitro electoral, 
sin embargo, se 
agotarán todas las 
instancias legales, 
a fin atender el 
llamado de las y los 
militantes de todo 
el país respecto a las 
modificaciones de 
sus estatutos”

Comité Ejecutivo 
Nacional del PRI 
Comunicado

DE IZQ. a Der.: Rubén Moreira, Alejandro Moreno, Miguel Osorio y Claudia Ruiz Massieu, el 9 de febrero.

Rechaza modificaciones a estatuto interno

Invalida INE extensión de 
Alito en la dirigencia del PRI

• Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

El Instituto Nacional Electoral 
(INE) dio un revés a las modi-
ficaciones estatutarias del PRI, 
que prorrogan la dirigencia de 

Alejandro Moreno Cárdenas al frente del 
partido hasta el 2024.

En votación dividida, con seis votos 
a favor y cinco en contra, el Consejo Ge-
neral avaló el proyecto de resolución de 
la Comisión de Prerrogativas y Partidos 
Políticos, que declaró la imposibilidad del 
instituto de pronunciarse sobre la proce-
dencia constitucional y legal de los cam-
bios estatutarios.

De acuerdo con los argumentos plan-
teados por el partido, el Consejo Político 
Nacional (CPN) está facultado de manera 
extraordinaria para hacer modificaciones 
a los estatutos en casos justificados; sin 
embargo, el INE consideró que el PRI no 
justificó los cambios realizados.

Los consejeros Adriana Favela, Roberto 
Ruiz, Dania Ravel, Uuc-kib Espadas y Car-
la Humphrey no respaldaron la determi-
nación de la mayoría del Consejo General, 
porque consideraron que sí hubo justifi-
cación por parte del PRI, el cual argumen-
tó que hizo los cambios a partir de la apro-
bación del Plan B de la Reforma Electoral.

Incluso, la consejera Humphrey señaló 
que, en dado caso, el INE debería declarar 
la ilegalidad, no la imposibilidad de pro-
nunciarse, y apuntó que los cambios no 
sólo fueron avalados por el CPN, sino por 
la mayoría de los 26 consejos estatales.

Agregó que, si es claro que la mayoría 
de los integrantes del PRI están a favor 
del cambio, entonces se debería respetar 
la modificación estatutaria, porque de to-
das formas el partido la va a aplicar y úni-
camente se retrasará su implementación 
entre 68 y 128 días.

Al respecto, el consejero Ciro Muraya-
ma puntualizó que es respetuoso de la 
autodeterminación de los partidos, pero 
también de la legalidad, lo que expuso 
ante los representantes del PRI.

“Les dije que, además de ser respetuo-

EN VOTACIÓN DIVIDIDA, el Consejo Ge-
neral declara imposibilidad de pronunciarse 
sobre procedencia constitucional de cambios; 
es triunfo de la militancia: Héctor Astudillo 

so de la autodeterminación, lo soy de la 
legalidad y los argumentos respecto al 
número de votos son válidos, pero eso 
no está a consideración, eso no estamos 
juzgando, si fue unánime, sino si la con-
vocatoria a ese Consejo se apega a los 
propios estatutos.

“Aquí se nos ha dicho que estuvo de-
bida o indebidamente justificado. Yo no 
puedo entrar a la valoración; mi punto de 

vista no es que sea suficiente o insuficien-
temente clara la causa; me parece inexis-
tente, porque se convocó para adecuar a 
un marco legal que no había sido refor-
mado; es decir, se votó una adecuación a 
un marco legal que, al día de hoy, meses 
posteriores, no se ha publicado (el Plan 
B)”, declaró.

Durante la sesión, los representantes 
del PRI, Hiram Hernández y Rubén Mo-

reira —quien rindió protesta como repre-
sentante del Poder Legislativo a tiempo 
para el debate en el Consejo General—, 
argumentaron la importancia de la auto-
determinación de los partidos, la votación 
mayoritaria de los miembros del CPN y la 
forma en la que se adelantó el partido a 
ajustar sus documentos básicos al Plan B.

El consejero Jaime Rivera puntualizó 
que la determinación tomada por el INE 
no era definitiva, ya que, si no se avalaban 
los cambios aprobados por el PRI y si su 
argumento era adecuar sus documentos 
básicos al Plan B, entonces, una vez que 
sea publicado en el Diario Oficial de la Fe-
deración, podrá hacer la reforma necesaria 
con la debida justificación.

Como aliados del PRI, los representan-
tes del PAN, Víctor Hugo Sondón, y del 
PRD, Ángel Ávila, llamaron al INE a respe-
tar la autodeterminación de los partidos.

Los priistas que se inconformaron con 
los estatutos son Miguel Osorio Chong, 
Claudia Ruiz Massieu, Héctor Astudillo, 
Margarita Santos, José Ramón Martel, 
Fernando Lerdo de Tejada y José Alfaro.

“GANA LA LEGALIDAD”. El exgo-
bernador de Guerrero, Héctor Astudillo, 
destacó que con la decisión del INE de 
no respaldar los cambios estatutarios que 
realizó Alejandro Moreno para prorrogar 
su dirigencia en el PRI, quien gana es la 
legalidad y la militancia del tricolor.

“El resultado de la votación del Conse-
jo General del INE, hace unos momentos, 
en contra de las reformas estatutarias a 
las que nos opusimos desde el primer 
momento por carecer de sustento legal y 
político, nos ha dado la razón. Sin triunfa-
lismos, quien gana es la legalidad y es la 
militancia priista. Celebramos la existen-
cia del @INEMexico”, destacó en Twitter.

TRAS semanas de conflicto, Aejandro Moreno 
hizo las pases con los senadores de su partido, 
entre ellos Osorio Chong y Ruiz Massieu, quie-
nes rechazaron los cambios a los estatutos.

Tricolor impugnará ante 
“todas las instancias”, dice
• Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

LUEGO DEL REVÉS del Instituto Nacio-
nal Electoral INE a la modificación esta-
tutaria aprobada por el Consejo Político 
Nacional (CPN) del PRI que permitiría ex-
tender el mandato de Alejandro Moreno, 
el partido advirtió que agotará las etapas 
ante las demás instancias competentes 
para que se acredite la legalidad de los 
cambios aprobados en diciembre. 

“El PRI refrenda su respeto a las resolu-
ciones del árbitro electoral, sin embargo, 
se agotarán todas las instancias legales, a 
fin atender el llamado de las y los militan-
tes de todo el país respecto a las modifica-
ciones de sus estatutos”, señaló el Comité 
Ejecutivo Nacional (CEN). 

Insistió en que los cambios no consis-
ten en ampliar la dirigencia de Moreno, 
sino una acción ante la “inminente” apro-
bación del Plan B de Reforma Electoral. 

“Las modificaciones tienen como fina-
lidad impulsar acciones afirmativas, pari-
dad sustantiva en gubernaturas y dotar de 
mayor certeza jurídica a las facultades con 
las que ya cuenta el CPN”, argumentó. 

El CEN aseguró que aún falta el posi-
cionamiento de las demás instancias en 
la materia: “Se deberán agotar todas las 
etapas del proceso para acreditar la lega-
lidad de las modificaciones realizadas a 
los estatutos. Dichas modificaciones no 
consisten en la extensión del mandato de 
la dirigencia, sino simplemente la adecua-
ción de nuestros estatutos a la normativa 
electoral vigente que se dará con la inmi-
nente publicación del Plan B”. 

Eeiteró que el CPN cuenta con la fa-
cultad para determinar la prórroga a la 
dirigencia del PRI desde 2020, pues esto 
fue aprobado por unanimidad por las y los 
consejeros electorales del INE y confirma-
da por los magistrados del Tribunal Elec-
toral del Poder Judicial de la Federación.

  6 a favor

  5 en contra

Sufragios de los 
consejeros, ayer.

Así se votó
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LORENZO CÓR-
DOVA (centro), en 
la toma de protes-
ta de las vocales 
ejecutivas, ayer.

•Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

El consejero presidente del Ins-
tituto Nacional Electoral (INE), 
Lorenzo Córdova, aseguró que, 
a pesar de que con el Plan B de la 

Reforma Electoral buscan desmantelar el 
servicio profesional electoral de este ór-
gano, tiene la certeza de que prevalecerá 
el orden constitucional.

Durante la sesión del Consejo General, 
en el momento en el que se aprobó el as-
censo de Sinia Álvarez Ramos y Verónica 
Sandoval Castañeda para ocupar la titu-
laridad de las vocalías ejecutivas de Baja 
California Sur y Sonora, respectivamen-
te, resaltó que, en los pasados comicios 
extraordinarios de Tamaulipas, la estruc-
tura del instituto nuevamente demostró 
su eficacia.

Dijo que, por ello, pese a que con la 
Reforma Electoral aprobada en el Con-
greso buscan desmantelar el servicio 
profesional, tiene la convicción de que 
en México prevalecerá lo que establece 
la Carta Magna.

“El que el día de la elección (en Ta-
maulipas, el 19 de febrero) se instalaran 
cuatro mil 777 casillas y apenas seis horas 
después de cerrada la votación hubiera 
cuatro mil 777 paquetes electorales en 
las oficinas distritales del instituto o en 
los centros de recolección que plantea-
mos, es la mejor prueba de la eficacia 
que este instituto ha alcanzado, gracias 
a su columna vertebral, gracias al servi-
cio profesional electoral, ese que buscan 
desmantelar, ese que no será desmante-
lado porque en México, estoy convenci-
do, prevalecerá el orden constitucional”, 
declaró.

En la sesión de ayer, el Consejo Gene-
ral del órgano electoral también aprobó 
el acuerdo por el que se designó a los ga-
nadores de la Convocatoria del Concurso 
Público 2022-2023 para ocupar plazas 
vacantes en el cargo de Vocalía Ejecutiva 
de Junta Distrital Ejecutiva.

En ese contexto, Córdova Vianello 
se refirió a las fases correspondientes al 
Plan B de la Reforma Electoral e incluso 
sugirió que podría ser tiempo de que el 
Presidente Andrés Manuel López Obra-
dor ejerza su facultad para vetarlo.

No obstante, estimó que la ruta más 
viable es la de los tribunales, a los que el 
órgano electoral recurrirá para que, dijo, 
salven la democracia.

“El tiempo del Ejecutivo, ahí está y a 
lo mejor veta el Presidente la reforma, no 
lo sé; la observa, no lo sé, no lo creo. El 
tiempo es el tiempo de los tribunales; a 
ellos recurriremos y ellos van a salvar a la 
democracia y a la estructura del servicio 
profesional, incluyendo las plazas que 
hoy estamos designando”, manifestó.

Consejo General del INE debate sobre Reforma Electoral

Lorenzo Córdova confía en que 
prevalezca orden constitucional

EU reitera apoyo a organismos electorales
• Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

EL GOBIERNO de Estados Unidos 
apoya instituciones electorales inde-
pendientes, bien estructuradas, que 
fortalezcan el proceso democrático y el 
Estado de derecho, manifestó la oficina 
del Vocero del Departamento de Estado, 
Ned Price, en un comentario sobre las 
movilizaciones registradas el domingo 
en nuestro país para defender al Instituto 
Nacional Electoral del llamado Plan B de 
la Reforma Electoral.

La oficina del Departamento de Esta-
do estadounidense destacó en una nota 
de prensa publicada en su página oficial, 
que “las democracias sanas se benefician 
de tener instituciones sólidas y plurali-
dad de voces”.

Añadió que el debate que se ha abier-
to en torno a las reformas electorales 
son una clara muestra de la democracia 
vibrante que vive nuestro país. Aunque 

manifiesta el respeto por la soberanía 
nacional, el departamento de Estado es-
tadounidense dio a conocer su opinión 
en torno a lo que debe ser un sistema 
electoral.

“Hoy, en México, vemos un gran de-
bate sobre las reformas electorales y la 
independencia de instituciones electo-
rales y judiciales que ilustra que México 
es una democracia vibrante. Respetamos 
la soberanía de México. Creemos que un 
sistema electoral independiente con 
buenos recursos y respeto a la indepen-
dencia judicial apoyan una 
democracia saludable”, indicó 
el Departamento de Estado es-
tadounidense.

Agregó en la nota de prensa 
que ese país ha sido testigo de 
los retos que ponen a prueba 
a las democracias en todo el 
planeta.

“Alrededor del mundo he-
mos atestiguado retos a la 

Y agregó: “Ahora lo que pretende el 
así llamado Plan B es negarle al INE y al 
Tribunal Electoral la facultad de inter-
pretación. Vamos a ver qué dice la Su-
prema Corte de Justicia, que tendrá que 
interpretar si lo que hizo el Legislativo 
es acorde a la Constitución o no, pero 
mientras, sigamos viviendo en una de-
mocracia constitucional. Será la Corte 
la que tendrá la última palabra y la que, 
eventualmente, corregirá los excesos de 
un poder que trasciende los límites que 
le establece la Constitución”.

Durante la sesión, los integrantes del 
Consejo General del órgano autónomo 
debatieron sobre la reforma legal en 
materia electoral y fueron los represen-
tantes de Morena los que se refirieron a 
la manifestación en defensa del INE, que 
se realizó el domingo en el Zócalo de la 
Ciudad de México y en diversas ciudades 
del país.

Al rechazar que el Plan B pretenda 
destazar o desmantelar al INE, el repre-
sentante de Morena, Eurípides Flores, 
argumentó que lo que busca es “atacar 

la burocracia dorada”, por lo que llamó a 
los trabajadores del instituto a no dejar-
se engañar por la “campaña de difama-
ción” del INE.

En un debate con el consejero Ciro 
Murayama, quien lo cuestionó respecto 
a si tiene conocimiento preciso respec-
to a las plazas del servicio profesional 
electoral y del personal administrativo 
del INE, Flores evitó responder y se li-
mitó a descalificarlo, al acusarlo de fun-
gir como “el vocero más estridente de la 
derecha”.

democracia, que han puesto a prueba y 
continúan poniendo a prueba la fuerza 
de instituciones electorales y judiciales 
independientes”, señaló.

Este domingo miles personas salieron 
a las calles, (500 mil de acuerdo con los 
organizadores, no más de 100 mil con-
forme a lo dicho por el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador), para protestar 
contra el llamado Plan B.

La segunda parte de la reforma apro-
bada por el Congreso de la Unión desde 
el pasado jueves, todavía no ha sido pu-

blicada por el Presidente en el 
Diario Oficial de la Federación. 
Este segundo paquete consta 
de cuatro leyes: Ley Orgánica 
del Poder Judicial, la Ley Ge-
neral de Instituciones y Proce-
dimientos Electorales, la Ley 
General de Partidos Políticos 
y abroga la Ley General del 
Sistema de Medios de Impug-
nación en Materia Electoral.

PARA ESTE AÑO, el INE recibió 13.9 mil 
millones de pesos de presupuesto para todas 
sus actividades, incluyendo las elecciones en 
el Estado de México y Coahuila.

VAMOS 
A VER 
qué dice la 

Suprema Corte de 
Justicia, que tendrá 
que interpretar si 
lo que hizo el Le-
gislativo es acorde 
a la Constitución o 
no, pero mientras, 
sigamos viviendo 
en una democracia 
constitucional”

Lorenzo Córdova
Presidente del INE

EL PRESIDENTE del árbitro destaca que el servicio profesional electoral es la mejor prue-
ba de eficacia del instituto; sugiere a AMLO que ejerza su facultad para vetar el Plan B

320

300

Millones de votos ha 
contado el INE con la 
actual legislación

Juntas distritales 
tiene el INE para su 
funcionamiento

EL SUBSECRE-
TARIO de Estado 
para el Hemisferio 
Occidental de 
EU, Brian Nichols, 
también manifestó 
su respaldo a las “ins-
tituciones electorales 
independientes”.
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Cuéllar realiza 1a Mesa de Justicia con TSJE
LA GOBER-
NADORA de 
Tlaxcala busca 
abatir rezago 
en carpetas de 
investigación; 
magistrados 
ratifican cola-
boración

atender los casos de justiciables que es-
tán en espera una sentencia definitiva, y 
abatir el rezago de las carpetas de investi-
gación pendientes por resolver en la Pro-
curaduría General de Justicia del Estado, 
todo ello en el ámbito de sus competen-
cias y con respeto a su autonomía.

De igual forma, trataron el tema de la 
capacitación a elementos de seguridad 
pública y Ministerios Públicos por parte 
del Poder Judicial.

Redacción • La Razón

LORENA CUÉLLAR CISNEROS, go-
bernadora de Tlaxcala, encabezó la 
primera Mesa de Justicia con los re-
presentantes del Poder Judicial, con la 
finalidad de fortalecer el trabajo inte-
rinstitucional para garantizar mejores 
resultados a la ciudadanía.

En la reunión a la que asistió la presi-
denta del Tribunal Superior de Justicia 

del Estado (TSJE), Mary Cruz Cortés Or-
nelas, magistradas y magistrados, esta-
blecieron las bases de colaboración para 
lograr una impartición y administración 
de la justicia que permita salvaguardar 
los intereses y preservar las garantías 
constitucionales de las víctimas, así 
como de los procesados e imputados de 
algún delito.

Durante el encuentro, la mandataria 
estatal manifestó su preocupación por 

LA MANDATARIA de Tlaxcala (centro), 
en reunión con integrantes del TSJE, ayer.

Piden a Segob
publicar en
DOF reglas
de equidad
• Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

EL CONSEJERO presidente del Instituto 
Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdo-
va, denunció la omisión de la Secretaría de 
Gobernación (Segob) para publicar los Li-
neamientos para Garantizar los Principios 
de Neutralidad, Imparcialidad y Equidad 
en Materia Electoral por parte de las Perso-
nas Servidoras Públicas para los comicios 
en Coahuila y el Estado de México.

Durante la sesión del Consejo General 
dio a conocer que a dos meses de que esta 
instancia los avaló, en acatamiento a una 
resolución del Tribunal Electoral del Po-
der Judicial de la Federación (TEPJF), la 
Dirección del Diario Oficial de la Federa-
ción (DOF), perteneciente a la Secretaría 
de Gobernación, no los ha publicado, im-
pidiendo su entrada en vigor.

Señaló que originalmente se dirigió 
el oficio a Alejandro López González, di-
rector del DOF, a quien se le solicitó que 
publicara los lineamientos antes del 31 de 
diciembre de 2022, debido a que los pro-
cesos en Coahuila y el Estado de México 
iniciaron la primera semana de este año.

Apuntó que el 20 de enero y el 23 de 
febrero se remitieron nuevos oficios al 
funcionario federal, recordándole que 
no se han publicado los lineamientos, sin 
que se haya recibido respuesta, por lo que 
siguen sin entrar en vigor ante la omisión 
de la dependencia gubernamental.

“Hacer un llamado a Gobernación y 
concretamente a la Dirección del Diario 
Oficial de la Federación, un exhorto para 
que se publique de inmediato, vamos 
con retraso y esto puede afectar el debido 
cumplimiento y garantía de las condicio-
nes de equidad de los procesos”, dijo.

HACER UN LLAMADO a la 
Secretaría de Gobernación y con-
cretamente a la Dirección del Diario 

Oficial de la Federación, un exhorto para que 
se publique de inmediato”

Lorenzo Córdova Vianello
Consejero presidente del INE
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POR GUILLERMO HURTADO

LIBROS, LIBROS  
Y MÁS LIBROS

guillermo.hurtado@razon.com.mx 
Twitter: @hurtado2710

Aproveché para darme una vuelta por la feria y he 
de confesar que la encontré un poquito desangelada. 
Me dio la impresión de que, comparada con las de 
otros años, había menos pabellones y menos público. 
Hablando con algunas personas que saben de esto, 
me dicen que quizá los efectos de la pandemia toda-
vía se dejan sentir, pero que, además, hay otros fac-
tores que no se pueden ignorar. El cálculo del costo/
beneficio de las editoriales para montar un pabellón 
en la Feria de Minería las ha hecho pensar dos veces 
antes de instalarse en ella. Además, han aparecido 
otras opciones, otras ferias de libro en la Ciudad de 
México, a las que el público se acerca con mayor fa-
cilidad. Espero que los organizadores de la Feria de 
Minería encuentren una respuesta a estas dificulta-
des para que vuelva a tener el brillo que ha tenido 
durante 44 años.   

Pasando a otro tema, aproveché para pasar a la 
Feria del Libro de Ocasión, que en esta ocasión está 
montada bajo unas carpas a un costado del Palacio 
de Bellas Artes, en la Alameda. Si en la Feria del Libro 
de Minería se presenta a las flamantes novedades, 
en la de al lado, en la Del Libro de Ocasión, se ofrece, 
como desde hace 35 años, a los dignos veteranos. No 
pretendo competir con Salvador Novo en su elogio 
de los libros viejos, pero tampoco quisiera perder la 
ocasión para recordar a mis lectores de las maravillas 
que pueden encontrar en la Feria del Libro de Oca-
sión, como se la llama. Lo primero que habría que 
señalar, con ánimo analítico, es que no es lo mismo 
un libro viejo que un libro de segunda mano. Hay li-
bros viejos que, por ejemplo, permanecen intonsos, 
es decir, con las hojas pegadas y que, por lo mismo, 
sabemos que jamás fueron leídos, y hay otros, que 
pueden no ser tan viejos, pero que sí fueron mano-
seados por otra persona, a veces con tanta delicadeza 
que no se pueden distinguir de aquellos que jamás 
fueron abiertos y, otras veces, con un trato burdo, 
como, por ejemplo, los que están todos rayados por 
sus antiguos dueños.   

Una visita a las dos ferias nos deja exhaustos. 
¿Hay demasiados libros? Quizá los hay para un indi-
viduo durante el corto lapso de su vida, pero no estoy 
seguro que los haya para la humanidad entera. Yo to-
davía no he llegado a ese momento en el que diga: 
¡basta, hasta aquí llegué, ya no más libros!  

A sistí a la Feria del Libro de Mi-
nería para presentar el libro 

póstumo de Luis Villoro La identi-
dad múltiple, publicado por El Cole-
gio Nacional el año pasado. Me dio 
mucho gusto ver la sala llena, por-
que Luis Villoro es un filósofo que 
nos interpela, que nos hace pensar, 
como muy pocos pensadores de 
nuestros días.   

TEATRO DE SOMBRAS

EL JEFE DEL EJECUTIVO federal en conferencia matutina, ayer. 

AMLO calcula que asistieron 100 mil personas al Zócalo

Ve marcha corta, para 
“potencial conservador”

EL PRESIDENTE señala que los simpatizantes de ese 
sector son como 25 millones de personas; advierte que el 
próximo 18 de marzo mostrará “lo que es una movilización”

• Por Jorge Chaparro 
jorge.chaparro@razon.com.mx 

E l Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador declaró que, a pesar 
del esfuerzo de quienes se mani-
festaron el domingo en defensa 

del INE, todavía es poco para el potencial 
de sus opositores y calculó en 90 mil o 
100 mil personas, máximo, las que acu-
dieron al Zócalo de la Ciudad de México 
para protestar contra la Reforma Electoral.

“Pues como lo definió la ciudad, como 
80 mil, máximo 100 mil aquí, y en otros 
estados, sobre todo donde gobierna el 
PAN, que hubieron también concentra-
ciones, pero todavía muy pequeñas para 
lo que representa el potencial conserva-
dor en México, porque simpatizantes del 
conservadurismo en nuestro país deben 
de ser como 25 millones de ciudadanos, 
que los tenemos que respetar porque ese 
es su pensamiento, y hemos dicho de que 
siempre ha habido conservadurismo en 
nuestro país”, manifestó el Presidente.

Señaló que la marcha también definió a 
quienes participan en estos movimientos 
que, insistió, no buscan defender la de-
mocracia, sino los intereses de un grupo 
político que busca atacar a su Gobierno.

“Siempre he dicho que se trata de 
un asunto político, se están agrupando 
todos los elementos, facciones del blo-
que conservador. Y siempre he dicho 
también que esto es bueno para el país, 
porque antes había mucha simulación, 
empezando porque engañaban de que 
era distinto el PRI y el PAN, y ahora ya sa-
bemos que no es así, ya caminan juntos, 
agarrados de la mano. 

“Y ya también sabemos que tienen sus 
intelectuales orgánicos, que los apoyan la 
mayoría de los medios de información, 
que en sentido estricto no les importa la 
democracia, sino lo que quieren es que 
continúe el predominio de una oligar-
quía; es decir, un gobierno de los ricos, de 
los potentados; no les importa el pueblo, 
porque eso es en esencia lo que significa 
la democracia”, dijo el mandatario.

Sin embargo, agregó que, a pesar del 
esfuerzo de los manifestantes, todavía es 
poco para el potencial de sus opositores, 
por lo que los instó a seguir realizando 
manifestaciones, porque estar en la opo-
sición representa “muchas fatigas”, y pre-
sumió la marcha que encabezó el pasado 
27 de noviembre.

“Los que se manifiestan, pues vamos a 
decir, es una representación, es una van-
guardia, son los de arriba, la élite de ese 
potencial. Entonces, tienen que mover 
más gente todavía, tienen que ir incre-
mentando su capacidad de movilización, 
porque tienen potencial, que no dejen de 
participar, de movilizarse, aunque esto 
exige de muchas fatigas. Llenan el Zócalo, 
bueno sí, pero nosotros para poder lograr 

el cambio lo llenamos 60 veces. Y no sólo 
lo llenamos, desbordamos; una de las ma-
nifestaciones más grandes que ha habido 
en la historia del país”, aseguró.

El Presidente retó a los ciudadanos, 
porque el próximo 18 de marzo, dijo, ten-
drán una muestra de lo que debe ser una 
movilización: “Nada más observen lo que 
va a pasar el 18 de marzo; por eso les diría 
yo: ‘¡ánimo! Ahí la llevan y adelante’; qué 
bueno que se definan y esto es muy sa-
ludable para la vida pública del país, que 

no hay justos medios, indefiniciones; son 
tiempos de transformación, de cambio y, 
como sucede cada vez que hay un proceso 
de transformación, existe un movimiento 
progresista a favor del cambio verdadero y 
un grupo reaccionario o conservador que 
no quiere que las cosas cambien”, indicó.

En tono irónico, López Obrador reco-
noció que durante la concentración que 
tuvo lugar en el Zócalo no hubo destro-
zos y sólo se incrementaron los robos de 
carteras.

Concentración, muestra de
que hay libertades, afirman
• Por Frida Sánchez 
elsa.sanchez@razon.com.mx

LA JEFA de Gobierno de la Ciudad de 
México, Claudia Sheinbaum, defendió 
la cifra que las autoridades capitalinas 
aportaron de 90 mil asistentes a la con-
centración en defensa del INE del pasa-
do domingo y aseguró que ese acto en 
el Zócalo mostró que México es un país 
“democrático”, en el que se puede mani-
festar cualquier persona.  

“(La manifestación) habla de 
una ciudad de libertades y de-
rechos, democrática en la que 
se puede manifestar cualquier 
persona. Siempre buscamos 
que estas manifestaciones sean 
pacíficas. Una muestra de que 
vivimos en un país democráti-
co. Quisieron difundir mucho 
que el problema en México es 
que no es democrático”, dijo. 

En conferencia de prensa, la mandata-
ria advirtió que la cifra de asistentes que 
dieron a conocer las autoridades locales, 
no es “política”, sino que se realiza confor-
me a un cálculo matemático.  

“Sobre las cifras, ayer (domingo) hasta 
la tarde, creo que Tránsito y el C5 estima-
ron 90 mil, no es una cifra política, es una 
cifra que se hizo con cálculo matemáti-
co”, subrayó. 

También advirtió que hace falta “más 
información” acerca de lo que es el Plan B 

impulsado por el Presidente 
Andrés Manuel López Obra-
dor, ya que “por ningún mo-
tivo se afecta la democracia”. 

Asimismo, cuestionó que 
los asistentes a esta mani-
festación no hablaran acerca 
del fraude electoral de 2006, 
ni acerca del caso de Genaro 
García Luna, exsecretario de 
Seguridad Pública. 

EL SECRETARIO de 
Gobierno de la capital, 
Martí Batres, aseguró 
ayer que en los gobier-
nos del partido al que 
pertenece, Morena, 
sí hay libre expresión 
para que la oposición 
se manifieste.

SIEMPRE 
he dicho 
que se 

trata de un asunto 
político; se están 
agrupando todos 
los elementos y 
facciones del blo-
que conservador y 
siempre he dicho 
que esto es bueno, 
porque antes había 
mucha simulación”
 
Andrés Manuel 
López Obrador 
Presidente de México 

DIRIGENTES y legisladores de Morena seña-
laron el domingo que la manifestación en favor 
del INE fue una movilización de la derecha para 
“defender el influyentismo y la corrupción”.
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

AMLO, CONTRA  ACTO EN 
SU ZÓCALO 

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico

Le sobraron palabras contra el exministro de la Corte José 
Ramón Cossío, y la periodista Beatriz Pagés, oradores en 
ese acto, al igual que contra los convocantes, a los que 
también colmó de adjetivos y pidió que fueran exhibidos, 

“lampareados”, para que se sepa quiénes son porque, acusó, 
“los medios de comunicación los encubren” cuando sus 

nombres son publicados y de sobra conocidos. 

DE ESTO Y DE AQUELLO… 
En respuesta a la andanada mañanera de Palacio Nacio-
nal, ayer, dirigentes y legisladores de partidos políticos de 
oposición coincidieron en señalar que eso confirma el au-
toritarismo y egolatría presidencial, al no aceptar que de-
cenas de miles de ciudadanos de todas las edades y condi-
ciones sociales hayan tomado pacíficamente el Zócalo en 
defensa del INE y rechazo a su Reforma Electoral. 
Exhibir rostros y nombres de quienes convocaron y asis-
tieron a ese acto,  sostuvo Jesús Zambrano, líder del PRD, 
es muestra de que el de López Obrador es “un Gobierno 
persecutorio políticamente”, que no admite que quienes 
están en desacuerdo con su Plan B hayan desbordado la 
Plaza de la Constitución, lo que fue secundado por Marko 
Cortés, su colega del PAN, y senadores del Grupo Plural. 
Si mal le fue la semana pasada al Presidente, tanto por 
la absolución de Rosario Robles, injustamente presa tres 
años y medio, como por el diferendo por la instalación de 
la planta automotriz Tesla; el retiro del embajador de Perú 
por el conflicto con la presidenta de ese país, Dina Boluarte 
o la nueva acusación de plagio a la ministra Yasmín Esqui-
vel, peor aún al inicio de ésta, tras la concentración en el 
Zócalo. 
A trabajar en la Corte: su presidenta, Norma Lucía Piña 
Hernández, creó un Comité de Ministros que acelerará el 
desahogo de asuntos pendientes, previa la gran batalla 
constitucional por la Reforma Electoral que librarán.  
Otra ocurrencia morenista el domingo fue que se arriara 
la bandera del asta monumental del Zócalo, antes de que 
los ciudadanos lo llenaran. 
Las palabras se las lleva el viento y las promesas tam-
bién. “A la primera manifestación de 100 mil personas en 
mi contra, me voy a Palenque, sin esperar la revocación de 
mandato”: AMLO, 29 de septiembre de 2020. 
Formaliza EU solicitud de extradición de Ovidio Guzmán. 

C on descalificaciones, insultos y 
menosprecio a las “muy peque-

ñas” manifestaciones que ocuparon 
no sólo el Zócalo capitalino, que ha 
considerado suyo, sino también otros 
espacios en ciudades de Estados Uni-
dos y Europa y hasta decir que si hu-
bo robos de carteras entre la multitud 
fue porque hubo “tanto delincuente 
de cuello blanco” y otras zarandajas, 
el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, evidentemente contrariado, 
se refirió a la concentración ciudada-
na de este domingo.

PULSO POLÍTICO

Defiende movilización en defensa del árbitro

Oposición reprocha que 
se minimice la protesta
• Por Yulia Bonilla  
y Magali Juárez

L os dirigentes nacionales de 
PAN, PRI y PRD defendieron 
la movilización que se llevó a 
cabo este domingo para pedir 

a la Suprema Corte de Justicia de la Na-
ción (SCJN) que invalide el Plan B de la 
Reforma Electoral. 

Los políticos de oposición al Go-
bierno del Presidente Andrés Manuel 
López Obrador también rebatieron las 
declaraciones que el mandatario emitió 
ayer por la mañana, en las que dijo que 
quienes participaron en la movilización 
“han defendido fraudes electorales y 
formado parte de la corrupción”. 

El líder de Acción Nacional, Marko 
Cortés, acusó de autoritarismo al titular 
del Poder Ejecutivo, pues consideró que 
sus expresiones son un “ataque siste-
mático” y que sólo busca que su visión 
y aversión por los derechos humanos 
sean una “verdad única”. 

“¡Basta ya de divisiones! El ataque 
sistemático de @lopezobrador_ contra 
millones de personas que defendemos 
la democracia, las libertades y al INE, 
revela su autoritarismo, su intención de 
imponer como verdad única su visión y 
su desprecio por los derechos humanos. 
#ElINENoSeToca”, escribió el panista en 
sus redes sociales. 

Alejandro Moreno, dirigente del PRI, 
señaló que la movilización del domingo 
fue una muestra de que el “pueblo de 
México” se mantiene unido y que “no 
se va a dejar”, pues miles de ciudadanos 
salieron a las calles para hacer saber que 
“somos más los que queremos eleccio-
nes limpias y transparentes”. 

Por su parte, el líder perredista, Jesús 
Zambrano Grijalva, mencionó que, ade-
más de la concentración en la capital, 
hubo 100 ciudades en las que la pobla-
ción se también se movilizó “en contra 
de las tentaciones autoritarias de querer 
imponer una dictadura impulsada des-
de Palacio Nacional”. 

“Vamos a continuar así, les vamos 
a ganar el 2024; López Obrador está 
alejado de la realidad, está queriendo 
descalificar todo, porque le salieron mal 
las cuentas y pensó que la gente no iba 

DIRIGENTES NACIONALES del PAN, PRI y PRD aseguran que la 
concentración del domingo muestra que el pueblo “no se va a dejar”; 
rebaten las declaraciones de AMLO por ser un “ataque sistemático”  

a salir”, concluyó. A estos pronuncia-
mientos se sumaron otros vertidos en 
el Senado, donde el PAN y el PRD repro-
charon que el Presidente haya minimi-
zado la movilización, razón por la cual 
lo acusaron de no saber contar. 

La vicecoordinadora del blanquiazul, 
Kenia López Rabadán, rechazó que sea 
cierto que López Obrador haya llenado 
60 veces la plancha del Zócalo capitali-
no, como lo afirmó el mandatario duran-
te su conferencia matutina. 

Lamentó que, “de manera burda”, el 
titular del Ejecutivo haya minimizado 
la manifestación, pero aseguró que las 
imágenes registradas “son más fuertes 
que las mentiras de Palacio Nacional”. 

“Ya sabemos que López Obrador no 
sabe contar, por eso no cuenta los 700 
mil mexicanos muertos de más por el 
mal manejo de la pandemia; no sabe 
contar los 147 mil asesina-
tos en su Gobierno; no sabe 
contar los 3.8 millones de 
nuevos pobres que generó 
en estos primeros tres años 
en su pésima administración. 
Por supuesto, tampoco sabe 
contar los cientos de miles de 
mexicanos que ayer salimos 
de manera pacífica a manifes-
tarnos”, dijo. 

López Rabadán también pidió a los 
ministros de la Suprema Corte de Jus-
ticia de la Nación (SCJN) que declaren 
la inconstitucionalidad del Plan B para 
que “nuestro voto no se toque antes de 
que sea demasiado tarde y desmantelen 
al Instituto Nacional Electoral”. 

En el mismo sentido se expresó el se-
nador del PRD, Juan Manuel Fócil, quien 
señaló que, contrario a lo afirmado por 
el Presidente López Obrador, miles de 
ciudadanos salieron a las calles en va-
rias ciudades del país, para respaldar al 
máximo tribunal del país. 

“Queda en poder de la Suprema Cor-
te de Justicia de la Nación que puedan 
frenar esta embestida del Presidente 
contra la democracia y contra el Insti-
tuto Nacional Electoral, que ha sabido 
ser un órgano electoral autónomo, con 
calidad moral.

La gente le tiene confian-
za, más que a la Presidencia 
de la República, más que al 
Gobierno federal, al Instituto 
Nacional Electoral, así que 
de eso estamos hablando, 
de que una institución seria, 
reconocida, que le tiene con-
fianza el pueblo, la quieren 
cancelar, la quieren descuar-
tizar”, remarcó el senador. 

ALREDEDOR de 
100 mil personas 
salieron a las calles 
de México el pasado 
domingo para pro-
testar en contra del 
Plan B de la Reforma 
Electoral propuesta 
por el Presidente. 

Monreal y 
Cárdenas se 
reúnen
EL SENADOR de Morena dio 
a conocer en sus redes sociales 
el encuentro que sostuvo con 
el ingeniero, ayer por la tarde. 
En su mensaje a través de su 
cuenta de Twitter, el legislador 
dijo:“La República nos necesita. 
Para hacer frente a los momen-
tos de grandes definiciones 
políticas requerimos la energía 
y la unidad de todas y todos”.

Foto|Especial 

Líderes de partidos 
de oposición defien-
den la movilización 
en favor del INE

Sostienen 
defensa

¡BASTA ya de divi-
siones! El ataque sis-
temático de López 
Obrador contra mi-
llones de personas 
que defendemos la 

democracia”

Marko Cortés
Líder del PAN

LA MOVILIZA-
CIÓN fue una 

muestra de que el 
pueblo de México 

se mantiene unido y 
no se va a dejar”.

Alejandro 
Moreno  

Dirigente del PRI

VAMOS A conti-
nuar así, les vamos 

a ganar el 2024; 
López Obrador 

está alejado de la 
realidad”

Jesús
Zambrano

Líder del PRD
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AMLO acusa que 
gobierno peruano 
es “pelele y títere”

• Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx 

EL PRESIDENTE, Andrés Manuel Ló-
pez Obrador, arremetió contra la presi-
denta de Perú, Dina Boluarte, gobierno 
al que consideró pelele y títere de los 
intereses extranjeros que buscan vender 
los recursos naturales de esa nación.

“Nadie habla de esa gran injusticia, 
cuyo fondo es que una oligarquía en el 
Perú, nacional, pero sobre todo extran-
jera, está saqueando los bienes naturales 
del Perú: el gas, los recursos mineros. Y 
necesitan tener un títere, un pelele, un 
gobernante a modo, y un Congreso tam-
bién, como lo padecimos aquí nosotros 
durante más de 30 años”, opinó el man-
datario cuando se le pidió su opinión 
sobre acerca del retiro del embajador pe-
ruano y dejar la relación binacional a un 
encargado de negocios.

López Obrador criticó que el gobierno 
de Boluarte represente una farsa para 
justificar la destitución de Pedro Castillo 
y encarcelarlo, sin argumentos jurídicos.

“Nosotros no aceptamos toda la far-
sa que ha significado la destitución del 
presidente Pedro Castillo, porque no se 
respetó la voluntad del pueblo de Perú, 
se pisoteó la democracia y se cometió 
una gran injusticia al destituirlo y en-
carcelarlo, y luego establecer de facto un 
gobierno autoritario, represor, y nosotros 
no coincidimos con eso”, dijo.

Acusó a los medios de comunicación 
de todo el mundo, a la Organización de 
los Estados Americanos y a la Organiza-
ción de Naciones Unidas de mantener un 
silencio hipócrita sobre el caso del Perú.

“Además, molesta mucho que todos 
callan. Está como esto que vimos, que 
son muy hipócritas, gritan como pre-
goneros, cuando les conviene y callan 
como momias cuando no les conviene; 

“Entonces, la prensa mundial, los pe-
riódicos más famosos del mundo, la OEA 
en el caso de América, la ONU, las orga-
nizaciones de derechos humanos, nadie 
habla de esa gran injusticia, cuyo fondo 
es que una oligarquía en el Perú, nacio-
nal, pero sobre todo extranjera”, expresó.

A pesar del conflicto que mantiene con 
la presidenta peruana, López Obrador ad-
virtió que no va a callar sobre lo que con-
sidera un trato injusto a Pedro Castillo.

EL PRESI-
DENTE arre-

mete contra 
Dina Boluarte 

por considerar 
que busca favo-
recer intereses 
extranjeros; es 
una oligarquía, 

dice 

LA PRESIDENTA de Perú, Dina Boluarte (al centro), durante 
una conferencia el pasado viernes. 

Batalla, en sesión del Consejo General del INE

Morena y PAN cruzan 
acusaciones de narco
• Por Claudia Arellano  
y Yulia Bonilla

Morena y el Partido Acción 
Nacional (PAN), emprendie-
ron una batalla de denun-
cias y quejas ante el Institu-

to Nacional Electoral (INE)  para acusarse 
mutuamente de sostener vínculos con la 
delincuencia organizada.

El primer dardo fue lanzado por el di-
rigente nacional del partido guinda, Ma-
rio Delgado, quien en cumplimiento del 
anuncio hecho la mañana de ayer, acudió 
a las instalaciones del Instituto Nacional 
Electoral  para solicitar se le retire el regis-
tro al partido albiazul, por considerarlo 
una “organización criminal”.

Lo anterior se dio luego de que el ex-
secretario de Seguridad Pública, durante 
la última administración federal panista, 
Genaro García Luna, fue declarado culpa-
ble de delitos constitutivos de narcotráfi-
co en Estados Unidos.

“Morena reclama ante el Instituto 
Nacional Electoral la cancelación del re-
gistro del Partido Acción Nacional como 
partido político nacional. 

“En lugar de desmarcarse y tomar ac-
ciones para el fincamiento de responsa-
bilidades de personajes claramente vin-
culados en el caso de García Luna, como 
Vicente Fox y Felipe Calderón, el partido 
les ha proporcionado respaldo político, 
posiciones de poder e incluso les ha otor-
gado fuero constitucional con candidatu-
ras a puestos de elección popular”, dijo.

En su discurso, el dirigente también 
agregó: “Se debe de castigar a toda la or-
ganización política que hizo posible esta 
infamia cometida en contra del Estado y 
del pueblo de México”.

Delgado Carrillo, consideró que el 

MARIO DELGADO pide al órgano electoral retirar registro al 
albiazul al considerarlo una organización criminal; Acción Na-
cional señala que va contra financiamiento ilícito en el guinda

Sentencia del TEPJF viola derechos, acusan
• Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx 

ACATAR LA ÚLTIMA RESOLUCIÓN 
del Tribunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF) para que la lista 
de aspirantes a la presidencia del Consejo 
General del Instituto Nacional Electoral 
(INE) se integre sólo por mujeres, afec-
taría los derechos de las personas, sobre 
todo de los hombres, que se registraron 
al proceso de selección, debido a que se 
notificó de forma extemporánea a la Cá-
mara de Diputados sobre la sentencia, 
afirmó el partido Morena. 

El vicecoordinador de la bancada 
guinda en la Cámara de Diputados, Leo-
nel Godoy Rangel, explicó que hasta este 

lunes la Mesa Directiva fue notificada, 
lo cual es considerado fuera de tiempo 
debido a que el proceso de registro para 
renovar a cuatro consejeros del INE cerró 
hace cuatro días. 

“Eso hace que la propuesta carezca de 
materia porque ya hay derechos adquiri-
dos, previamente establecidos. 

Si ellos fueran serios, hubieran pre-
sentado a la Mesa Directiva la notifica-
ción formal, que es lo que le da validez 
jurídica a esa resolución que nos obliga, 
suponiendo que nos obliga-
ra —porque reiteramos que el 
Tribunal tiene tiempo grose-
ramente violando la soberanía 
de esta Cámara— pero ahora 
ocurrió que es la notificación 

extemporánea”, comentó. El morenista 
dijo que con esto ve falta de seriedad en 
la toma de decisiones del TEPJF, pues 
consideró que ha actuado “a mansalva” 
por ser un ente de última instancia cuyas 
instrucciones se deben acatar. 

Previo a la sesión ordinaria del pleno 
dijo que la Junta de Coordinación Política 
de la Cámara baja sostendrá una reunión 
para conocer la ruta jurídica a seguir, 
pues insistió en que la notificación debió 
ser antes del 23 de febrero.

“(Acatar la sentencia) enre-
daría el proceso, porque estos 
varones que tienen derechos y 
podrían recurrir la resolución 
del Tribuna, se haría una ma-
deja jurídica”, reiteró. 

caso de García Luna establece una base 
jurídicamente sólida para evidenciar 
que la organización política del PAN “ha 
servido para llevar al gobierno a gentes 
del crimen organizado”, y que con ello 
se acredita que dicho partido político ha 
dejado de cumplir el fin constitucional-
mente válido para el que le fue otorgado 
su registro como partido.

Asimismo, aseguró que su petición no 
es mero capricho de Morena, pues insis-
tió en que su solicitud cuenta con bases 
internacionales.

“Como en 2003, cuando en España se 
declaró ilegal a los partidos Herri Bata-
suna, Euskal Herritarrok y Batasuna, así 
como el impedimento para la inscripción 
del partido Sortu, debido a su nexo con 
organizaciones terroristas”, declaró.

Posteriormente, Acción Nacional 
también acudió al INE para solicitar se 
indague el presunto financiamiento de 
las campañas electorales de Morena, por 
parte de la delincuencia organizada.

La denuncia, presentada por el repre-

sentante panista Víctor Hugo Sondón, 
también busca que se investigue el pre-
sunto desvío de recursos públicos para el 
mismo instituto político y sus aspirantes 
a diversos cargos públicos.

El partido opositor enfatizó como pre-
suntos antecedentes los “vínculos” de 
Delgado Carrillo con Sergio Carmona, el 
Rey del Huachicol, a quien en vida se acu-
só de pagar la campaña del líder guinda.

“Lo grave es que Acción Nacional de-
nuncia hechos realizados por servidores 
públicos que actualmente desempeñan 
cargos públicos, lo cual agrava más su 
responsabilidad, ya que se da la señal de 
que esos cargos son hoy un premio a los 
vínculos ilegales”, mencionó el PAN.

También recordó que en abril del 2022 
se presentó una denuncia ante la Fiscalía 
Especializada en Delitos Electorales, por 
presuntos vínculos de Morena con per-
sonajes del crimen organizado, razón por 
la que también se exigió que se atienda la 
queja y “no la archiven, a fin de esconder 
los vínculos ahí denunciados”.

MARIO DELGADO,  presidente nacional de Morena, en una conferencia de prensa, ayer.

EL EXSECRETARIO de Seguridad durante 
el gobierno del expresidente Felipe Calderón, 
Genaro García Luna fue declarado culpable del 
delito de narcotráfico el pasado martes en EU. EL EXPRESIDENTE Castillo es investigado 

por presuntamente encabezar una red de co-
rrupción. Además de México, los gobiernos de 
Colombia, Argentina y Bolivia lo han apoyado.

664
Personas concluye-

ron el trámite para ser 
consejeros del INE

NADIE HABLA 
de esa gran 

imposición cuyo 
fondo es que 

una oligarquía 
en el Perú está 
saqueando los 

bienes naturales  
y necesitan tener 

un títere”
Andrés Manuel 
López Obrador 

Presidente de 
México 
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Habrá Tren Maya 
el 1 de diciembre  
• Por Jorge Chaparro  
jorge.chaparro@razon.com.mx 

EL TREN MAYA estará listo en diciembre 
de 2023, poco después de que se cumplan 
cinco años de gobierno del Presidente 
Andrés Manuel López Obrador, aseguró 
Óscar David Lozano Águila al anunciar 
que ya está completamente constituida 
la empresa Tren Maya S.A. de C.V. 

“Estamos comprometidos, como lo 
dijo ya el director May, a iniciar operacio-
nes el 1 de diciembre del 2023, el cumpli-
miento de la misión es esa. Alstom está 
comprometido también en terminar la 
instalación de todos los sistemas ferro-
viarios en septiembre del 24”, reconoció el 
responsable de la nueva empresa de la Se-
cretaría de la Defensa Nacional (Sedena). 

Agregó que hay dos fechas que deben 
ser importantes para el desarrollo de este 
proyecto gubernamental: julio de 2023, 
cuando se entregue el primer tren para 
pruebas dinámicas y estáticas del recorri-
do del Tren Maya, y diciembre año, cuan-
do se finalice la construcción de la obra. 

“La otra fecha importante que hay que 
mantener en mente es el 8 de julio del 
2023, que es cuando recibiremos el pri-
mer tren y la empresa ya iniciará con las 
pruebas, tanto estáticas como dinámicas 
para logar recorrer 15 mil kilómetros con 
ese tren y garantizar que iniciemos opera-
ciones al 1 de diciembre del 2023”, expuso 
Lozano Aguilar. 

RESPON-
SABLE de la 
empresa de la 
Sedena dice 
que en julio se 
entregará el 
primer tren; 
Alstom insta-
lará sistemas 
en 2024

ÓSCAR LOZANO, director general de la empresa Tren Maya, 
ayer, en la conferencia de prensa matutina.

ELON MUSK (der.), al inaugurar una nueva planta en Alemania, en marzo de 2022.

Se informará hoy, adelanta SRE 

AMLO y Musk avalan 
traer planta Tesla aquí

EN TOTAL, 14 estados pugnan por contar con la automotriz 
en su territorio; tras mencionar su presunta presencia en vi-
deollamada, gobernador de NL presume logros de inversión

• Por  Jorge Chaparro 
jorge.chaparro@razon.com.mx 

L a Secretaría de Relaciones Ex-
teriores confirmó que hay un 
acuerdo entre el Gobierno mexi-
cano y Elon Musk para la instala-

ción de Tesla en México. No obstante, se-
ñaló que se informará hasta este martes, 
durante la conferencia matutina del Pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador.  

Fuentes de la Cancillería señalaron que 
este martes “se va a informar. No pode-
mos decir nada, porque es el acuerdo (de 
confidencialidad) con la empresa”.  

López Obrador y el magnate sostuvie-
ron ayer por la mañana una videoconfe-
rencia para afinar los detalles de la instala-
ción de la compañía de autos eléctricos en 
México, con lo cual se ratifica el compro-
miso de inversión de la planta automotriz.

El Ejecutivo ha mencionado insistente-
mente en que la planta debe establecerse 
en una entidad que garantice el abasto de 
agua y servicios, no sólo para la planta de 
manufactura, sino para los empleados, 
después del interés mostrado por Nuevo 
León, una entidad que ha presentado pro-
blemas de falta de líquido.

Incluso, el viernes pasado López Obra-
dor advirtió que no se entregaría el permi-
so de instalación y apertura para la com-
pañía, si el estado que elige no cuenta con 
esas capacidades.

Ayer, alrededor del mediodía, comen-
zaron a circular versiones de una supuesta 
ruptura en las negociaciones entre el Pre-
sidente y Musk, e incluso circuló la ver-

LA CONCAMÍN hizo un llamado a privilegiar el 
diálogo con el único objetivo de que esta inver-
sión llegue al país y a evitar que las diferencias 
internas impidan la llegada de esta firma.

sión de que la inversión, calculada en 10 
mil 500 millones de dólares, se iría a Aus-
tin, Texas, ante la negativa del mandatario 
para que se quede en el norte del país.

Luego se difundió la idea de que Tesla 
había aceptado quedarse en México, pero 
su ubicación todavía es un misterio.

Fuentes de la SRE confirmaron que 
este martes el Presidente dará a conocer 
los detalles de la ubicación de la nueva 
planta durante su conferencia matutina.
Hasta el cierre de esta edición, la Presi-
dencia de la República no había informa-
do nada sobre la negociación.

Se mencionó, de manera extraoficial, 
que a la conferencia entre López Obrador 
y Musk se unió el gobernador de Nuevo 
León, Samuel García, lo cual tampoco fue 
corroborado por alguna de las partes.

Más tarde, el mandatario estatal presu-
mió en Twitter los logros de su primer año 

de gobierno, en el que se rompieron ré-
cords en inversión y creación de empleos.

“En nuestro primer año de Gobierno 
rompimos todos los récords económicos 
en nuestro estado. Y este 2023, no dejare-
mos de trabajar para que NL siga ascen-
diendo”, escribió, lo que acompañó con 
una infografía que destaca que “durante 
2022 rompimos récord en inversión ex-
tranjera, 119 proyectos, 66 mil 838 em-
pleos, cuatro mil 397 millones de dólares, 
9.2 por ciento más capital que en 2021”.

En una segunda publicación, García 
convocó a los ciudadanos a mantener el 
ánimo porque, prometió, seguirán rom-
piendo récords en materia económica.

Un total de 14 estados buscan tener la 
planta: NL, Estado de México, Michoacán, 
Jalisco, Chihuahua, Hidalgo, Puebla, Tlax-
cala, Coahuila, San Luis Potosí, Tabasco, 
Tamaulipas, Durango y Veracruz.

EL TREN contará 
con un centro de 
control en Cancún y 
otros 4 de respaldo, 
para garantizar su 
seguridad.
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POR JOSEFINA VÁZQUEZ MOTA

¡SIGAMOS LUCHANDO 
POR MÉXICO! 

FB: Josefina Vazquez Mota Twitter: @JosefinaVM

Salir a las calles a gritar: “¡La ley es la ley!”, “El INE 
no se toca”, “Mi voto no se toca!”, “México, México, 
México”, no sólo me eriza la piel, sino que hace vibrar 
mi corazón, particularmente cuando a una sola voz 
entonamos todos juntos el Himno Nacional. 

Una marea rosa pintó el Zócalo, que, por cierto, 
amaneció sin bandera y con un Palacio Nacional 
protegido de vallas metálicas, aun así, la fiesta ciu-
dadana hizo vibrar las cuatro esquinas de la Plaza de 
la Constitución.  

Una plaza que nos pertenece a todas y todos, y 
que el domingo nos arropó y nos unió en una misma 
causa: la defensa del Instituto Nacional Electoral 
(INE), de nuestra democracia, de nuestro voto y de 
nuestras libertades. 

Era impresionante ver las calles del Centro His-
tórico llenas de ciudadanas y ciudadanos vestidos 
de rosa o blanco, con rosas en las manos que fueron 
colocadas en las escalinatas de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN), y en las que deposita-
mos nuestra confianza de que las ministras y los mi-
nistros harán valer la Constitución, porque es a ella a 
la que deben lealtad.  

Vale la pena salir a las calles, llenar plazas y cantar 
el Himno Nacional a todo pulmón, cuando de defen-
der la democracia y las libertades se trata. No importa 
que al siguiente día o días posteriores, nos señalen y 
exhiban en la mañanera, o minimicen a la todas las y 
los ciudadanos que nos dimos cita. 

Hoy la defensa del INE, de la democracia, de nues-
tras libertades son las que nos convocan a ir al Zócalo, 
a las plazas principales en los estados. Defender a 
México de una Reforma Electoral regresiva que nos 
llevaría a más autoritarismo no le debería de ofender 
a nadie, en lugar de eso, deberían de dejar de compla-
cer en todo a quien tanto rinden pleitesía. 

Luego de esta gran convocatoria a la que acudi-
mos por voluntad propia, México ya no es el mismo 
del 2018, es un país más despierto, más demandante 
y más decidido a cambiar el rumbo. No se trata de 
colores partidistas ni de ideologías, son nuestros de-
rechos, nuestras libertades y nuestra democracia la 
que nos mantuvo de pie en el Zócalo. 

¡Yo saldré a las calles de mi México cada que vez 
que sea necesario, no sólo por mí, sino por las gene-
raciones que vienen detrás, por las niñas, niños y 
adolescentes, y por quienes hoy somos el presente. 
Confiamos en la Suprema Corte, confiamos en la voz 
ciudadana. 

Sigamos luchando por México, sigamos saliendo 
a las calles, llenemos plazas, el Zócalo, gritemos con 
fuerza que México no es de un solo hombre, es de 
todas y todos los mexicanos.  

El domingo pasado se vivió una 
fiesta ciudadana en el Zócalo 

de la Ciudad de México, la plaza 
más importante de todo el país, y 
lo mejor, es que hubo réplica en los 
estados de nuestra querida nación. 

SIN MIEDO IPN con inconsistencias superiores a $216 millones

Ve ASF impacto por 
274 mdp en educación
• Por Yulia Bonilla 
yulia.bonilla@razon.com.mx 

L os resultados de la tercera entre-
ga de la Cuenta Pública 2021 de 
la Auditoría Superior de la Fede-
ración (ASF) dejaron ver que el 

ejercicio financiero en materia educativa 
continúa en números rojos. 

Las observaciones con un impacto 
económico que aún deberán ser subsana-
das recaen en la Secretaría de Educación 
Pública (SEP), el Instituto Politécnico Na-
cional (IPN) y la Universidad Autónoma 
Chapingo, cuyo control económico en 
específico se encuentra fuera de control. 

En suma, la autoridad educativa fede-
ral y las dos instituciones de educación 
superior tienen montos por aclarar supe-
riores a 274 millones de pesos. 

De éstos, a la SEP, que entonces era 
dirigida por Delfina Gómez Álvarez, co-
rresponden 25 millones 315 mil pesos, 
aunque la mayor parte se centra en las 
dos instituciones de enseñanza superior. 

El dictamen de la Auditoría establece 
que dos contratos con la empresa Metro 
Net, S.A.P.I. de C.V. (ahora Sixsigma Net-
works México, que ofrece servicios de 
tecnología digital) representaron un po-
sible daño al erario por 25 millones 315 
mil pesos. 

Se explica que las actas de entrega-
recepción y los oficios de notificación de 
aceptación de los servicios mensuales no 
sustentan la cantidad y tipo de servicios 
prestados por el proveedor. 

Esto generó que no se contara con la 
evidencia que acreditara el número de 
servicios considerados en las memorias 
de cálculo que se utilizan para la elabora-
ción de las facturas y pagos hechos. 

Además, se hallaron deficiencias en la 
administración y operación de 20 contro-
les de ciberseguridad para la infraestruc-
tura de hardware y software de la SEP, lo 
cual “podría afectar la integridad, disponi-
bilidad y confidencialidad de la informa-
ción, poniendo en riesgo la operación de 
la SEP”, se concluye. También se identifi-
caron deficiencias en los controles de se-
guridad física y lógica del centro de datos. 

Lo anterior se suma a las inconsisten-
cias que se encontraron en la operación 
del programa La Escuela es Nuestra, de 
las que este medio ya ha dado cuenta, en 
el que se encontraron gastos irregulares. 

Las mayores anomalías en lo que se re-
fiere al monto recaen en el IPN y corres-
ponden al incumplimiento de las dispo-
siciones legales y normativas en cuanto a 
la contratación de servicios. 

Se identificaron inconsistencias y dife-
rencias en el servicio integral de limpieza 
y jardinería, para los cuales el IPN contra-
tó a las empresas Rapax, Servicios Candi, 
Mer Solutions y Servipro de México, por 

un total de 216 millones 87.2 mil pesos. 
Se especificó que la cantidad de traba-

jadores y días laborados del personal de 
dichas empresas, que reportaron haber 
asignado, no coinciden con los pagos rea-
lizados ni los registros ante el Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS). 

Aunado a esto, ni el IPN ni los provee-
dores acreditaron contar con la documen-
tación que comprobara el cumplimiento 
de las obligaciones pactadas. 

No obstante, la situación más grave se 
halló en Chapingo, universidad en la que 
sólo se detectaron 33 millones 006 mil 
pesos por aclarar, pero cuya información 
financiera fue declarada “no razonable ni 
confiable”. 

Durante la realización de la fiscali-
zación, que concluyó el 31 de enero del 
2023, se halló que la institución no con-
tó con un Código de Ética ni 
manuales de procedimiento 
para el registro y presentación 
de la información contable y 
presupuestal. 

“No identifica ni controla 
sus riesgos, ni cuenta con al-

UNIVERSIDAD de Chapingo, fuera de control, debe aclarar 
33 mdp; Politécnico, con anomalías en servicios de limpieza; 
observaciones que debe subsanar la SEP, de $25 millones 

EL PROGRAMA La Escuela Es Nuestra 
(LEEN) de la SEP ejerció en el 2021 10.7 por 
ciento más del presupuesto que se le aprobó y 
superó la meta de planteles que beneficiaría.

guna área que se encargue de ello, ni de 
emitir protocolos de atención en caso de 
concretarse; desde 2020 tiene un rezago 
contable en la actualización de los regis-
tros… su Comité Institucional del Sistema 
de Control Interno no se encuentra en 
funciones”, se lee en el documento. 

Entre el cúmulo de irregularidades, la 
ASF también encontró que 120 emplea-
dos recibieron un pago de 344 mil pesos 
por arriba del tabulador autorizado; otros 
dos mil 360, por 206 millones 732 mil 
pesos en cheques, y 87 más por dos mi-
llones 10 mil pesos, luego de haber salido 
de la institución. 

Tampoco justificó erogaciones de 
siete contratos por siete millones 402.1 
mil pesos ni comprobó cinco de ellos; no 
comprobó ni justificó compras menores 
por 13 millones 152.4 mil pesos ni de lau-

dos por cuatro millones 320.8 
mil pesos. 

Aunado a esto, 14 proveedo-
res no presentaron la carta de 
que no se encuentran sancio-
nados ni inhabilitados por la Se-
cretaría de la Función Pública. 

Observaciones
 El monto total que deben aclarar las instituciones educativas rebasa los 274 mdp. 

Secretaría de Educación Pública (SEP) 
ACLARAR:  25 millones 315 mil pesos 
INCONSISTENCIAS  DETECTADAS: 

 En la administración y operación de 20 controles de ciberseguridad para la 
infraestructura de hardware y software de la SEP 

 En la operación del programa La Escuela es Nuestra 
 Las actas de entrega-recepción y los oficios de notificación de aceptación de 

los servicios mensuales no sustentan la cantidad y tipo de servicios prestados por el 
proveedor 

Instituto Politécnico Nacional (IPN) 
ACLARAR:  216 millones 87.2 mil pesos 
INCONSISTENCIAS  DETECTADAS: 

 Incumplimiento de las disposiciones legales y normativas en cuanto a la con-
tratación de servicios de limpieza y jardinería 

 La cantidad de trabajadores y días laborados del personal de 4 empresas no 
coinciden con los pagos realizados ni los registros ante el IMSS 

Universidad Autónoma Chapingo 
ACLARAR:  33 millones seis mil pesos 
INCONSISTENCIAS  DETECTADAS: 

                Su información financiera fue declarada “no razonable ni confiable” 

 La institución no contó con un Código de Ética ni manuales de procedimiento 
para el registro y presentación de la información contable y presupuestal desde 2020 

 20 empleados recibieron un pago de 344 mil pesos por arriba del tabulador 
autorizado; otros dos mil 360, por 206 millones 732 mil pesos en cheques, y 87 más 
por dos millones 10 mil pesos, luego de haber salido de la institución 

 No se justificaron las erogaciones de siete contratos por siete millones 402.1 
mil pesos ni comprobó cinco de ellos 

 No se comprobaron ni justificaron compras menores por 13 millones 152.4 mil 
pesos ni de laudos por cuatro millones 320.8 mil pesos

61
Mil 840 mdp deben 

aclarar las secretarías, 
gobiernos y Poderes 

de la Unión
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Buscan expandir industria en México

SRE y Hollywood arman 
grupo para impulsar cine
• Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

La Secretaría de Relaciones 
Exteriores (SRE), junto con al 
menos 50 presidentes munici-
pales y 17 secretarios de desa-

rrollo económico de 26 entidades del 
país, conformaron un grupo de trabajo 
con seis de los principales estudios de 
Hollywood con el fin de atraer inver-
siones y potenciar la industria del cine 
nacional y la creación de em-
pleos en el país.

El canciller Marcelo Ebrard  
encabezó una delegación de 
municipios y secretaría esta-
tales de desarrollo que se re-
unió en la sede de Netflix en 
Los Ángeles, California.

De acuerdo con lo informa-
do, el grupo que mantuvo una 
junta ayer se reunirá en los 

siguientes días con distintas empresas 
en lo que se ha denominado un Convoy 
para la Internacionalización de Munici-
pios Mexicanos, capítulo California, en 
la ciudad de Los Ángeles.

Los funcionarios municipales y esta-
tales tendrán oportunidad de presentar 
proyectos de inversión o condiciones 
para que los directivos de los seis prin-
cipales estudios cinematográficos en 
Hollywood: Disney, Netflix, Paramount, 
Sony, Universal y Warner Brothers, así 

como con la agrupación que 
les aglutina, la Motion Pictu-
res Association, puedan eva-
luar una posible inversión en 
series o películas en México.

Por parte de Disney, los fun-
cionarios mexicanos se reuni-
rán con el vicepresidente de 
Políticas Públicas Globales, 
Michael Lebovich, y también 
con la gerente de Planifica-

ción de Inversiones y Producción, Gie-
selle Fine.

Mientras que, por parte de Netflix, 
con el director de Contenido y Estu-
dios para Latinoamérica y director de 
Política Pública para México, Pierre 
Vandoorne, y el vicepresidente de Ad-
quisición de Contenido para América 
Latina, Francisco Ramos.

En tanto, por parte de Paramount se 
reunirán con el vicepresidente sénior 
de Relaciones Gubernamentales y ase-
sor legal, Keith Murphy; de estudios 
Universal, la directora de Asuntos Gu-

bernamentales, Yvette Estrada.
Al evento, por parte de Warner 

Brothers, acudió el vicepresidente de 
producción de HBO, Jay Roewe, y el 
director de Producción y Finanzas de 
HBO, Jesse Saldivar; y de Motion Pictu-
res, la directora general para América 
Latina, Carla Sánchez Armas.

Al respecto, el canciller destacó que 
estas compañías ya desarrollan una im-
portante labor en nuestro país.

“Implica, más o menos, para que nos 
demos una idea, más de un millón de 
trabajos en México”, explicó.

EL CANCILLER Marcelo Ebrard (1) con trabajadores de la industria del cine, ayer. 

EL CANCILLER Marcelo Ebrard destaca que el equipo 
está conformado por gobiernos estatales y 6 estudios; ini-
ciativa implica más de 1 millón de trabajos en el país, asegura
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81
Películas mexicanas 

se estrenaron en 
2022, según Cenacine

L A S INDUSTRIA S 
creativas contribu-
yen con 54 mil millo-
nes de pesos de ma-
nera directa y 42 mil 
millones de pesos de 
manera indirecta en 
el Producto Interno 
Bruto del país. 

1
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Juez había fijado detención provisional de El Ratón

EU pide extradición 
de Ovidio Guzmán
• Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

La Fiscalía General de la Repúbli-
ca (FGR) ya recibió la solicitud de 
extradición de Ovidio Guzmán 
López, alias El Ratón, quien se 

encuentra detenido en el penal del Alti-
plano, para que sea juzgado por la Corte 
del Distrito de Columbia, en Washington, 
por los delitos de conspiración para dis-
tribuir cocaína, metanfetamina y mari-
huana desde México y otros lugares, para 
su importación a Estados Unidos.

Fuentes de la FGR dieron a conocer 
que ya se analiza el pedido de extradi-
ción solicitado por el Departamento de 
Justicia estadounidense.

Ovidio Guzmán, uno de los hijos del 
capo de las drogas Joaquín El Chapo Guz-
mán, fue detenido el 5 de enero pasado 
en un poblado cercano a Culiacán, Sina-
loa, con fines de extradición.

Sin embargo, el juez Gregorio Salazar 
Hernández había fijado una detención 
provisional por 60 días, que se cumpli-
rían el próximo 5 de marzo, para que el 
gobierno estadounidense presentara un 
caso contra El Ratón.

Ovidio Guzmán enfrenta cargos desde 
el 2008. Al menos hasta el 2018 conspiró 
para importar cocaína, mariguana y me-
tanfetaminas a Estados Unidos.

La acusación en contra de Ovidio y 
de su hermano Joaquín Guzmán López, 
bajo cargos de conspiración para distri-
buir cocaína, metanfetamina y marihua-
na para su importación a Estados Unidos, 
fue formulada por el fiscal general adjun-
to, Brian A. Benczkowski, de la División 

Bajan las defunciones 28.2% en 2022
• Por Claudia Arellano
mexico@razon.com.mx

LAS DEFUNCIONES registradas en Mé-
xico disminuyeron, después de dos años 
con aumentos récord debido a la pande-
mia, según la información acumulada en-
tre enero y septiembre del 2022 reportada 
por el Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi).

Entre el 2021 y el 2022, los fallecimien-
tos registrados en México, en general, se 
redujeron 28.2 por ciento en los tres pri-
meros trimestres, aunque el 2022 sigue 
mostrando un exceso de mortalidad que 
supera al del 2019.

Según las estimaciones, el 2022 ha-
bría cerrado con entre 850 mil y 870 mil 
decesos, cuando en el 2019 fueron poco 
menos de 750 mil.

El porcentaje más alto de las defun-
ciones, de 59.60 por ciento, se refleja en 
el grupo de 65 años y más. El total fue de 
379 mil 281 casos.

Por razón de género, en las personas 
fallecidas el 56.33 por ciento (358 mil 
764) correspondió a hombres y 43.59 por 
ciento (277 mil 648), a mujeres. Y aunque 
durante el 2022 la cifra fue inferior en 
comparación con los primeros 
nueve meses del 2020 (777 mil 
936 fallecimientos) y del 2021 
(887 mil 201 decesos), años 
afectados por la pandemia de 
Covid-19, el reporte indicó que 
el número de defunciones sigue 
entre los niveles más elevados 
reportados desde 1990, debido 
a problemas colaterales de salud 
por la pandemia de Covid-19.

La dependencia dijo que, entre las de-
funciones registradas, 616 mil 560 (96.8 
por ciento) ocurrieron entre enero y sep-
tiembre del 2022. El resto se registró en 
años previos.

De acuerdo a la Secretaría de Salud, 
hasta el 21 de febrero pasado se habían 
confirmado en México siete millones 
430 mil 815 casos de Covid-19 y 332 mil 

850 defunciones, aunque los 
decesos totales no correspon-
den del todo a casos Covid. 
Otras enfermedades, según el 
Inegi, podrían estar relaciona-
das con secuelas o daños causa-
dos por la pandemia, entre los 
que se incluye el estrés. México 
es el quinto país en el mundo 
donde se han registrado más 
muertes por Covid.

Criminal del Departamento de Justicia, 
y el agente especial a cargo Scott Brown, 
adscrito a la Oficina de Campo de Arizona 
de Investigaciones de Seguridad Nacio-
nal (HSI) del Servicio de Inmigración y 
Control de Aduanas de Estados Unidos.

Joaquín Guzmán López, de 36 años, y 
Ovidio Guzmán López, de 32, están acu-
sados ante la corte que preside el juez fe-
deral de Distrito de Columbia, Washing-
ton, Rudolph Contreras.

La investigación en contra de los her-
manos Guzmán López fue iniciada por 
las Fuerzas de Trabajo para el Control de 
Drogas y el Crimen Organizado (OCDETF, 
por sus siglas en inglés), una organiza-
ción encargada de identificar, interrum-
pir, desmantelar y enjuiciar a miembros 
de alto nivel de organizaciones y empre-
sas de tráfico de drogas, tráfico de armas 
y lavado de dinero.

La fiscalía será representada por los 
abogados litigantes Anthony Aminoff y 
Anthony Nardozzi, de la Sección de Nar-
cóticos y Drogas Peligrosas (NDDS) de la 
División Criminal.

Luego de la detención de Joaquín El 

Chapo Guzmán, sus hijos Iván Archi-
valdo y Alfredo, de apellidos Guzmán 
Salazar, así como Joaquín y Ovidio, de 
apellidos Guzmán López, intentaron ha-
cerse del control del Cártel de Sinaloa y 
formaron una organización que se les co-
noce como Los Chapitos o Los Menores.

Un mes después del arresto de El Ra-
tón, elementos del Ejército Mexicano de-
comisaron 276 mil pastillas de fentanilo, 
goma de opio y armamento en una de las 
casas de seguridad que tenía el presunto 
narcotraficante en la comunidad de Cos-
ta Rica, en el municipio de Culiacán.

La droga tenía un peso de 30 kilogra-
mos en pastillas, así como otros 18 kilos 
de polvo de fentanilo, dos kilogramos de 
goma de opio y tres armas, dos largas y 
una corta, así como varios cargadores y 
cartuchos.

Hasta ahora, Ovidio Guzmán había 
logrado suspender su extradición, pues 
no había un pedido oficial, pero con 
esta acción del Departamento de Justi-
cia estadounidense, es probable que sea 
entregado a las autoridades en las próxi-
mas semanas.

TRASLADO 
de Ovidio Guzmán 
al penal del Altipla-
no, el pasado 5 de 
enero.

FGR ANALIZA solicitud del Departamento de Justicia del veci-
no país para que sea juzgado por una corte federal; se le acusa de 
conspiración para distribuir cocaína, metanfetamina y marihuana
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EL PASADO 22 DE FEBRERO, el Departamen-
to del Tesoro de EU sancionó a una red de pro-
veedores mexicanos de fentanilo del Cártel de 
Sinaloa que tendría vínculos con Ovidio Guzmán.

POR ANTONIO MICHEL GUARDIOLA

EL PLAN C

De ser consistente con la premisa de AMLO, “al 
margen de la Ley, nada”, el Plan B no debería aprobarse, 
pues resultaría inconstitucional. El Decreto viola la veda 
legislativa, atenta en contra del proceso parlamentario 
y propone el uso discrecional de recursos públicos para 
intervenir en las elecciones. Este argumento es suficien-
te para que la oposición pueda tratar de frenar esta iner-
cia en las instancias más altas. La Constitución provee 
herramientas y argumentos al segundo pilar del Plan C 
para desempeñar su papel.

El reciente escándalo que la envolvió y aún impacta 
en la Suprema Corte de Justicia provocó que la candida-
ta de AMLO fuera derrotada por la ministra Norma Piña, 
quien al momento ha enviado señales de autonomía y 
respeto a la Constitución. Esta aliada potencial podría 
ayudar a conseguir los suficientes votos para impugnar 
la propuesta de Morena. Los jueces deben tener presen-
te que el debilitamiento del INE podría desequilibrar los 
Poderes de la Unión. La Suprema Corte debe actuar en 
favor no sólo de sus intereses, sino del proceso demo-
crático del país. 

El último pilar del Plan C es el músculo ciudadano. 
Mediante redes sociales, protestas, espacios de comu-
nicación y en nuestro propio círculo de influencia, hay 
que enaltecer la voz, no en contra de AMLO o Morena, 
sino en favor del INE. Las generaciones jóvenes no tie-
nen tan claro que hace tan sólo 30 años, el INE era una 
institución recién creada tras décadas de dominio de un 
solo partido. Pareciera que damos por sentado el avance 
democrático y hemos olvidado los vestigios latentes de 
la opresión que caracterizó a México en el siglo XX. 

Pareciera que los defensores del Plan B olvidan tam-
bién que fue el mismo INE quien validó el triunfo de 
López Obrador en la Presidencia, la nueva configuración 
del Congreso de la Unión y la ola guinda que ha teñido 
21 de los 32 estados. Con un INE débil puede que ya no 
haya olas fuertes; pero, recordemos que un oleaje suave 
es profecía para un tsunami. El Plan C debe apostar por 
Continuar Con la Construcción democrática, al saber 
que los cimientos que tardaron décadas en solidificarse 
pueden ser derrumbados en un instante por un tsunami. 

A pesar de que López Obrador trató 
de desacreditar el movimiento al 

decir que el domingo sólo asistieron 
80 mil personas al Zócalo capitalino, 
conteos diversos convergen en más 
de 500 mil asistentes en la Ciudad de 
México. Habría que sumar las del res-
to del país para una estimación más 
certera. Las y los ciudadanos estamos 
preocupados por el retroceso demo-
crático que tendrá el país si se promul-
ga el Plan B de AMLO contra el INE. 
Nuestra libertad de elección, la fuerza 
de la oposición, la transparencia de 
los procesos y la justicia en los resulta-
dos están en riesgo. Como respuesta, 
debemos estructurar nuestro Plan C: 
Constitución, Corte y Ciudadanía. 

ARISTAS

60
Días dura 

la prisión provisional 
fijada para El Ratón

POR GRUPO 
de edad, la causa nú-
mero 1 de muerte en-
tre los 5 y 15 años son 
accidentes; de los 15 a 
los 45 años son homi-
cidios, y de los 46 en 
adelante, las enfer-
medades del corazón.
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LA MANDATARIA entregó ayer apo-
yos en Chilapa de Álvarez.
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Redacción • La Razón  
 

LA GOBERNADORA de Guerrero, 
Evelyn Salgado Pineda, y el delegado 
de los programas sociales en el estado, 
Iván Hernández Díaz, encabezaron la 
entrega de tarjetas de banco del Pro-
grama “Producción para el Bienestar”, 
con el objetivo de fortalecer la autosu-
ficiencia alimentaria en beneficio direc-
to a más de 164 mil mujeres y hombres 
campesinos que producen en una su-
perficie de 378 mil hectáreas del terri-
torio estatal, con una inversión federal 
anual de 982 millones de pesos. 

La mandataria refrendó su apoyo y 
respaldo para cumplimentar y profun-
dizar el alcance de todos los programas 
para el bienestar en Guerrero, en un es-
fuerzo coordinado entre los tres niveles 
de Gobierno en una misma línea para 
seguir transformando al estado. 

Campesinos indígenas de más de 30 
localidades se dieron cita en la Unidad 
Deportiva de Chilapa de Álvarez para 
recibir de manos de la mandataria y 
el representante federal, sus tarjetas 
del Banco Bienestar, con las cuales re-
cibirán sus apoyos de manera directa 
y sin intermediarios, como uno de los 
compromisos del Presidente Andrés 
Manuel López Obrador. 

Salgado Pineda puntualizó que 
hay una perfecta coordinación con el 
Gobierno federal para transformar las 
condiciones de vida de desarrollo y 
bienestar de las familias de Chilapa y 
de Guerrero, como uno de los temas 
indispensables para la justicia y la paz 
en las comunidades, atendiendo y erra-
dicando, desde el territorio, las causas 
que originan la violencia, la desigual-
dad, el rezago y la pobreza. 

Celebró la entrega de los apoyos del 
programa, que tiene el objetivo de con-
tribuir al desarrollo y fortalecimiento 
de la autosuficiencia alimentaria, be-
neficiando directamente a producto-
res de pequeña o mediana escala de 
granos como: maíz, frijol, trigo, arroz, 
amaranto, chía, caña de azúcar y café.

POR BIBIANA BELSASSO

BAJO SOSPECHA

bibibelsasso@hotmail.com
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Guerrero  
apoya a los
productores 
del campo 

EL MINISTRO Alberto Pérez Dayán (al centro, flanqueado por Arturo Zaldívar y Luis María Agui-
lar, en octubre de 2019) será el encargado de revisar las controversias iniciadas contra el Plan B 
de la Reforma Electoral, y ya decretó la primera suspensión contra la medida.

EQUILIBRIO ENTRE POSTURAS POLARIZADAS

Durante más de 70 años,  un solo partido tuvo 
el poder; con años de lucha se construyeron ins-
tituciones que, sin ser perfectas, permitieron que 
hubiera alternancia, incluso que hoy Morena 
esté en el poder. 

Es verdad, el INE tiene mucho qué mejorar, 
pero hasta el día de hoy ha permitido que tres 
partidos distintos puedan llegar a la Presidencia 
de la República. 

Hoy, la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) tiene en su cancha una de las decisiones 
más importantes en muchos años sobre la demo-
cracia de México. 

Debe resolver las impugnaciones interpues-
tas por varios protagonistas de la oposición que 
rechazan el llamado Plan B en materia electoral 
del Presidente de la República. 

Hasta el momento, la SCJN aceptó revisar 
más de 47 acciones de inconstitucionalidad y 
más de 31 controversias constitucionales, y es 
el ministro Alberto Pérez Dayán el encargado de 
revisar estos trámites antes de llevarlos al pleno. 

¿Por qué tanta polémica por la decisión del 
ministro Pérez Dayán? Porque el Plan B enviado 
por el Presidente López Obrador y aprobado en 
las cámaras, no aplica para las elecciones próxi-
mas del Estado de México ni de Coahuila. 

Su primera decisión ya fue tomada el pasado 
21 de febrero, cuando concedió la suspensión 
provisional para que las reformas a las leyes ge-
nerales de Comunicación Social y de Responsa-
bilidades Administrativas no se apliquen en los 
actuales procesos electorales que se desarrollan 
en el Estado de México y Coahuila.   

Esto tiene que ver con la propaganda gu-
bernamental. Desde el pasado 27 de diciembre 
esta parte del Plan B fue publicada en el Diario 
Oficial de la Federación para que, desde ese mo-
mento, entrara en vigor, con la finalidad de que 
se pudiera aplicar en las elecciones de este año. 

Dichas modificaciones impiden a los esta-
dos y municipios gastar más del 0.1 por cien-
to de su presupuesto anual a su programa de 
comunicación. 

Lo que se busca es redefinir el concepto de 
propaganda gubernamental, pues antes de la 
modificación, en el artículo 134 de la Constitu-
ción, la propaganda, bajo cualquier modalidad 
de comunicación social, que difundían los 
poderes públicos, órganos autónomos, depen-
dencias y entidades de la administración públi-
ca y cualquier otro ente de los tres órdenes de 
gobierno, tenía carácter institucional y fines 
informativos, educativos o de orientación social. 

Hoy México está más polari-
zado que nunca, y la marcha 

del domingo pasado demuestra 
que muchos mexicanos tienen 
miedo a perder la democracia 
que tantos años costó construir. 

LA ÚLTIMA PALABRA LA TIENE LA SCJN 

Y advertía que, en ningún caso, esta clase de 
propaganda incluirá nombres, imágenes, voces 
o símbolos que implicaran la promoción perso-
nalizada de cualquier servidor público. 

Ahora se considera propaganda guberna-
mental únicamente aquella que se realice con 
recursos públicos, específicamente etiqueta-
dos para ese fin. Además, se establece que las 
manifestaciones de los servidores públicos no 
constituyen propaganda gubernamental, sino 
un legítimo ejercicio de su libertad de expresión 
o en el ejercicio de sus funciones públicas. 

Para el Ejecutivo, aplicar estas modificacio-
nes en el Estado de México  y Coahuila servirían 
como antesala rumbo a la elección presidencial, 
que se realizará en 2024, pero el argumento 
del ministro Pérez Dayán indica que esa ley no 
puede aplicarse en los recientes procesos elec-
torales, debido a que se promulgó durante el 
periodo de veda electoral. 

Y que “de no concederse la suspensión, su 
aplicación podría causar afectaciones irrepa-
rables al sistema democrático y a los derechos 
fundamentales implicados en éste”. 

Desde marzo del año pasado, el Ejecutivo 
buscó redefinir el concepto de propaganda gu-
bernamental y fue la misma SCJN la que declaró 
inconstitucional ese decreto interpretativo, por-
que fue emitido estando en curso procedimien-
tos electorales locales, así como la consulta de 
revocación de mandato. Hoy, de nueva cuenta 
es echado para atrás por la misma situación. 

En Palacio Nacional hubo respuesta a la sus-
pensión concedida por el ministro Pérez Dayán 
sobre esta primera parte del Plan B. 

De acuerdo con un comunicado emitido por 
la Consejería Jurídica, el Presidente López Obra-

dor solicitó a la SCJN revocar la medida, ya que 
el ministro violó la ley al dictar dicha resolución. 

La realidad es que Pérez Dayán no violó  la 
ley, pero el comunicado de la  Consejería Jurídica 
dice que la decisión del ministro Pérez Dayán no 
se ajusta a las atribuciones que le corresponden, 
que “las medidas cautelares de esta naturaleza 
sólo pueden otorgarse respecto de actos eminen-
tes e inmediatos, pero nunca con relación a actos 
futuros e inciertos” 

Desde Palacio Nacional aseguran que “resulta 
preocupante que el ministro Alberto Pérez Dayán 
suspenda la aplicación de las leyes sin que exista 
ningún hecho o indicio que demuestre la supuesta 
existencia de alguna afectación irreparable al siste-
ma democrático o a los derechos fundamentales 
implicados, como lo señala de forma dogmática 
en su determinación”. 

La decisión del ministro se dio luego de resolver 
siete acciones de inconstitucionalidad promovi-
das por los partidos de la Revolución Democrática, 
Acción Nacional, Revolucionario Institucional, Mo-
vimiento Ciudadano y Hagamos (de Jalisco) y las 
minorías en las Cámaras de Diputados y Senadores. 

La realidad es que hoy muchos de los aspiran-
tes a cargos públicos, tanto para el 2023 como para 
el 2024, están haciendo actos de campaña antici-
pados y disfrazados. 

Todavía queda mucho que analizar y dictami-
nar en la Suprema Corte. 

Sin bien no se aplicará el Plan B en el proceso 
electoral de este año, todavía pueden dar un giro 
las cosas. 

La última palabra la tendrá la SCJN, con mu-
chas presiones. Pronto veremos qué sucede 
y  bajo qué términos se manejarán las elecciones 
en México. 

13LR20 definitiva.indd   313LR20 definitiva.indd   3 27/02/23   21:2127/02/23   21:21



2015 2016 2017 2015 2016 2017 2015 2016 2017 2015 2016 2017

14

Tel.5260-6001

Martes 28.02.2023PANORAMA DEL PAÍS

Explota polvorín en
comunidad poblana
EL ESTRUENDO de ayer en la localidad de Maxtalo-
ya, del municipio de Xiutetelco, alertó a los habitantes 

de la región, quienes en principio pensaban que se 
trataba de un sismo. No se reportaron víctimas.

Inversión cayó a cero cuando fue alcalde

Crisis del agua en Cuernavaca, 
herencia de gestión de Blanco
• Por Cristina Ceja
mexico@razon.com.mx

El colapso del Sistema de Agua 
Potable y Alcantarillado de 
Cuernavaca (SAPAC), que ha de-
rivado en graves problemas de 

suministro del líquido, se dio durante la 
administración de Cuauhtémoc Blanco 
al frente del municipio, de acuerdo con 
un estudio elaborado por la organización 
Morelos Rinde Cuentas. 

En el extenso análisis se establece que 
durante el 2016, primer año de Blanco en 
Cuernavaca, la inversión en infraestruc-
tura en el SAPAC disminuyó 80.6 por 
ciento respecto al año anterior, ya que en 
el 2015 se ejerció un millón 265 mil 232 
pesos en este rubro, mientras que el año 
siguiente la cifra fue de sólo 246 mil 337 
pesos.

Sin embargo, lo peor vino en el 2017, el 
segundo año completo del actual gober-
nador de Morelos al frente del municipio 
de Cuernavaca, cuando la inversión en 
infraestructura cayó a cero pesos.

En el estudio, publicado en el 2018 
—año en el que Blanco transitó hacia el 
gobierno de Morelos—, se advierte con 
cuatro años de anticipación de la crisis 
que se venía y que hoy se reciente con 
frecuentes interrupciones en el servicio 
y bloqueos callejeros.

El documento reza: “Hoy por hoy, SA-
PAC es una coladera financiera. Por todos 
lados tiene fugas económicas que de no 
repararse impedirán que cualquier inver-
sión sea sustentable en el mediano plazo, 

AL FINAL de su mandato, el SAPAC era una “coladera financiera”, dice estudio de ONG; el 
ahora gobernador de Morelos privilegió gasto en publicidad, por encima del mantenimiento

Cancelan Feria de la Primavera en Jerez
• Por Cristina Ceja
mexico@razon.com.mx

ESTE LUNES se dio a conocer que, debi-
do a la inseguridad, la Feria de la Prima-
vera en el municipio de Jerez, Zacatecas, 
fue cancelada.

El Comité Organizador anunció la can-
celación en solidaridad con las víctimas 
de los hechos violentos de los últimos 
días y la decisión fue confirmada por el 
alcalde José Humberto Salazar Contreras.

En un video publicado en su página de 
Facebook, el alcalde morenista, quien se 
oponía a la suspensión de festividades, 
reconoció que “nuestra historia en los úl-

EL ALCALDE DE JEREZ, José Humberto 
Salazar Contreras, durante el mensaje 
difundido en sus redes sociales, ayer.
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EL PASADO JUEVES, integrantes de la Junta 
de Gobierno del SAPAC dieron a la directora, 
Evelia Flores Hernández, un plazo de dos me-
ses para regularizar el servicio de agua.

Las cifras del colapso
Los números confirman que el deterioro del organismo empezó cuando Cuauhtémoc encabezó el gobierno de la capital. 
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Quejas por mal servicio Gasto en Publicidad

DEUDA

Inversión en infraestructura Marchas

Fuente|Morelos Rinde CuentasCifras en pesos
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Elementos de 

la Policía Estatal 
fueron lesionados 
el pasado viernes 

en Jerez 

Directores tuvo el 
SAPAC en los dos 

años de gestión de 
Cuauhtémoc Blanco 

en Cuernavaca

Quejas recibió la 
Profeco por mal 

servicio de agua en 
Cuernavaca en el 

transcurso del 2017

pues el dinero terminará perdiéndose”.
En el 2017, añade, el organismo des-

centralizado logró aumentar sus ingresos 
en 12 millones de pesos, pero no dedicó 
esos recursos adicionales a inversión o 
mantenimiento, sino a gastos secunda-
rios, entre ellos a la publicidad.

Entre el 2016 y el 2017 —los dos años 
en que gobernó Cuernavaca Cuauhté-
moc Blanco, toda vez que dejó el cargo 
en abril del 2018—, la SAPAC aumentó su 
gasto en publicidad en 498 por ciento, ya 
que en el 2016 ejerció 278 mil 
pesos, cifra que para el año si-
guiente se disparó a un millón 
388 mil pesos.

En contraste, en el 2017 el 
presupuesto para reparación de 
tuberías fue de menos de 40 mil 
pesos, lo que se reflejó en un au-
mento de las fugas de agua.

Ese año el SAPAC reportó que perdía 
51 millones de litros de agua por cada 
kilómetro de su red de distribución, más 
del doble que la media nacional, que era 
entonces de 22.3 millones.

Las fallas en el suministro del líquido 
se reflejaron a su vez en manifestaciones 
vecinales de protesta, las cuales se dupli-
caron durante la gestión de Blanco.

En el 2016 se realizaron seis blo-
queos de calles y una manifestación 
afuera de las oficinas de SAPAC en pro-

testa por la falta de agua y los 
cobros excesivos, mientras 
que en el 2017 tuvieron lugar 
12 bloqueos a vías de comu-
nicación, entre ellos uno a la 
Autopista del Sol.

DEUDA IMPAGABLE. Ac-
tualmente el SAPAC arrastra 

una deuda que, según el comisario Elael 
Acevedo, asciende a un billón 59 millo-
nes 193 mil 480.22 pesos.

El adeudo es impagable, sobre todo a 
la luz de que según el mismo funciona-
rio, el organismo presenta un déficit en 
su balanza financiera, toda vez que sus 
ingresos ascienden a 321 millones 491 
mil 614.64 pesos, mientras que los egre-
sos son de 371 millones 506 mil 541.86 
pesos, una diferencia negativa de 50 mi-
llones de pesos.

En declaraciones publicadas por el 
periódico El Sol de Cuernavaca el pasado  
9 de febrero, Elael Acevedo precisó que 
entre los adeudos más importantes que 
tiene el SAPAC están con la CFE, por 288 
millones 817 mil 638 pesos; con el IMSS, 
por 91 millones 344 mil 116.58 pesos, y 
con el SAT por 65 millones 747 mil 831.51 
pesos.

timos días ha estado llena de momentos 
difíciles que nos duelen a todas y todos”.

Salazar Contreras pidió a las autorida-
des federales y estatales: “No nos dejen 
solos” y aseguró que en los próximos 
días dará a conocer un plan que busca 
regresar la tranquilidad a este Pueblo 
Mágico.

En días pasados se canceló la Jerezada, 
un evento en el que toros de lidia 
son soltados por las calles del 
pueblo a imagen y semejanza de 
la Pamplonada, de España.

Y también fue cancelado el 
Carnaval de Jerez, cuyo desfile 
principal fue sustituido por una 

marcha ciudadana por la paz, que se llevó 
a cabo el pasado 19 de febrero. 

En el video que transmitió ayer, el pre-
sidente municipal afirmó que para poder 
recibir turismo y generar un desarrollo 
económico en la localidad “es necesario 
tener un Jerez seguro”, lo que, dijo, ha 
sido su prioridad.

Pero la realidad está muy alejada de su 
discurso. El pasado viernes fue-
ron localizados en la colonia La 
Ciénega, en la cabecera munici-
pal de Jerez, los cuerpos sin vida 
de dos jóvenes, uno de los cuales 
fue identificado como trabajador 
del Ayuntamiento y el otro como 

EL PASADO 
miércoles, el alcalde 
de Cuernavaca, José 
Luis Urióstegui, afir-
mó que el adeudo del 
SAPAC se originó en 
la gestión de Blanco.

LA FERIA DE LA 
PRIMAVERA de
 Jerez también fue 
suspendida los dos 
años anteriores, de-
bido a  la pandemia 
de Covid-19. 

un sobrino de la regidora Jackie Ultreras.
Horas más tarde, tres elementos de la 

Policía Estatal resultaron heridos duran-
te un enfrentamiento en la comunidad 
Guadalupe Victoria, también en Jerez.
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Humo frena avance del
Metro en Líneas 3 y 8

EN EL CASO DE LA RUTA Indios Verdes-Universidad, 
el incidente se originó debido a que una muleta de alumi-

nio cayó a las vías en la estación Deportivo 18 de Marzo, 
lo que obligó al desalojo del andén. Respecto a la ruta 

Garibaldi-Constitución de 1917 no se supo  la causa.

• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

Autoridades capitalinas anuncia-
ron que este día se publicará en 
la Gaceta Oficial un reglamento 
en el que se obliga a restauran-

tes y establecimientos similares de la 
Ciudad de México a exhibir, en la parte 
exterior de los negocios, los menús con 
precios de los platillos que ofrecen.

La Jefa de Gobier no, Claud ia 
Sheinbaum Pardo, dio a conocer ayer que 
el Gobierno central llegó a un acuerdo con 
la Procuraduría Federal del Consumidor 
(Profeco) y la Cámara Nacional de la In-
dustria Restaurantera (Canirac), con el 
objetivo de que los consumidores puedan 
tener conocimiento de los costos antes de 
ingresar y evitar así cobros excesivos.

“Todos los restaurantes tendrán que 
poner el menú y aclarar si hay un cobro 
adicional, en la entrada del establecimien-
to; también podría ser electrónico, un QR 
para que sea de fácil acceso”, indicó. 

De no cumplir con la medida estipula-
da, los negocios se harán acreedores a una 
sanción que puede ser una multa, clau-
sura o suspensión del negocio o hasta la 
revocación del permiso.

Respecto a las multas, la mandataria 
señaló que se analiza establecer un mon-
to fijo, ya que en la normatividad actual 
hay variaciones. 

“No queremos que se sancione, lo que 
queremos es que se cumpla. Por un lado, 
están algunos establecimientos que han 
cometido algún abuso al no informar ade-
cuadamente; y la otra, no queremos que 
en ciertas zonas de la ciudad se incremen-
ten los precios sin que sepa el consumi-
dor, sino antes de entrar al establecimien-
to, que conozca cuáles son los precios de 
los alimentos”, señaló. 

Por su parte, el director de la Agencia 

LA JEFA DE GOBIERNO, Claudia 
Sheinbaum, anuncia convenio con Profeco 
para verificar que cumplan; sanciones pue-
den llegar hasta la pérdida del permiso

Restaurantes de 
CDMX deberán 
exhibir precios 
de los alimentos

Este martes se publica el acuerdo oficial 
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EL DIRECTOR de la Agencia Digital de Innovación Pública (ADIP), José Peña Merino, 
explicó algunos aspectos de la nueva normatividad para negocios de alimentos, ayer.

En La Polar, abuso en el 
cobro terminó en crimen

• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

UNO DE LOS CASOS más recientes de  
las consecuencias que puede acarrear 
el que restaurantes incurran en malas 
prácticas fue el asesinato de Arturo 
Monroy, un comensal frecuente de La 
Polar, quien murió a golpes dentro del 
local en enero pasado. 

De acuerdo con las primeras declara-
ciones de la acompañante de la víctima, 
el hombre fue golpeado por los meseros 
del restaurante ubicado en la Cuauhté-
moc debido a que se negó a pagar la can-
tidad de propina que le exigieron dentro 
del establecimiento por su consumo. 

Los meseros le habían pedido dejar 
50 por ciento de su consumo total —que 
no superaba los mil pesos— 
como propina, algo a lo que 
se negó el hombre de 59 años. 

Esta práctica de solicitar a 
los consumidores un mínimo 
de propina no está permitida 
ni en la Ciudad de México ni 
en ninguna otra parte del país. 

De acuerdo con la Ley Fe-
deral de Protección al Con-
sumidor, dejar propina en un 

establecimiento es voluntario, y debe-
rá ser el consumidor quien decida qué 
monto dejar, por lo que, de acuerdo con 
la Profeco, exigir esta gratificación a los 
comensales “atenta contra los consumi-
dores”, de ahí que se pida denunciar este 
tipo de prácticas. 

Aunque algunos ciudadanos acos-
tumbran dejar como mínimo el 10 por 
ciento de su consumo en propina, los 
lineamientos de la Profeco estipulan 
que no hay una cantidad mínima, por lo 
que eso depende del consumidor, cuya 
única obligación es pagar el costo de  
su consumo. 

Otros casos recientes de abusos de 
parte de restaurantes en la capital del 
país ocurrieron en algunos negocios 
localizados en los balcones y zona de 
terrazas del Centro Histórico, que ante 
la gran demanda por ser un sitio turís-
tico, incrementaron los precios de sus 
alimentos y bebidas. 

Algunos casos de cobros excesivos 
fueron denunciados en redes 
sociales, como el de una co-
mensal que evidenció el cobro 
de más de cuatro mil pesos 
por sólo una orden de tacos, 
una limonada, tres cervezas 
y un guacamole. Otras denun-
cias se refirieron a cambios de 
precios a la hora de pedir la 
cuenta, respecto a los que ha-
bía en la carta.

Digital de Innovación Pública (ADIP), 
José Peña Merino, explicó que el nuevo 
reglamento implica una modificación al 
artículo 28 de la Ley de Establecimientos 
Mercantiles local en materia de “informa-
ción al consumidor sobre el servicio de 
venta de alimentos preparados y bebidas”. 

El funcionario precisó que las principa-
les quejas que denuncian los comensales 
en la Ciudad de México tienen que ver con 
precios excesivos, falta de información al 
cliente sobre el costo de lo que ofrecen, 
uso de cartas o menús sin precios, cobros 
adicionales por productos o servicios, ac-
ciones de discriminación y cobro obliga-
torio de propina.

Con este nuevo reglamento, explicó, 
se obliga a los restaurantes a cobrar úni-
camente el importe de los alimentos y be-
bidas que se hayan consumido, informar 
al consumidor el precio de cada servicio, 
incluidos los alimentos especiales o fuera 
de la carta y exhibir en un lugar visible los 
números de contacto de las autoridades.

Además, dijo, se establecerá que el 
menú que se coloque en el exterior del 
negocio corresponda con la carta que esté 
dentro del mismo. 

Por su parte, el titular de la Profeco, Ri-
cardo Sheffield, detalló que el año pasado 
se recibieron, a nivel nacional, 569 quejas 
de comensales por restaurantes o comer-
cios, principalmente porque los negocios 
no respetaron los precios que se les ofre-
ció en un inicio. 

Particularmente en la Ciudad de Mé-
xico, indicó que la mayoría de las quejas 
provinieron de cuatro balcones localiza-

EN OPERATIVOS sorpresa realizados por la 
Profeco a principios de este año se descubrió 
que hay restaurantes del Centro Histórico que 
cobran hasta por la colocación de cubiertos.

4

3

Terrazas del Zócalo 
fueron sancionadas 
por la Profeco en 
noviembre del 2022

Cartas con diferen-
tes precios llegan a 
tener algunos restau-
rantes de la capital 

Fo
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dos en el Centro Histórico, así como en 
establecimientos de la alcaldía Xochi-
milco, sitios que en total acumularon 
100 denuncias. 

Este nuevo reglamento, que abarcará a 
todos los restaurantes de la capital, entra-
rá en vigor 30 días después de su publica-
ción en la Gaceta Oficial. 

En operativos sorpresa realizados 
por la Profeco a principios de este año 
se descubrió que hay restaurantes del 
Centro Histórico que cobran hasta por la 
colocación de cubiertos en la mesa, sal o 
agua embotellada, mientras que algunos 
tenían hasta tres cartas con los mismos 
platillos, pero con precios diferentes. 

DE ACUERDO con la 
Profeco, ningún res-
taurante o estableci-
miento similar puede 
exigir el pago de una 
propina, pues ésta es 
una gratificación que 
queda a criterio del 
consumidor. 

EL PASADO 20 de octubre una comensal 
denunció que en una terraza del Zócalo le co-
braron más de 4 mil pesos por un guacamole, 3 
cervezas, una limonada y una orden de tacos.

EN ENERO, un comensal fue asesi-
nado a golpes por negarse a pagar 
propina; la gratificación es opcional, 
dice la Ley Federal del Consumidor
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EL GOBIERNO de la CDMX, la Comisión Federal de Electricidad y el Sistema 
de Transporte Colectivo Metro, inauguraron recientemente la subestación 
eléctrica Proyecto Metro-Energía, la más moderna en Latinoamérica y úni-
ca en su tipo en nuestro país, destinada a suministrar energía eléctrica a las 
Líneas 1, 2 y 3 del Metro. El complejo usa componentes de última tecnología 
como el gas hexafluoruro de azufre para aislar las acometidas de 230 kilo-
volts, los 4 transfomadores que alberga y el sistema de monitoreo, gestión 
y control. El Proyecto Metro-Energía se construyó, instaló y equipó en año 

y medio con una inversión de 4,500 millones de pesos. Actualmente en el 
mundo sólo los metros de países como Reino Unido, Francia, China o Austra-
lia cuentan con tecnologías como la del Proyecto Metro-Energía.  El centro 
de control de la subestación Proyecto Metro-Energía  tiene la capacidad de 
desenergizar las estaciones de cualquiera de las líneas 1, 2 y 3 del Sistema 
de Transporte Colectivo en caso de que sea necesario cortar la energía en 
situaciones  de emergencia, ya que además de monitorear el funcionamien-
to propio de sus instalaciones, monitorea el de las líneas a las que abastece.

CAPACIDAD
La nueva subestación eléctrica del Proyecto  

Metro-Energía tiene la capacidad de electrificar 
ciudades como Celaya, Xalapa o Villahermosa.

Xalapa

Celaya

Villahermosa

UBICACIÓN
Las instalaciones se localizan en la calle Delicias, en la 
colonia Centro de la CDMX, en las inmediaciones de la 

Dirección General del Sistema de Transporte Colectivo.

Calle Delicias

Ayuntamiento

Av. Chapultepec

Buen Tono
Luis Moya

Aranda
C. López

Eje 
Cen

tra
l

18
Meses duraron los trabajos 
de construcción de las insta-

laciones, tiempo récord

EL COMPLEJO PODRÍA SUMINISTRAR ELECTRICIDAD A CIUDADES DE HASTA 800 MIL HABITANTES

Proyecto Metro-Energía, la subestación 
más moderna de Latinoamérica y única en su tipo 

SU FUNCIONAMIENTO
La obra, conocida como Proyecto Metro-

Energía, es manufactura de ingenieros 
mexicanos que trabajan en la CFE y en el STC, 
destacó Manuel Bartlett Díaz, director general 

de la empresa del Estado.

Las instalaciones
Cuentan con un diseño 
para contener sismos e 

incendios, así como para 
atender emergencias 

como el derramamiento 
de aceites.

Tablero mímico
Ayuda al personal a  identificar  

cuando está energizada o 
no una zona, cuando está  

en color verde está abierto y 
cuando se encuentra en rojo 

significa que hay energía.

RECEPCIÓN DE ENERGÍA
La planta cuenta con dos acometidas que la abastecen, las subesta-
ciones colaterales de Jamaica y la de Kilómetro Cero en Nonoalco, 

Tlatelolco; al recibir la energía llega al sistema encapsulado.

ABASTECIMIENTO
Los expertos explicaron a La Razón que la diferencia

 entre una casa promedio y la planta que alimenta 
a los buses del Metro es de 630 volts, aproximadamente.

Sistema de captación
Diseñado para recolectar 

aceite en caso de siniestros, es 
absorbido por un drenaje en el 

que se almacena.

La subestación
Al recibir la energía de 

las dos acometidas lleva 
a cabo un arreglo para 
energizarse dos barras 

internas.

Modernidad de los equipos
La subestación del proyecto Metro-
Energía es única en su tipo y la más 

moderna de América Latina, ya que 
cuenta con  un sistema de hexafluoruro 
de azufre que permite que se tenga en 

una superficie pequeña.

Sistema encapsulado
Se le llama así debido a que gracias a su 
encapsulamiento pudo montarse en 
una superficie pequeña de terreno.

1

Contenedores 
Tienen al interior una barra 
conductora que está  presurizada 
con el gas  hexafluoruro de 
azufre con el fin de evitar arcos 
eléctricos desde la estructura 
energizada al exterior metálico.

Área del sistema encapsulado
Alrededor de 250 m2.

Edificación
Se utilizó la técnica 
de muros Milán, 
para hacer que los 
edificios fueran lo 
más resistentes 
posibles ante cualquier 
movimiento.

COMPARATIVO
Una subestación convencional requiere al menos tres veces la superficie que tiene 

 la del Proyecto Metro-Energía, ya que los conductores requieren más distanciamiento entre ellos.

Subestaciones convencionales
El conductor se encuentra expuesto, sin 

materiales encapsuladores.

Subestación Metro-Energía
El gas  hexafluoruro de azufre mantiene 
encapsulado el conductor de energía.

Consumo casa habitación
Se alimenta con 120 volts.

Barras guía del Metro
Se alimentan con 750 volts.
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Subestaciones de transformación
El sistema de transporte requiere 750 
volts para operar  los trenes, por lo que  

las líneas del Metro cuenta con éstas que  
vuelven a reducir la energía.

El objetivo
Principalmente será la energización 

paulatina para mejorar la calidad en el 
suministro de forma incremental.

Por donde corre la energía
Junto a las vías discurre un carril por el 
que pasa un patín del tren tomando la 

corriente de alimentación.

El beneficio
La obra es una revolución tecno-
lógica que apoyará a los millones 

de ciudadanos y ciudadanas 
que se trasladan en el Metro 

diariamente.

Trabe de acero
Son elementos que sirven para 

reforzar y darle firmeza a la estruc-
tura. Sobre éstas se montan los 

pernos y la losa de concreto.

Una sola línea
Está seccionada 

hasta en 4 partes.

Cableado
La subestación está conectada a las dos 
acometidas que la abastecen a través 
de 27 mil metros de cable de potencia 
y 111 mil metros de cable de mediana 
tensión, equivalente a la distancia entre 
la Ciudad de México y Puebla. Centro de control

Consta de un videomural en 
donde se concentran todos los 

elementos de la subestación.
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LÍNEAS QUE ABASTECE
El proyecto modernizará el sistema que suministra energía eléctrica, garanti-

zando así el servicio eficiente de movilidad para los habitantes de la Ciudad de 
México y su Zona Metropolitana. 

Observatorio - Pantitlán
Estaciones: 20.
Longitud: 18.828 km .

Cuatro Caminos - Tasqueña
Estaciones: 24.
Longitud: 23.431  km.

Indios Verdes - Universidad
Estaciones: 21.
Longitud: 23.609 km.

Indios Verdes

Universidad

Observatorio

Pantitlán

Cuatro
Caminos

Tasqueña

60
Trabajadores del 

Metro operan el Puesto de 
Despacho de Carga de la 

subestación

PROTECCIÓN, CONTROL Y MEDICIÓN
En total el complejo cuenta con seis buses o arreglos de 15 mil volts, 

en donde se van conectando cada uno de los distintos circuitos que salen 
a la red que distribuyen la energía en las líneas 1, 2 y 3 del Metro.

ALIMENTADORES
Estos mecanismos ocupan el lugar número cuatro dentro del proceso  

de operación de la subestación, cada uno está asociado a un interruptor 
 para cada una de las líneas y registra su consumo.

DESPACHO DE CARGA
Desde el edificio tres, donde se alberga el control, los trabajadores del Metro 

estarán operando las instalaciones. 
Migración

De manera paulatina se está 
llevando a cabo la migración 

de alimentación a las líneas 1, 2 
y 3 del Metro, buscando  que 
el proceso se lleve a cabo sin 

generar ninguna afectación a 
las actividades.

Edificio dos
Alberga los cuatro 

transformadores de 
la subestación.

Peso
Cada uno de 
ellos tiene un 
peso de 109.2 
toneladas, con 
aceite, y de 
57.8 toneladas,  
sin aceite.

Centro de control
En esta sala se 

registra y controla n 
todos los elementos 

primarios de la 
subestación.

TRANSFORMADORES
Trabajan de manera conjunta y los cuatro están energizados permanentemente, 

en caso de fallos en alguno de los equipos los restantes absorben la potencia y 
cubren las tareas del que se encuentre en mantenimiento.

Buses
Energizar tres barras 

que se conectan a 
cada uno de los 75 

circuitos que salen a la 
red del Metro.

Relevadores de protecciones
Toda la operación de la subestación 

se lleva mediante equipos 
microprocesados y dispositivos 

electrónicos inteligentes.

Sistema redundante
Trabajan de manera conjunta, en caso 
de fallos en alguno de los equipos los 
restantes absorben lo de los cuatro, 
permitiendo que la distribución de 

energía sea constante.

Bus de tracción
Están conectados directamente para la 

operación de la barra guía del Metro.

Sistema trifásico
Dan la continuidad de energía para 

suministrar al Metro, mediante 6 buses.

Alimentadores
Seccionan la energía para poder cortar 
corriente por zonas especificas dentro 

de cada línea del Metro.

Potencia
Cada  transformador tiene un nivel de 

transformación de 230 mil  volts. en alta 
tensión y reduce a 15 mil volts.

2 3

4

5

Operación remota
Todos los elementos de la subestación 

serán  operados por medio de telecontrol.

Unidad Terminal 
Remota

Es un servidor que 
se comunica con el 

centro de control 
para mostrar en 

el video wall  la 
operación general.

1

4

3

5

2
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Edictos, Avisos  Notariales y Convocatorias
Publicaciones al Tel. 55 28 82 49 70 y/o 55 79 65 15 44   
edictos@razon.com.mx  y/o sairi.pelaez@razon.com.mx

JUZGADO VIGÉSIMO OCTAVO
CIVIL DE PROCESO ESCRITO.

Niños Héroes No 132, Torre Norte 4° Piso,
Col. Doctores, Cuauhtémoc, C.P. 06720

EDICTO DE EMPLAZAMIENTO: HORACIO GALLEGOS SALCEDO Y MARÍA ANGÉLICA 
RÍOS HINOJOSA DE GALLEGOS.- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

En los autos del expediente número 1430/2018, relativo al juicio ORDINARIO MERCANTIL, 
promovido por PROMOTORA DE HOTELES S.A. DE C.V. Y BANCO NACIONAL DE MÉXICO 
INTEGRANTE DEL GRUPO FINANCIERO BANAMEX DIVISIÓN FIDUCIARIA en contra de 
HORACIO GALLEGOS SALCEDO Y MARIA ANGELICA RIOS HINOJOSA DE GALLEGOS, 
EL CIUDADANO JUEZ INTERINO DEL JUZGADO VIGÉSIMO OCTAVO DE LO CIVIL DE 
PROCESO ESCRITO DEL TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA DE LA CIUDAD DE MÉXI-
CO, DICTO UNOS AUTOS DE FECHAS: - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
EN EL QUE SE HAN DICTADO LOS SIGUIENTES AUTOS: CIUDAD DE MÉXICO, A ONCE 
DE ENERO DE DOS MIL VEINTITRÉS. - -Agréguese a su tomo II del expediente 1430/2018 el 
escrito de PROSPERO FERNÁNDEZ ROJAS apoderado legal de la parte actora; visto su con-
tenido y como lo solicita BAJO SU MÁS ESTRICTA RESPONSABILIDAD túrnese nuevamente 
los presentes autos a la encargada del turno a fin de que elabore el turno ordenado en proveído 
de fecha uno de septiembre de dos mil veintidós, debiendo elaborar el turno como solicita en 
el anexo exhibido por el propio ocursante. NOTIFÍQUESE. LO PROVEYÓ Y FIRMA EL JUEZ 
INTERINO VIGÉSIMO OCTAVO DE LO CIVIL DE PROCESO ESCRITO DE LA CIUDAD DE 
MÉXICO, MAESTRO EN DERECHO SERGIO CORTÉS ROMERO, ANTE LA CIUDADANA 
SECRETARIA DE ACUERDOS LICENCIADA IRENE MIRIAM MEJÍA HERNÁNDEZ, CON 
QUIEN ACTÚA Y DA FE. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 
México, Distrito Federal, a doce de agosto del dos mil catorce. (...) Se tiene por presentado 
a PROSPERO FERNÁNDEZ ROJAS en su calidad de apoderado legal de las promoventes 
PROMOTORA DE HOTELES S.A. DE C.V. Y BANCO NACIONAL DE MÉXICO S.A., INTE-
GRANTE DEL GRUPO FINANCIERO BANAMEX DIVISIÓN FIDUCIARIA, (...) se le tiene de-
mandando en la vía ORDINARIA MERCANTIL de HORACIO GALLEGOS SALCEDO Y MARÍA 
ANGÉLICA RÍOS HINOJOSA DE GALLEGOS, mismo que se admite a trámite, con fundamento 
en los articulos 1377, 1378, 1379, y demás relativos del Código de Comercio (...) - - - - - - - - - - - - 
CIUDAD DE MÉXICO, A VEINTISÉIS DE AGOSTO DE DOS MIL VEINTI-
DÓS. - (...) Con fundamento en el artículo 122 del Código de Procedimientos Ci-
viles, procédase a realizar emplazamiento a los codemandados mediante edictos  
( . . . ) - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 
CIUDAD DE MÉXICO, A UNO DE SEPTIEMBRE DE DOS MIL VEINTIDÓS. ( . . . ) Vistas sus 
manifestaciones y las constancias de autos a efectos de mejor proveer en el presente juicio, con 
fundamento en el artículo 1055 fracción VIII del Código de Comercio, se procede a regularizar 
y se deja sin efectos la orden emplazar a los codemandados mediante edictos en los términos 
indicados en el proveído de fecha veintiséis de agosto de dos mil veintidós por lo que se provee 
como sigue: Procédase a practicar el emplazamiento a los codemandados con un extracto del 
proveído de fecha doce de agosto de dos mil catorce a HORACIO GALLEGOS SALCEDO y 
MARÍA ANGÉLICA RÍOS HINOJOSA, por edictos en términos de lo dispuesto en el artículo 
1070 del Código de Comercio, los cuales deberán ser publicados tres veces consecutivas en 
el periódico “MILENIO” como diario de circulación amplia y de cobertura nacional en el “LA RA-
ZÓN” como periódico local y en los estrados de este juzgado, haciéndole del conocimiento a la 
parte demandada HORACIO GALLEGOS SALCEDO y MARÍA ANGÉLICA RÍOS HINOJOSA, 
que deberá comparecer a contestar la demanda instaurada en su contra dentro del plazo de 
CUARENTA DÍAS, para lo cual quedan a su disposición las copias simples de traslado en la 
Secretaría de Acuerdos “B” del Juzgado Vigésimo Octavo de lo Civil de Proceso Escrito de esta 
Ciudad, sito en AVENIDA NIÑOS HÉROES, 132, COLONIA DOCTORES, ALCALDÍA CUAU-
HTÉMOC, CIUDAD DE MÉXICO, apercibida que de no contestar la demanda, se seguirá el 
juicio en su rebeldía. Déjese cédula de notificación que contenga integra ésta resolución en los 
tableros de avisos de este juzgado por todo el tiempo que dure el emplazamiento.- - - - - - - - - - - -
CIUDAD DE MÉXICO, A VEINTIOCHO DE SEPTIEMBRE DE DOS MIL VEINTIDÓS. (...) Vis-
tas sus manifestaciones se aclara el proveído de fecha primero de septiembre de dos mil vein-
tidós en su parte conducente que dice: “...MARÍA ANGÉLICA RÍOS HINOJOSA…” DEBIENDO 
DECIR: “...MARÍA ANGÉLICA RÍOS HINOJOSA DE GALLEGOS…”, así como el proveído de 
fecha doce de agosto de dos mil catorce (sic) en  su parte conducente que dice: “...dos mil cator-
ce…” DEBIENDO DECIR: “…dos mil quince…” Aclaraciones que forman parte integrante , del 
proveído de referencia. (...) - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B”
DEL JUZGADO VIGÉSIMO OCTAVO DE LO CIVIL

DE PROCESO ESCRITO DEL TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA
DE LA CIUDAD DE MÉXICO.

LICENCIADA IRENE MIRIAM MEJÍA HERNÁNDEZ.

Para su publicación por TRES VECES consecutivas en los periódicos “MILENIO” y “LA RAZÓN”

EDICTO.
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribunal Su-
perior de Justicia de la Ciudad de México, Juzgado Trigésimo Tercero de lo Civil de Proceso 
Escrito, Secretaría “B”, Expediente 568/17.
SE CONVOCAN POSTORES
En los autos del JUICIO EJECUTIVO MERCANTIL, PROMOVIDO POR GARCÍA DE LEÓN 
ROMANI ROBERTO EN CONTRA DE APARICIO BARRENECHEA MARTÍN TAMBIEN CONO-
CIDO COMO MARTÍN GUADALUPE APARICIO BARRENECHEA, y radicado ante el Juzgado 
Trigésimo Tercero de lo Civil del Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México, con el 
número 568/17, mediante auto de fecha treinta y diecisiete de enero del dos mil veintitrés, la 
C. Juez en ejecución de sentencia se ordena sacar a remate en pública subasta el inmueble 
ubicado GUTEMBERG 89 MANZANA 14 LOTE 4 COLONIA NUEVA ANZURES ALCALDÍA MI-
GUEL HIDALGO CÓDIGO POSTAL 11590 DE ESTA CIUDAD DE MEXICO, con las siguientes 
medidas, linderos y colindancias: AL NOROESTE: En 18.388 mts con lote 6 ; AL ORIENTE: En 
20.500 mts con el lote 3; AL SUR: En 17.00 mts con la Avenida Gutemberg; AL PONIENTE: 
En 13.491 mts con lote 5 ; y con superficie total del terreno de 288.9240 metros cuadrados y 
de construcción 691.65 metros cuadrados y para que tenga verificativo la audiencia de remate 
en primera almoneda, se señalan LAS NUEVE HORAS CON TREINTA MINUTOS DEL DIA 
CATORCE DE MARZO DEL DOS MIL VEINTITRÉS, siendo postura legal la que cubra las 
dos terceras partes de la cantidad de $40,060,000.00 (CUARENTA MILLONES SESENTA MIL 
PESOS 00/100 MN.) precio del avalúo.

Ciudad de México, a 31 de enero del 2023
LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B”

RÚBRICA
MTRA. LUCIA MARTHA ALEMÁN HERNÁNDEZ

EDICTOS DE REMATE 

SE CONVOCAN POSTORES

En cumplimiento a lo ordenado por proveídos de fechas TREINTA Y UNO DE ENERO DE DOS 
MIL VEINTITRES, TREINTA DE NOVIEMBRE Y DIECINUEVE DE OCTUBRE AMBOS DE 
DOS MIL VEINTIDÓS, dictado en los autos del juicio ESPECIAL HIPOTECARIO promovido 
por BBVA MÉXICO, SOCIEDAD ANÓNIMA, INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE GRUPO 
FINANCIERO BBVA MÉXICO, en contra de MARTINEZ DE LA CRUZ ANTONIO ROSENDO, 
radicado en la secretaria “A”, bajo el número de expediente 361/2020.- EL C. JUEZ SEXTO 
DE LO CIVIL DE PROCESO ESCRITO Y DE EXTINCIÓN DE DOMINIO DEL PODER JUDI-
CIAL DE LA CIUDAD DE MEXICO, ordenó sacar a REMATE EN SEGUNDA ALMONEDA Y 
PUBLICA SUBASTA, con la rebaja del veinte por ciento del valor avalúo, que equivale a la 
cantidad de $1,029,600.00 (UN MILLÓN VEINTINUEVE MIL SEISCIENTOS PESOS 00/100 
M.N.) siendo postura legal la que cubra las dos terceras partes de dicha cantidad. Respec-
to del  inmueble IDENTIFICADO COMO CASA MARCADA CON EL NÚMERO SESENTA Y 
CINCO DE LA CALLE UNO DE LEONARDO CHÁVEZ, UBICADA EN EL LOTE SESENTA 
Y CINCO, DE LA  MANZANA SIETE, DE LA SUPERMANZANA SEIS (ROMANO), DE LA 
UNIDAD HABITACIONAL VICENTE GUERRERO, DELEGACIÓN IZTAPALAPA EN ESTA 
CIUDAD DE MÉXICO se señalan las ONCE HORAS CON DEL OCHO DE MARZO DE DOS 
MIL VEINTITRÉS, por lo que de conformidad  con lo dispuesto por el artículo 570 del Código 
de Procedimientos Civiles, publíquese el edicto correspondiente en el TABLERO DE AVISOS 
DE ESTE JUZGADO; BOLETÍN JUDICIAL, TESORERÍA DEL DISTRITO FEDERAL, Y EN 
EL PERIÓDICO “LA RAZÓN”, por una sola ocasión, debiendo mediar entre la publicación y 
la fecha de remate cuando menos CINCO DÍAS HÁBILES, debiendo los postores consignar 
previamente por lo menos el diez por ciento del valor del inmueble sujeto a remate, en el enten-
dido que tanto el certificado de libertad de gravámenes como el avalúo deberán estar vigentes 
el día y hora en que tendrá verificativo la Audiencia de Remate, a efecto de estar en posibilidad 
de llevarla a cabo, para que tenga verificativo la celebración del citado remate que se levara a 
cabo en este Juzgado Sexto de lo Civil de Proceso Escritó y de Extinción de Dominio de esta 
Ciudad, ubicado en Avenida Niños  Héroes 132, Tercer Piso, Torre Sur, Colonia Doctores, Alcal-
día Cuauhtémoc, en esta Ciudad de México. 

LA C.SECRETARIA DE ACUERDOS “A”.

LC. ANA BERTHA RODRIGUEZ GONZALEZ.
 
Edictos que deberán publicarse por una sola ocasión, debiendo mediar entre una publicación y 
la fecha de remate, cuando menos cinco días hábiles igual plazo en el Boletín Judicial, Tablero 
de Avisos de este Juzgado, Secretaría de Administración y Finanzas y en el periódico “LA 
RAZÓN”. 

Sheinbaum celebra que no hay hospitalizaciones 

Dan por “controlada” 
la pandemia de Covid
• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

Atres años del primer contagio 
confirmado de Covid-19 en la 
Ciudad de México, el cual se 
registró el 27 de febrero del 

2020, la enfermedad está “controlada”, 
aseguró ayer la Jefa de Gobierno, Clau-
dia Sheinbaum Pardo.

“Fueron años difíciles para toda la 
ciudadanía, y el día de hoy está, no sé 
cuál sea el término epidemiológico, no 
sé si vaya a decir alguna palabra que no 
corresponda a la epidemiología, pero 
yo diría que está controlada”, dijo.

En conferencia de prensa para pre-
sentar los nuevos lineamientos para 
restaurantes en la ciudad, la mandata-
ria capitalina resaltó que, aunque aún 
llega a haber contagios, no hay incre-
mento en las hospitalizaciones a causa 
de esta enfermedad. 

“No hay incremento en hospitaliza-
ciones; sí llega a haber contagios, pero 
en las entidades de salud hay medica-
mento disponible”, expresó.

Ante esto, Sheinbaum Pardo pidió 
al director de la Agencia Digital de In-
novación Público (ADIP), José Antonio 
Peña Merino, hacer una evaluación a 
tres años del primer contagio. 

Hace tres años, la Secretaría de Salud 
del Gobierno federal confirmó el pri-
mer caso de Covid-19 en un ciudadano 
de 35 años, quien estuvo aislado en el 
Instituto Nacional de Enfermedades 
Respiratorias (INER), aunque presen-
taba sintomatología leve. 

Este caso detectado en la capital fue 
también el primero confirmado como 
parte de la pandemia de coronavirus en 
el país; se trataba de un ciudadano que 
días antes había viajado a Italia. 

A la par, en esa fecha también había 
en estudio y por confirmar otros posi-
bles casos de la enfermedad en Sinaloa, 
Oaxaca, Guanajuato e Hidalgo. 

En tanto, las autoridades recordaron 

AÚN HAY CONTAGIOS, pero se cuenta con medica-
mento en las entidades de salud, dice la Jefa de Gobier-
no; “fueron años difíciles para toda la ciudadanía”, señala

Prevén pipas de agua gratis en Tlalpan
• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

ANTE LA TEMPORADA de estiaje, 
la inminente crisis de agua que se vive 
en la Ciudad de México y para generar 
un apoyo a la economía de las familias 
en la demarcación, la alcaldía Tlalpan 
anunció el Programa de Pipas Gratui-
tas para el periodo de marzo, abril y 
mayo del 2023, con el cual se brindará 
el servicio de abasto de agua a la po-
blación con una reducción del 100 por 
ciento en las tarifas vigentes.

Así lo dio a conocer ayer la alcalde-
sa Alfa González Magallanes en confe-
rencia de prensa, donde comentó que 
en los tres meses citados se realizarán 
69 mil viajes de pipas en beneficio de 
más de 23 mil familias, lo que equivale 
a 115 mil personas.

En ese sentido, dijo que la condo-
nación en el pago del servicio es una 
acción histórica con la que la alcaldía 
absorberá un costo de tres millones de 
pesos, equivalente al gasto que hacen 
las familias en servicios de pipas de 
agua potable en tres meses.

Aseguró que el gobierno de la alcal-

día responde a la necesidad vital de 
las personas de tener agua potable en 
sus casas, principalmente quienes ha-
bitan en los pueblos originarios y en 
las zonas altas, en donde la población 
no cuenta con red hidráulica, por lo 
que el abasto de agua mediante pipas 
es indispensable.

“Queremos mejorar la calidad de 
vida de la gente, estas medidas son 
parte de la política de nuestro gobier-
no de puertas abiertas y de territo-
rio”, declaró.

Recordó que actualmente la de-
marcación cuenta con un padrón de 
23 mil usuarios que reciben el servicio 
de pipas de agua, y precisó que son 67 
colonias y siete pueblos los que de-
penden totalmente de esta forma de 
suministro, más otras 112 colonias en 
donde llegan a solicitar el apoyo.

que este martes concluye la campaña 
de vacunación contra el virus para ni-
ñas y niños de entre cinco y once años 
de edad, pero reiteraron que la apli-
cación de refuerzo para adultos de 18 
años en adelante continúa.

En el caso de los menores, la dosis 
del biológico será suministrada en 
alguno de los 17 Centros de Salud ha-
bilitados para ese fin de las 8:00 a las 
15:00 horas.

CAEN CON CLONAZE-
PAM. En otros temas, la 
mandataria capitalina dio a 
conocer la detención de va-
rias personas relacionadas 
con la distribución de drogas 
y medicamentos controla-
dos en escuelas de la Ciudad 
de México, mismos que po-

drían utilizarse para los llamados retos 
virales de Internet. 

Sin dar más detalles al respecto, 
Sheinbaum Pardo adelantó que el se-
cretario de Seguridad Ciudadana, Omar 
García Harfuch, dará a conocer los por-
menores de estas detenciones. 

 “Fue una denuncia ciudadana y de 
varias denuncias de padres de familia 
que llegaron de distintas escuelas, y ahí 

el secretario de Seguridad 
hizo una labor de inteligen-
cia para detenerlos”, señaló.

En los últimos días reco-
bró relevancia el tema de re-
tos virales, particularmente 
el conocido como “el que se 
duerma al último gana”, que 
consiste en ingerir pastillas 
de clonazepam, una práctica 
que puede llevar a la muerte.

LA ALCALDESA, Alfa González (al 
centro), al hacer el anuncio, ayer. 

LA MANDATARIA capitalina, durante la conferencia de prensa ofrecida ayer.

HACE TRES años, 
la Ssa confirmó el pri-
mer caso de Covid-19 
en un ciudadano 
de 35 años, quien 
estuvo aislado en el 
Instituto Nacional de 
Enfermedades Res-
piratorias (INER).
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Recuperan predio 
tomado por taxis  

EL AEROPUERTO Internacional de la Ciudad 
de México informó que ayer realizó una diligencia 

administrativa en la que recuperó una superficie de 7 
mil metros cuadrados de la Terminal 1, la cual era ocu-

pada sin contrato desde el 2020 y con un adeudo  
de 50 mdp, por pate de una organización de taxis.negocios@razon.com.mx Tel.5260-6001

Martes 28.02.2023

El huevo repunta 62% en dos semanas

Precio de tortilla 
se dispara 4.0% en 
un mes; llega hasta 
los 30 pesos el kilo
• Por Alina Archundia 
alina.archundia@razon.com.mx 

El precio del kilo de tortilla sigue 
al alza y en el último mes incre-
mentó su costo en 4.0 por ciento, 
de acuerdo con un sondeo reali-

zado a nivel nacional por la Alianza Nacio-
nal de Pequeños Comerciantes (Anpec). 

“Así como lo informamos oportuna-
mente respecto al encarecimiento del 
huevo, cuyo precio promedio nacional 
pasó de 37 pesos el kilo a rondar los 60 
pesos en menos de quince días, ahora 
toca hablar del precio del kilo de la torti-
lla que sigue al alza y en el último mes ha 
incrementado su costo en 4.0 por ciento”, 
expuso el organismo. 

Los precios más altos del kilo de torti-
lla en el último mes se ubican en el estado 
de Guerrero donde tiene un valor de 30 
pesos, le sigue Colima con 28 pesos, y Ta-
maulipas con un precio de 27 pesos. 

Mientras que Veracruz, Nayarit, More-
los y Jalisco, el kilogramo del básico tiene 
un costo de 26 pesos y en Nuevo León el 
kilo de tortilla se adquiere en 25 pesos. 

“Esto demuestra y confirma que aún 
no se tiene una recuperación económica 
sólida. El encarecimiento de la tortilla, ali-
mento toral en la dieta de los mexicanos, 
es igual o más doloroso que el del huevo”, 
aseguró Cuauhtémoc Rivera, presidente 
de Anpec.  

  Recordó que el kilo de tortilla antes 
de la pandemia de Covid-19 costaba entre 
10.30 pesos y 10.70 pesos, por lo que si se 
compara con el precio actual de hasta 30 
pesos en algunas entidades, el encareci-
miento del básico es de 180.37 por ciento. 

“Sobra decir que nuestro pueblo tiene 
la cultura del consumo de maíz, por ello 
se puede afirmar como sentencia la máxi-
ma que ‘sin maíz no hay país’”, comentó 
Cuauhtémoc Rivera. 

Destacó que diversos factores explican 
la constante alza de precio de este alimen-
to; tal es el caso de la guerra entre Rusia y 

RANGO NACIONAL de costos del alimento 
se ubica por arriba de los 25 pesos; cuesta 180 
por ciento más caro en comparación con los 
niveles prepandemia, afirma Anpec

Ucrania, principales productores del gra-
no de maíz, así como el incremento del 
costo energético en servicios fundamen-
tales para su producción, como el gas na-
tural y la energía eléctrica. 

A ello se suma el encarecimiento de 
la mano de obra, la inseguridad carrete-
ra que eleva los precios del suministro y 
abasto, la extorsión para su comerciali-
zación en muchos municipios del país, y 
desde luego, el bajo poder de compra de 
la población. 

La Anpec destacó que el comercio al 
mayoreo y al menudeo cerró con núme-
ros rojos el año pasado, con una caída de 
1.3 por ciento y 1.5 por ciento, respectiva-
mente; “producto de la inflación que ha 
obligado a los mexicanos a restringir y 
bajar la calidad de su consumo”. 

Rivera destacó que para el Banco de 
México (Banxico), la consistente inflación 
subyacente responde a la presión del in-
cremento de las mercancías alimenticias 
y elevado costo de servicios.  

“Si bien la tendencia mejora, aún no 
muestra que vaya a la baja, ya que el en-
torno inflacionario sigue siendo complejo 
e incierto. La inflación en la economía na-
cional obedece tanto a presiones externas 
como internas”, destacó el organismo. 

Aseguró que la inflación alimentaria 
hasta ahora ha manifestado una disminu-
ción marginal casi imperceptible para el 
consumidor; sin embargo, el incremento 
de precios en el costo de los servicios en 
el último mes ha “pegado” mucho a las 
familias mexicanas. 

“Muchas voces ubican los pronósticos 
en materia de inflación general y subya-
cente en un 5.0 por ciento al menos, pero 
en Anpec seguimos desconfiando de esta 
versión optimista del futuro económico”, 
acotó el presidente de la alianza. 

Recordó que, en el país, 50 millones 
de mexicanos no tienen el poder de com-
prar lo necesario de la canasta básica que 
demandan sus familias y siguen sobrevi-
viendo por debajo de la línea del bienestar. 

50 MILLONES de mexicanos no tienen el poder 
de comprar lo necesario de la canasta básica que 
demandan sus familias y siguen sobreviviendo 
por debajo de la línea del bienestar. 

Mientras que 38.5 por ciento de la po-
blación nacional vive en una situación 
de pobreza laboral y padecen la preca-
rización de su fuerza de trabajo en com-
paración previo al inicio de la contingen- 
cia sanitaria. 

Cuauhtémoc Rivera consideró que 
contener la inflación ha costado mucho 
sacrificio a los mexicanos, principalmen-
te a los de condición económica más  
vulnerable. 

La muestra de ello es el elevado pago 
de 11.0 por ciento de interés por 
el dinero para evitar la fuga de 
capitales; así como el subsidio 
energético a las gasolinas y dié-
sel para evitar un mayor enca-
recimiento en el costo de trans-
porte de insumos y mercancías. 

“Muchas fuerzas del merca-
do insisten en que los bancos 

centrales deben bajar las tasas de interés, 
toda vez que ya no es necesaria su con-
tención inflacionaria”, destacó el líder  
de la Anpec. 

Sin embargo, señaló que no todos los 
bancos centrales tienen la misma lectura 
y aseguran que aún se vive un periodo 
de inestabilidad e incertidumbre econó- 
mica de alto riesgo. 

Por tal razón, la Anpec estimó que la 
Reserva Federal de Estados Unidos segui-
rá elevando sus tasas de interés este año 

para atajar los riesgos de una 
recesión. 

“Estas lecturas encontra-
das del momento económico 
expresan y confirman que, al 
menos este año, no hemos su-
perado el flagelo inflacionario 
que azota nuestro consumo”, 
puntualizó. 

56.7
Kilogramos de tor-
tilla es el consumo 
per cápita anual en 
zonas urbanas y 79.5 
en el medio rural

38.5
Por ciento de los 
mexicanos se en-
cuentran en pobreza 
laboral

EL COMERCIO 
al mayoreo y al 
menudeo cerró con 
números rojos el 
año pasado:  -1.3 % 
y -1.5%, respectiva-
mente. 
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YA NO ALCANZA PARA LOS TACOS
Estados en los que incrementó considerablemente el precio de la tortilla 

Campeche

1

$24 $25

Guerrero

5

$28 $30

Querétaro

9

$17 $22

Chiapas

2

$21 $22

Hidalgo

6

$18 $20

San Luis Potosí

10

$17 $22

Colima

3

$26 $28

Morelos

7

$22 $26

Sonora

11

$29 $30

Durango

4

$21 $22

Puebla

8

$17 $18

Veracruz

12

$21 $26

Zacatecas

13

$22 $23

Cifras en pesos
Fuente|Anpec

Precio enero
Precio febrero

+4.17%

+7.14%

+29.4%

+4.76%

+11.1%

+4.76%

+7.69%

+18.1%

+3.45%

+4.76%

+5.88%

+23.8%

+4.55%
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POR ARTURO DAMM ARNAL
CRECIMIENTO 2022: IGAE 

 arturodamm@prodigy.net.mx
Twitter: @ArturoDammArnal

Ambos miden la producción de bienes y servicios, con 
la que se mide el crecimiento, pero el PIB lo hace trimes-
tralmente y el IGAE mensualmente, por lo que permite 
un análisis más puntual del comportamiento de la pro-
ducción y del crecimiento económico.  

Ya tenemos los datos de IGAE para diciembre del año 
pasado. Estos son los principales resultados. 

En términos anuales, comparando cada mes con el 
mismo mes del año anterior, en septiembre de 2022 el 
crecimiento de la economía fue 5.1 por ciento, el mayor 
para cualquier mes del año pasado. En octubre resultó 
menor, 4.8. En noviembre resultó nuevamente menor, 
3.6. En diciembre, de nueva cuenta, resultó menor, 3.1. 
Sumamos tres meses consecutivos con crecimiento 
cada vez menor de la producción de bienes y servicios, 
relacionada con la creación de empleos y la generación 
de ingresos, y, por ello, con el bienestar. 

Durante el cuarto trimestre del año pasado, según los 
datos de IGAE, se redujo el crecimiento de la economía 
(la tendencia tiene que ser la contraria), lo cual también 
lo confirma (no podría ser de otra manera ya que se mide 
lo mismo: la producción), el comportamiento del PIB: 
durante el tercer trimestre de 2022 el crecimiento fue 
4.4 por ciento, 3.7 a lo largo del cuarto. 

¿Qué habrá pasado, con el IGAE, en enero pasado? 
Según los datos del Indicador Oportuno de la Actividad 
Económica, IOAE, que estima el comportamiento del 
IGAE (se proyecta el futuro y, mientras no se tengan los 
datos observados, se estima el pasado), en enero habría 
crecido 2.8 por ciento, menos que el 3.1 de diciembre, por 
lo cual, si la estimación se confirma por el dato observado, 
lo cual sabremos el 24 de marzo cuando el INEGI publi-
que el IGAE de enero, se habrían sumado cuatro meses 
consecutivos de crecimiento cada vez menor, y no por 
décimas de punto sino por puntos completos: de 5.1 en 
septiembre a 2.8 en enero. 

Entre 1934 y 1981 el crecimiento promedio anual de 
la economía mexicana fue 6.17 por ciento. En 1982 perdi-
mos, consecuencia de la Docena Trágica, los sexenios de 
Echeverría y López Portillo, el crecimiento elevado y sos-
tenido, y de 1982 a 2022 el crecimiento promedio anual 
fue 2.10 por ciento (el mayor en 1996, 6.8, el menor en 
2020, menos 8.3). Sumamos ya 41 años, de 1982 a 2022, 
con un crecimiento promedio anual que no da para lograr, 
por la vía correcta de más empleos y mayores ingresos, 
un mayor bienestar para el 43.9 por ciento de la pobla-
ción que sobrevive en condiciones de pobreza (Coneval, 
2020), situación que ya no es culpa de lo que sucedió en 
los gobiernos de Echeverría (1970 - 1976) y López Portillo 
(1976 - 1982), sino de otras causas, que se sintetizan en 
la falta de un pleno Estado de Derecho, que en México 
muchas veces no pasa de ser Estado de chueco, comen-
zando por muchas de las barbaridades que se dicen en 
el capítulo económico de la Constitución, básicamente 
artículos 25 al 28, terminando con muchas posturas del 
actual gobierno frente a las inversiones directas, que son 
las que se destinan a la producción de bienes y servicios, 
como lo es la de AMLO frente a la intención de Tesla de 
invertir en Nuevo León, postura del gobierno que puede 
sintetizarse en una palabra: unfriendlyshoring. 

El INEGI mide el crecimiento de la 
economía de dos maneras: por 

medio del Producto Interno Bruto, 
PIB, y a través del Indicador Global de 
la Actividad Económica, IGAE. 

PESOS Y CONTRAPESOS Exportaciones aumentaron 25.6% anual

Déficit comercial suma 
4 mil 125 mdd en enero

• Por Alina Archundia   
alina.archundia@razon.com.mx  

L a Información Oportuna del Co-
mercio Exterior dado a conocer 
por el Instituto Nacional de Es-
tadística y Geografía (Inegi) refi-

rió que en enero de este año se registró 
un déficit comercial de 4 mil 125 millo-
nes de dólares (mdd), resultado de 42 mil 
590 millones de dólares por exportacio-
nes y 46 mil 716 millones de dólares de 
importaciones. 

En su comparación anual, dicho défi-
cit resulta menor en 34.2 por ciento, toda 
vez que durante el mismo mes de 2022 el 
monto fue de 6 mil 278 millones de dóla-
res, indicó el instituto. 

En lo que se refiere a las exportaciones 
de mercancías, la cifra estuvo integrada 
por 39 mil 878 millones de dólares de ex-
portaciones no petroleras y por 2 mil 712 
millones de dólares de petroleras.  

De esta forma, las exportaciones to-
tales reportaron un crecimiento anual 
de 25.6 por ciento, resultado 
de alzas de 26.9  por ciento en 
las exportaciones no petrole-
ras y de 8.9 por ciento en las  
petroleras.  

Al interior de las exportacio-
nes no petroleras, las dirigidas 

REPUNTE en importacio-
nes de productos petroleros 
y no petroleros, el impulso; 
en el mismo mes del año pa-
sado fue mayor al colocarse 
en 6.2 mil mdp 

a Estados Unidos avanzaron 26.6 por 
ciento a tasa anual y las canalizadas al 
resto del mundo, 28.5 por ciento. 

Por tipo de mercancía, las exportacio-
nes de productos manufacturados alcan-
zaron 37 mil 322 millones de dólares, lo 
que representó un crecimiento anual de 
28.3 por ciento.  

Las variaciones más importantes se 
observaron en las exportacio-
nes de productos automotrices 
(64.9 por ciento), de equipos 
y aparatos eléctricos y elec-
trónicos (21.1 por ciento), de 
equipo profesional y científico 
(18.2 por ciento) y de maqui-

COMERCIO
Balanza Comercial de Mercancías.

2021
2022
2023*

*Cifras a enero

Exportaciones 
totales

Importaciones 
totales

16.3
Por ciento aumentó 

a tasa anual las 
importaciones de 

mercancías en enero.

BofA ve crecimiento de México en 0.8%
• Por Berenice Luna   
berenice.contreras@razon.com.mx  

BANK OF AMERICA (BofA) revisó al 
alza la previsión de crecimiento econó-
mico de México para el cierre de este 
año al pasarla de 0.3 a 0.8 por ciento, 
mientras que para el siguiente año la 
dejó en 0.0 por ciento desde un previo  
de 0.6 por ciento. 

En un reporte, la institución señaló 
que la modificación en sus estimaciones 
está relacionada con una desaceleración 
más lenta por parte de Estados Unidos, 
por lo cual, para el país vecino también 
incrementó su pronóstico de crecimien-
to de 0.7 a 1.0 por ciento para 2023 y dis-
minuyó su pronóstico de 0.3 por ciento a 
-0.1 por ciento para el próximo año. 

 Asimismo, refirió que continúan 
viendo tres riesgos importantes para 
la previsión de crecimiento en nuestro 

país, por un lado, mencionó, la recesión 
de Estados Unidos podría tardar más en 
manifestarse tanto en Estados Unidos, 
como en México. 

El segundo riesgo es que la recesión 
podría ser más profunda de lo que se es-
pera, sobre todo, si la Reserva Federal de 
Estados Unidos (Fed) sigue incrementan-
do la tasa de interés referencial. 

Y, por último, vislumbra que el near-
shoring pueda continuar impulsando a 
la economía nacional, compensando el 
impacto de un crecimiento 
más lento en el país vecino 
del norte. 

BofA sostuvo que el cre-
cimiento del Producto Inter-
no Bruto (PIB) de México al 
cierre del último trimestre 
del año pasado fue de 1.8 por 
ciento, en comparación con 
el trimestre inmediato ante-

rior, cayendo desde el 3.7 por ciento del  
tercer cuarto del año. 

Sin embargo, reconoció que la desace-
leración fue más lenta de lo esperado, ya 
que el consenso y la misma institución 
financiera esperaban un crecimiento de 
1.6 por ciento para el último trimestre del 
año pasado. 

Recordó que el principal contribu-
yente al alza del crecimiento económico 
fue la industria con 2.0 por ciento fren-
te al 2.4 por ciento del tercer trimestre, 

principalmente debido a la 
construcción con 9.2 por 
ciento, frente a la caída de 
2.0 por ciento del trimes- 
tre anterior. 

En tanto, la minería regis-
tró un crecimiento de 4.8 por 
ciento respecto al desplome 
de 5.6 por ciento del tercer tri-
mestre del año pasado.

EN EL PRIMER MES del 2023, el valor de 
las exportaciones agropecuarias y pesqueras 
fue de mil 902 mdd, monto que implicó un 
incremento anual de 9.8 por ciento. 
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naria y equipo especial para industrias  
diversas (17.2 por ciento).  

A su vez, el avance anual de las expor-
taciones de productos automotrices se 
derivó de incrementos de 58.1 por ciento 
en las ventas canalizadas a Estados Uni-
dos y de 106 por ciento en las dirigidas a 
otros mercados. 

Por lo que corresponde a las impor-
taciones, el monto implicó un ascenso 
anual de 16.3 por ciento, producto de 
variaciones de 15.7 por ciento en las ven-
tas no petroleras y de 20.6 por ciento  
en las petroleras. 

Al considerar las importaciones por 
tipo de bien, se observaron incrementos 
anuales de 30.2 por ciento en las de bie-
nes de consumo, de 13.5 por ciento en las 
de bienes de uso intermedio y de 19.7 por 
ciento en las de bienes de capital. 

Con series ajustadas por estaciona-
lidad, las importaciones totales regis-
traron un avance mensual de 2.39 por 
ciento, derivado de ascensos de 1.47 por 
ciento en las importaciones no petrole-
ras y de 10.11 por ciento en las petroleras.  

Por tipo de bien, se presentó un incre-
mento mensual de 20.04 por ciento en 
las importaciones de bienes de consu-
mo, así como caídas de 0.06 por ciento 
en las de bienes de uso intermedio y de 
0.64 por ciento en las importaciones de 
bienes de capital. 

El Inegi precisó que el déficit comercial 
de 4 mil 125 millones de dólares se com-
para con el superávit de 984 millones de 
dólares reportado en diciembre de 2022.  

Explicó que el cambio en el saldo 
comercial, entre diciembre del 2022 y 
enero del 2023, se originó de una dismi-
nución en el saldo de la balanza de pro-
ductos no petroleros. 

Dicha balanza pasó de un superávit de 
3 mil 225 millones de dólares en diciem-
bre, a un déficit de mil 287 millones de 
dólares en enero; así como de una amplia-
ción del déficit de la balanza de productos 
petroleros que pasó de 2 mil 241 mdd, a 2 
mil 838 mdd en esa misma comparación. 

EL PRODUCTO 
INTERNO BRUTO de 
México creció 3.1 por 
ciento durante el año 
pasado, un crecimiento 
que estuvo por encima 
de lo que preveían los 
expertos y analistas. 
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TESLA: DEL NEARSHORING AL SHORTSHORING 
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

Así, en vez de acceder al nearshoring, el embarque de 
cercanía (de materias primas y productos acabados), ten-
dremos un shortshoring; es decir, embarques reducidos 
al tráfico de piezas y partes de manufactura en la frontera 
norte en las dimensiones ya existentes…, pero con bajas 
expectativas de crecimiento cuantitativo o cualitativo en 
el futuro próximo por atajar una de las inversiones más 
relevantes en el mundo en lo que a electromovilidad e 
inteligencia artificial se refiere.

Ciertamente hoy en la mañanera, López Obrador no 
dirá que se canceló la inversión de Tesla, sino que tras 
una muy constructiva y respetuosa conversación, Elon 
Musk confirmó que sí vendrá a México…, pero que aún 
no deciden el lugar en donde instalarán la mega planta, 
pero que ya para diciembre, además de mucha agua, es-
tará listo el Tren Maya conforme a la promesa ofrecida por 
el general Gustavo Vallejo.

Entonces habrá dos escenarios posibles: 1) que los 
directivos de Tesla se esperen a que pasen algunos años 

—que se hagan patos— y que, ya sin López Obrador en el 
poder, decidan dónde establecerse y/o comprar un terre-
no de manera especulativa. Algo así como lo realizado 
por Constellation Brands, que lleva Daniel Baima, que 
dijo que construiría su nueva planta cervecera en el sur 

de Veracruz —hasta eligió polígono— pero no ha dicho 
cuándo. 2) Que pasado ese periodo Tesla haya detecta-
do mejores oportunidades, ya sea ampliando su planta 
en Texas o en otro país con garantías en el cumplimiento 
del marco legal. 

Por supuesto que lo mejor para México es que maña-
na, en el Investor Day, Musk anunciara el emplazamiento 
definitivo y se tome el tiempo que requiere para una pla-
nificación adecuada para un proyecto exitoso.

Sin embargo, en todos los casos, lo lamentable es que 
—como aquí se comentó— la yegua del nearshoring nos 

está quedando grande.
 

Desconocen a Rodrigo Muñoz en City Towers. Un 
creciente número de vecinos de los 808 departamentos 
City Towers Green & Black de la alcaldía Benito Juárez 
están denunciando públicamente a Rodrigo Muñoz Dro-
mundo de hacerse pasar como representante de los que 
ahí habitan por dañar su integridad al revelar información 
privada “y poner en riesgo nuestra seguridad personal y 
del condominio de manera dolosa con el fin de obtener 
beneficios personales”, dice a la letra un texto enviado a 
este columnista por un grupo de vecinos de la edificación. 
Los vecinos en cuestión descalifican a Muñoz Dromundo 

como su portavoz y reconocen que si bien existen habi-
tantes que buscan resolver los problemas, el conflicto con 
el desarrollador privado es totalmente entre particulares. 
Vale destacar que las acusaciones de Muñoz Dromundo 
han alcanzado un nivel político pues fundamentan la 
presunta existencia de un “Cártel Inmobiliario” promovi-
do por los gobiernos panistas de la demarcación a fin de 
violar normas deconstrucción y dañar a los dueños de los 
condominios, lo cual provocó que tres funcionarios loca-
les tengan órdenes de aprehensión. Los vecinos de City 
Tower se deslindan de “su defensor” pues acotan que tal 
es la mala fama generada por Muñoz Dromundo que pro-
voca la pérdida de valor —ya sea para renta o venta— de 
sus propiedades. Por cierto, ¿cuáles serán los beneficios 
personales que busca el vecino en discordia? Bueno, ya 
incluso amenazó a que meterá seguridad privada en el 
condominio —“monstruos que trabajan en discotecas”—  
a costo de todos los habitantes. 

 
Mugritas del Bienestar . No podía saberse, pero todo 
indica que la Secretaria del Bienestar, de Adriana Mon-
tiel Reyes, adjudicará el contrato de este año a Limpieza 
Jored, vinculada a José Reyes Domínguez, todo cortesía 
de la directora de recursos materiales, Aideé Ángeles 
Arroyo, quien limpió de competidores el paso al fla-
mante proveedor. Y no le hace que con esto se pueda 
configurar un daño (¿otro) al erario, cosa que eviden-
cia el Contrato Marco dictado por Hacienda pues hubo 
mejores ofertas económicas y con capacidad probada. Y 
como al parecer Jored no cuenta con el REPSE, emitido 
por la STPS, de Luisa María Alcalde, requisito indispen-
sable para estos servicios tercerizados, parece que en 
Bienestar ya mandaron al bote de la basura los preceptos  
de austeridad y transparencia.

Está bajo cuestionamiento la carta de presentación de México en la coyun-
tura mundial del reacomodo geopolítico, de inversión y producción: el 

condicionamiento de Andrés Manuel López Obrador a que Tesla se instale a 
donde se le otorguen permisos federales —pozos de agua, acceso a gas, cone-
xión eléctrica— ya sea cerca del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles o en 
los estados del sur mexicano, harían de Elon Musk la muestra viviente de que 
malgastamos otra oportunidad histórica. 

• Por Berenice Luna
berenice.contreras@razon.com.mx 

El diferendo de Estados Unidos hacia 
México por la publicación del decre-
to para regular la entrada de maíz 
transgénico al país, carece de funda-

mentos comerciales, aseguró la Secretaría de  
Economía (SE). 

En un posicionamiento realizado por la 
dependencia federal tras una reunión virtual 
entre Raquel Buenrostro, titular de la SE, y 
Katherine Tai, representante de la USTR, la 
secretaria de Economía sostuvo que la moti-
vación real del diferendo es política, tal como 
lo dio a conocer el secretario de Agricultura de 
Estados Unidos, Tom Vilsack. 

“El diferendo de Estados Unidos 
sobre el decreto que regula el maíz 
transgénico carece de fundamentos 
comerciales. Su motivación, en reali-
dad, es política. Como lo reconociera 
públicamente el propio secretario 

de Agricultura estadounidense, Tom Vilsack, 
se trata de una cuestión de princi- 
pios”, sostuvo. 

Por ello, la funcionaria mencionó 
que, si el país vecino quisiera llevar di-
cho diferendo a un panel en el marco 
del Tratado Comercial entre México, 
Estados Unidos y Canadá (T-MEC), 

tendrá que demostrar “cuentitativamente”, 
que el decreto afecta comercialmente a sus 
importaciones. 

Buenrostro precisó que el Decreto no tiene 
un impacto comercial, ya que México produce 
mucho más maíz del que requiere para la masa 
y la tortilla, mientras que el maíz que se impor-
ta de Estados Unidos, sea blanco o amarillo, es 
complementario y se destina a la industria y 
a la alimentación de animales. Recalcó que 
incluso en los últimos años ha incrementado 
el volumen de importaciones norteameri- 
canas de maíz. 

Durante la reunión, la secretaria de Eco-
nomía remarcó que el nuevo Decreto aporta 
certeza regulatoria. A raíz de su publicación, 
la Comisión Federal para la Protección contra 
Riesgos Sanitarios (Cofepris) ha autorizado 
ocho de los 14 productos biotecnológicos 
de especial interés para el gobierno de Es-
tados Unidos, mientras que los restantes re-
quieren gestiones adicionales por parte de  
las empresas. 

La posición de México en torno al maíz 
transgénico, agregó Buenrostro, es compati-
ble con los compromisos suscritos en el T-MEC, 
destacando que toda restricción sanitaria al 
comercio tiene que estar basada en evidencia 
científica, tal como expresamente se señala  
en el Decreto. 

La embajadora Tai y la secretaria Buenrostro 
acordaron continuar con un diálogo transpa-
rente y franco que fortalezca los compromisos 
en el marco del T-MEC, así como proseguir los 
trabajos técnicos que permitan fortalecer la 
certidumbre de los productores y consumido-
res de México y Estados Unidos. 

Al respecto, mencionó que el objetivo cen-
tral del Decreto es preservar: 1) que la tortilla 
siga elaborándose con maíz nativo y 2) que Mé-
xico incremente su producción de maíz con se-
millas nativas, asegurando así la conservación 
de su biodiversidad, lo cual ya ocurre, es decir, 
no modifica el estado de cosas. 

Si EU insiste, tendrá que demostrar impacto

Sin fundamento 
comercial pleito 
por el maíz: SE
RAQUEL BUENROSTRO sostiene que el decreto no será un golpe 
para su socio; afirma que medida busca aportar certeza regulatoria

10
Por ciento 

del PIB nacional 
aporta el sector 

agropecuario

Pemex tiene
utilidad de 
23,500 mdp 
• Reuters

PETRÓLEOS MEXICANOS (Pemex) 
registró una utilidad neta de 23 mil 500 
millones de pesos en 2022, frente a una 
pérdida neta de 294 mil 532 millones de 
pesos que registró en todo 2021. 

“Tenemos el orgullo de decir estamos 
reportando buenos resultados, mayores 
ingresos, mayor producción, menor deu-
da, resultado de un entorno favorable y 
las decisiones correctas”, dijo Octavio 
Romero Oropeza, director general. 

Solamente del cuarto trimestre del 
año pasado, la petrolera registró una pér-
dida de 172 mil 600 millones de pesos, 
debido al incremento en el costo de las 
ventas y del deterioro de activos fijos. 

La empresa dijo que la pérdida fue par-
cialmente compensada por mayores ven-
tas y una utilidad cambiaria derivada de 
la apreciación del peso, que dijo fue del 
4.4% en el periodo. En el último trimes-
tre del 2021 reportó una pérdida neta de 
194,500 millones de pesos. 

Pemex dijo que el costo de ventas, in-
cluyendo el deterioro de los activos, au-
mentó 55 por ciento en el trimestre frente 
al mismo lapso del 2021 y que sus ingre-
sos totales aumentaron casi un 17 por 
ciento, a 519 mil 256 millones de pesos 
(26,746 millones de dólares), por mayo-
res ventas locales, que crecieron 25.4 por 
ciento, y exportaciones, que se elevaron 
3.4 por ciento. 

RAQUEL Buenrostro, titular de la SE, se reunió 
ayer, con la representante de USTR, Katherine Tai.
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Zelenski exige, otra vez, aviones de combate a Occidente

Bajmut alcanza punto crítico
y Rusia niega salida pacífica
Redacción • La Razón

La lucha por Bajmut alcanzó un 
nivel máximo por el control del 
Donbás, por lo que Ucrania ur-
gió a aliados de Occidente a au-

mentar la ayuda aérea, mientras que el 
régimen ruso sentenció que la guerra no 
tendrá una salida pacífica.

Al reconocer que la situación “es cada 
vez más complicada” en este punto, el 
presidente defensor, Volodimir Zelens-
ki, ajustó sus fichas y removió al coman-
dante de la región, Eduard Moskaliov, 
con miras a reforzar la estrategia, obligar 
al invasor a retroceder y evitar que esa 
provincia caiga en manos del rival a unos 
días de cumplir un año en guerra.

Sin especificar el motivo, que según 
medios locales se liga al avance de los 
enemigos, como los mercenarios del 
Grupo Wagner, Kiev emitió un decreto 
para renovar al mando militar en este 
símbolo estratégico, que de acuerdo con 
las Fuerzas Armadas está prácticamente 
acorralado por las tropas invasoras.

Se detalló que hay bases cerca de to-
dos los accesos y recientemente Moscú 
se hizo de una provincia cercana, lo que 
incrementa el riesgo. Además, líderes 
prorrusos sostuvieron que cada día  
Bajmut está más al alcance para intimi-
dar a Ucrania, aunque reconocieron una 
disputa intensa. 

Por separado, los defensores indica-
ron que  sólo pueden ingresar a través 
de una ruta en el oeste, lo que limita su 
actuación para mantener uno de los ob-
jetivos rusos, como parte de la anexión 
de Donetsk, Lugansk, Jerson y Zaporiyia.

Además, ante este escenario, Zelenski 
aprovechó para presionar a países alia-
dos para reforzar a su ejército, que en la 
última jornada derribó 11 de los 14 drones 
invasores —que el rival sigue recibiendo 
de Irán—, pues señaló que deben romper 
tabúes internos y dotarlos de aviones de 
combate, como ocurrió con los tanques 
potentes Leopard y Abrams.

En su mensaje nocturno enfatizó que 
sus pilotos, a quienes ve como “héroes”, 
hacen un gran trabajo para contrarrestar 
los ataques, pero urgen los cazas moder-

GOBIERNO DEFENSOR ajusta estrategia militar al cesar al comandante del 
Donbás; Kiev reconoce que pilotos harían más si contaran con equipo moderno; 

Moscú descarta propuesta china para negociar o devolver zonas anexadas
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Gran Bretaña aligera 
tensión aduanera

EL GOBIERNO de Rishi Sunak acordó reducir los bloqueos 
comerciales con la Unión Europea como parte del protocolo 
de Irlanda a tres años del Brexit. En una reunión con Ursula 
von der Leyen, dijo que se acabarán las trabas en la circula-
ción de mercancia hacia la región que aún limita con Europa. 

nos para “proteger completamente el cie-
lo” en zonas en las que Moscú reclama su 
control, pues con tal de afianzar sus pla-
nes destruye todo a su paso para ampliar 
la zona de operación con miras a doble-
gar a la resistencia, hecho que, apuntó, no 
ha logrado en 12 meses.

Pese a los esfuerzos de Kiev por alcan-
zar una paz duradera, Rusia insistió que 
no hay condiciones para ello ni para de-
volver los territorios, pues el presidente 
Vladimir Putin recalcó que no cederá ni 
Crimea —anexada en 2014— ni las ciuda-

SEGURIDAD MUNDIAL EN RIESGO
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Mando militar encabeza operaciones de defensa en zonas estratégicas, ayer.

des que se atribuye desde octubre pasa-
do tras los referéndums, luego de que Ze-
lenski indicara que la península es clave 
para llegar a un acuerdo. 

No obstante, el Kremlin lo contradijo 
y asestó un duro golpe sobre la mesa al 
sentenciar que esta guerra no concluirá 
pacíficamente, proceso en el que China 
busca un acercamiento con ambas nacio-
nes. El vocero ruso, Dmitro Peskov, apun-
tó que, aunque ya evaluaron el plan de 12 
puntos de Beijing con el que hay coinci-
dencias en materia de seguridad, no ven 

viable cambiar el curso a uno pacífico, 
pues recalcó que su objetivo es mantener 
los territorios anexados para garantizar 
la seguridad regional y en estos puntos 
ante los supuestos crímenes ucranianos.

Sus declaraciones suponen un revés 
al régimen de Xi Jinping, que alista una 
pronta visita a Putin, pues ninguna de las 
naciones involucradas en esta guerra dio 
el visto bueno a su planteamiento para 
poner fin al conflicto.

Además, siguen las disputas interna-
cionales, pues la potencia asiática se lan-
zó nuevamente contra Estados Unidos, 
ante nuevas acusaciones de supuesta-
mente suministrar armamento a los ru-
sos. Ese régimen rechazó las afirmacio-
nes sin sustento de Washington y reviró 
que es ese país el que pone en riesgo la 
seguridad mundial como mayor distri-
buidor de armas.

VEN “VIOLACIONES MASIVAS”. 
La Organización de las Naciones Unidas 
(ONU) admitió que la invasión rusa de-
sencadenó “las violaciones más masivas 
de los derechos humanos” a más de 12 
meses del inicio de los bombardeos.

Luego de reconocer que no se vislum-
bra un final en el corto plazo, el secretario 
del organismo, António Guterres, confir-
mó que este escenario causó una oleada 
de destrucción con miles de muertes y 
desplazamientos forzados, pues un re-
cuento del Alto Comisionado para los 
Derechos Humanos ubicó en 19 mil la ci-
fra de ucranianos fallecidos o heridos por 
los ataques rusos, principalmente contra 
infraestructura civil.

Y recordó, con motivo de la conme-
moración del 75 aniversario de la De-
claración Universal de los Derechos Hu-
manos, que Kiev destapó el horror de la 
guerra al exponer múltiples agresiones 
sexuales por parte de los combatientes 
rusos, así como ejecuciones sumarias, 
tortura, detenciones arbitrarias y desa-
pariciones forzadas.

Sin embargo, estas cifras no reflejan la 
destrucción total, pues hace unas sema-
nas la ONU admitió que podrían ser sólo 
el “iceberg” del conflicto prolongado, 
pues en zonas ocupadas es complicado 
contar con datos actualizados, mientras 
este escenario se hunde en un segundo 
año ante la negativa de ambos gobiernos 
a negociar.

28
Ataques aéreos 

lanzaron las tropas rusas 
contra territorio ucraniano

92
Por ciento 

de las muertes en la guerra 
fue a causa de armas 

explosivas

LAS VÍCTIMAS
Sólo en territorio ucraniano contabilizan más de 20 mil muertos y heridos.

HOMBRES HOMBRES

MUJERES MUJERES

NIÑOS NIÑOS

SIN IDENTIFICAR SIN IDENTIFICAR

8,101 DECESOS 13,479 HERIDOS

3,584

2,127

488

1,902

3,553

2,421

962

6,560

INTELIGENCIA de Estados Unidos aseveró que 
nueva información del campo de batalla eviden-
cia que Moscú apuesta por el desgaste de las 
fuerzas ucranianas para tomar más territorios.

AUTORIDADES UCRANIANAS denunciaron 
que el gobierno ruso trata de bloquear nueva-
mente el corredor de granos, por lo que anticipan 
nuevos retrasos y alza de precios.
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POR MONTSERRAT SALOMÓN

CHINA ANTE LA GUERRA GLOBAL

msalomon@up.edu.mx

Del mismo modo, las sanciones económicas 
que Occidente ha lanzado contra Rusia han tenido 
implicaciones globales al crear una crisis alimentaria 
y energética sin precedente. También hay que con-
siderar la crisis humanitaria que ha desplazado a mi-
llones de personas y que han sido acogidas en varios 
países. Sin duda estamos ante un conflicto global.

Esta alianza internacional, en el caso de Ucrania, 
ha nivelado las fuerzas y ha permitido que la guerra 
se alargue. Sin el apoyo de Occidente, probablemen-
te Ucrania hubiera sucumbido hace mucho tiempo. 
Sin embargo, el escenario actual apunta a una gue-
rra de desgaste más que a una invasión súbita. Ante 
esto, la presencia de China, una potencia poderosa 
que, aunque se sabe de su afinidad con Rusia, no se 
ha decantado en el conflicto, podría ser clave para el 
futuro de la guerra.

China tiene el potencial para detonar el final de la 
guerra o hacerla aún más expansiva. Su simpatía con 
Rusia y su apoyo a la narrativa de Putin no es visto 
con buenos ojos por Estados Unidos. Sin embargo, 
hasta el momento China se ha inclinado por ser me-
diadora en el conflicto y abogar por la firma de la paz, 
probablemente culminando con la división del terri-
torio ucraniano y levantando las sanciones a Rusia. 
Claramente un escenario favorable a Putin.

China ha hecho un esfuerzo grande para equili-
brar su postura durante el año que lleva el conflicto. 
No es de su interés cortar relaciones con Occiden-
te, puesto que las cadenas de producción y el flujo 
económico con los países aliados con Ucrania están 
íntimamente ligados a su propio destino como po-
tencia global. Sin embargo, las tensiones con Estados 
Unidos han ido al alza al ser claro que la competición 
por el dominio del panorama geopolítico enfrenta a 
estas dos naciones. China no quiere involucrarse en 
la guerra, pero tampoco quiere que la gane Estados 
Unidos. China necesita una solución en la que Rusia 
no sea absolutamente derrotada.

China es el gigante de nuestro siglo. Por ahora 
se ha mantenido un tanto al margen, pero even-
tualmente tendrá que mostrar sus cartas y, proba-
blemente, marcará el rumbo de la guerra a partir 
de entonces. Esta guerra no es una guerra mundial, 
pero sí es un conflicto global que marcará la nueva 
cara del tablero internacional. China está llamada a 
entrar en escena.

Mucho se ha especulado sobre 
si el actual conflicto en Ucra-

nia es, de hecho, la Tercera Guerra 
Mundial. Hay razones para pensar 
en este sentido. Aunque el conflicto 
implica únicamente a dos naciones 
en un campo de batalla reducido en 
territorio, esta guerra dista mucho 
de ser un altercado local. Al menos 
30 países están involucrados en el 
conflicto de forma indirecta al apo-
yar abiertamente a uno de los ban-
dos y suministrarle armamento. 

POLITICAL TRIAGEMarea descubre más cuerpos: Fiscalía

Migrantes pagaron por
viaje hasta 8 mil euros
Redacción • La Razón

Las víctimas del naufragio en 
Crotone, Italia, pagaron hasta 
ocho mil euros por el viaje que 
le costó la vida a 63 personas, en 

su intento por llegar a territorio europeo, 
esto luego de que las autoridades confir-
maran que recuperaron cuatro cadáve-
res más a 24 horas del hecho, que fueron 
arrastrados por la marea hasta la playa.

Declaraciones de sobrevivientes, reca-
badas por la Fiscalía local y los diarios La 
Stampa y Corriere della Sera, revelan que 
desembolsaron entre cinco mil y ocho 
mil euros en su desesperación por salir 
de países como Afganistán, Pakistán, 
Turquía e Irán, entre otros.

Relataron que se les exigió la mitad 
por adelantado; pues según con una pa-
reja aseguraron los dos viajes con cinco 
mil euros con los contrabandistas, mien-
tras que el dinero restante lo liquidaron la 
semana pasada al momento de embarcar 
en Esmirna, Turquía, lo que evidencia el 
negocio de quienes trasladan a indocu-
mentados hacinados en botes que no 
cuentan con medidas de seguridad.

Al respecto, víctimas rescatadas por la 
Guardia Costera tras el naufragio del bote 
que se partió en dos narraron que los tra-
ficantes los dejaron a la deriva.  Según 
testimonios de La Stampa éstos tomaron 
a los más pequeños y los lanzaron al agua 
a 500 metros de la orilla, presuntamente 
al sentirse en riesgo de ser atrapados con 
decenas de indocumentados a bordo. 
Ello desató el pánico, pues muchos de 
los ilegales no sabían nadar y perecieron 
en su intento por llegar a Europa, según 

Nuevo sismo engrosa
el desastre en Turquía
Redacción • La Razón

UN SISMO de magnitud 5.6 sacudió a 
Turquía otra vez, con lo que suman 10 
mil réplicas tras los terremotos del pasa-
do 6 de febrero y, pese a la devastación, 
siguen las muestras de solidaridad.

La Autoridad de Gestión de Desastres 
y Emergencias (AFAD) destacó que en 
este hecho, en Malatya, sólo hubo una 
víctima letal que se suma a los más de 50 
mil que acumula junto a Siria, mientras 
que varias personas fueron rescatadas, 
como un padre y su hija, con lo que su-
man 115 mil halladas entre escombros.

Sin embargo, esta situación expuso 
que habitantes incumplen las medidas 

de seguridad al reingresar a inmuebles de 
riesgo, pese al daño a causa de intensos 
sismos que azotan a la región desde hace 
semanas, pues algunos buscan recuperar 
las pocas pertenencias que les quedan.

Pero el peligro no cesa, pues este 
movimiento provocó el derrumbe de 
edificaciones vulneradas, cuyos restos 
cayeron sobre vehículos y peatones, en 
medio de la reconstrucción que podría 
costar más del doble, según datos del 
Banco Mundial.

En tanto, el apoyo sigue circulando 
para los más afectados, pues la comuni-
dad donó miles de peluches a niños afec-
tados por este terremoto. El club turco 
Besiktas recolectó éstos tras convocar a 

sus seguidores a llevar un poco de alegría 
a quienes perdieron a sus familiares y 
hasta su casa; fue al minuto 4:17 (en refe-
rencia a la hora del terremoto) en que los 
asistentes al juego contra Antalyaspor en 
el estadio Vodafone Park arrojaron dece-
nas de figuras de todos tamaños.

El hecho superó las expectativas, pues 
el personal fue insuficiente para recoger 
los peluches, pues incluso los jugadores, 
visiblemente impactados por las mues-
tras de ayuda, auxiliaron a los trabajado-
res a retirar los juguetes y bufandas que 
invadieron el terreno de juego.

un reporte de Médicos sin fronteras que 
recordó que en este desastre perecieron 
familias enteras.

Luego de la tragedia, el gobierno ita-
liano confirmó que hay tres traficantes 
detenidos, uno de ellos hospitalizado, 
pero con custodia policial. De acuerdo 
con las autoridades, uno es turco, como 
se adelantó, mientras que otro es de 
origen pakistaní, aunque no se revela-
ron identidades, al tiempo 
que rescatistas recuperaron 
cuatro cuerpos más, a varios 
metros de la zona donde fue-
ron localizados las primeras 
víctimas junto a ropa y otras 
pertenencias flotando.

Además, mantienen labo-
res de vigilancia ante el temor 
de que la marea siga llevando 
más cadáveres de los desapa-
recidos, pues según la recrea-
ción eran entre 170 y 180 las 

personas que viajaban en esta embarca-
ción; mientras que la mayoría de los 81 
sobrevivientes fue alojado en un refugio. 

Ante este escenario, el gobierno y or-
ganizaciones no descartan que la cifra 
de decesos aumente y alcance el cente-
nar, pues hay decenas de desaparecidos, 
mientras que en el hospital hay personas 
en condición crítica; por ello, solicitaron 
a familiares que sospechan que algún co-

nocido iba en el bote a enviar 
fotografías para determinar si 
se encuentran entre los cuer-
pos apilados en una morgue 
improvisada.

Además, Italia descalificó 
los señalamientos de una ac-
tuación tardía, luego de que 
ciudadanos y funcionarios 
alegaran que se pudo inter-
venir antes para salvar vidas, 
a quienes los pobladores rin-
den homenaje.

CIUDADANOS colocan veladoras y flores en honor de las víctimas, ayer.

SOBREVIVIENTES EN ITALIA relatan que traficantes arro-
jaron a víctimas al mar para evitar ser atrapados; suman tres 
detenidos; sigue la búsqueda, pese a saldo de 63 defunciones

LOS SOBREVIVIENTES confirmaron que los 
traficantes intentaron huir de la escena al llegar 
a la playa y ver a decenas de víctimas muertas, 
presuntamente para evitar la cárcel.

1.6
Millones de euros 

habría sido el botín para 
los traficantes

34
Por ciento 

de los ilegales que se 
salvaron es 

de origen afgano
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EMPLEADOS ayudan a recolectar los pe-
luches donados el fin de semana.
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El primer ministro británico, Rishi Sunak, junto a la presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, ayer en Windsor

EFE

Reino Unido               
y la UE sellan la 
paz post-Brexit

► «Nuevo capítulo» Sunak y Von der Leyen alcanzan un 
acuerdo que reduce los controles en Irlanda del Norte, pero 
que todavía debe ser aprobado por el DUP y los eurófobos

Celia Maza. LONDRES

L
ondres y Bruselas ce-
rraron ayer la ansiada 
fumata blanca respec-
to a la polémica del 
Protocolo de Irlanda 

del Norte, pieza clave del acuerdo 
del Brexit que nunca se ha llegado 
a ejecutar en su totalidad por todos 
los problemas burocráticos y polí-
ticos que han creado los nuevos 
controles aduaneros que hay que 
aplicar ahora a la provincia británi-
ca, que lleva ya más de un año sin 
gobierno en Belfast. Tras días de 
especulaciones, el «premier» Rishi 
Sunak se reunió en Windsor con la 
presidenta de la Comisión Europea, 
Ursula von der Leyen, para anun-
ciar el comienzo de un «nuevo ca-
pítulo» en las relaciones entre Reino 
Unido y la UE, alejado en defi nitiva 
de las amenazas que en su día vertió 
Boris Johnson y que a punto estu-
vieron de iniciar una guerra comer-
cial a colación precisamente de los 
chequeos que había que llevar a 
cabo  en los puertos norirlandeses. 
Lo cierto es que el Brexit siempre 
planteó un auténtico reto para la 
frontera entre la República de Irlan-
da (UE) y la provincia británica de 
Irlanda del Norte, la única terrestre 
que existe ahora entre Reino Unido 
y la Unión, aparte de la de Gibraltar. 
Más allá de los problemas logísticos 
para proteger el mercado único, se 
planteaban las delicadas cuestio-
nes, ya que el Acuerdo de Viernes 
Santo de 1998 –que firmó la paz 
entre católicos y protestantes– deja 
claro que no puede haber una 
«frontera dura» en la isla. En su mo-
mento, Johnson decidió «mover» la 
frontera al mar de Irlanda y dejar a 
la provincia británica con un estatus 
diferente al del resto de Reino Uni-
do, más alineada a la normativa 
comunitaria. Pero la fórmula nunca 
funcionó. Ya no tanto por la parte 
burocrática, sino por la preocupa-
ción del DUP, que temía que esto 
allanara el camino a un referéndum 
de reunifi cación en la isla, petición 
histórica de los católicos del Sinn 
Fein que, el año pasado, quedaron 
por primera vez como la formación 
más votada en las elecciones regio-
nales de mayo.

A fi n de encontrar una solución, 
Sunak ha apostado ahora por el 
pragmatismo, pese a su convicción 
euroescéptica, y Bruselas ha mos-
trado una gran fl exibilidad. Y gra-
cias al acercamiento entre ambas 
partes –algo complicado en la era 
de Johnson– se ha llegado a un nue-
vo pacto que presta especial aten-
ción a la gobernanza, soberanía y el 
comercio en la región. Los nuevos 
controles aduaneros se reducen 
considerablemente gracias a la 

creación de dos canales. Uno verde, 
con chequeos mínimos o inexisten-
tes, para los productos que viajen 
desde Gran Bretaña (Escocia, Ingla-
terra y Gales) a Irlanda del Norte. Y 
uno rojo para los productos cuyo 
destino final sea la República de 
Irlanda, a los que deberá aplicarse 
controles aduaneros, sanitarios o 
fi tosanitarios. Sunak ha conseguido 
además que todo lo relacionado 
con el IVA o con subsidios estatales 
a empresas de Irlanda del Norte 
quede bajo el control de Londres, y 
no de Bruselas.

Por otra parte, el documento in-
troduce el bautizado como «freno 

Claves

«El freno de 
Stormont»

►
En el nuevo acuerdo se 
incluye el «freno de Stor-

mont», que permitirá al 
Parlamento de Irlanda del 
Norte suspender las nuevas 
reglas del mercado único 
europeo en la región británica.

►
Irlanda del Norte no sólo 
será consultada sobre la 

nueva normativa de la Unión 
Europea sino que tendrá 
capacidad de bloquearla en la 
región, en una cesión de 
Bruselas para lograr el pacto.

►
Con este mecanismo, se 
espera que el DUP levante el 

bloqueo a la formación del 
gobierno norirlandés. Si no lo 
hace, no se aplicará el nuevo 
acuerdo, por lo que Belfast 
seguirá en el mercado europeo.

razon.com.mx
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de Stormont», por el nombre con el 
que se conoce a la Asamblea norir-
landesa, que permitirá a la provin-
cia británica no solamente poder 
opinar acerca de las normas del 
mercado único de la UE, al que si-
gue perteneciendo, sino también 
bloquear su aplicación en la provin-
cia británica. Respecto al papel de 
árbitro del Tribunal de Justicia de la 
UE –uno de los asuntos que creaba 
más problemas entre los euroes-
cépticos– se verá reducido. En caso 
de disputas, los tribunales locales 
norirlandeses tendrán la última 
palabra y si no son capaces de solu-
cionar el confl icto el caso se deriva-
rá a la corte europea. «Es un gran 
acuerdo –dijo Sunak– que ofrece un 
comercio fl uido en todo Reino Uni-
do, protege el lugar de Irlanda del 
Norte en nuestra unión y salvaguar-
da la soberanía de Irlanda del Nor-
te». Según la prensa británica, el 
texto estaba cerrado desde hace 
tiempo. Sin embargo, a fin de no 
correr la misma suerte que Th eresa 
May, Sunak quería tener todo bien 
atado antes de anunciar cualquier 
cosa que fuera luego rechazada en 
casa. De ahí que en los últimos días 
haya mantenido varias reuniones 
con sus fi las y los partidos políticos 
del Belfast.  

Ese siempre ha sido el gran «quid» 
de la cuestión para el inquilino de 
turno de Downing Street desde que 
comenzara la larga telenovela de un 
histórico divorcio que hoy se sigue 
reescribiendo. Lo difícil no era ce-
rrar el acuerdo con Bruselas. La 
misión más complicada siempre 
fue venderlo luego en Reino Unido. 
Y en este sentido, queda ahora por 
ver si Sunak consigue el apoyo del 
núcleo duro de los euroescépticos 
y los norirlandeses unionistas pro-
testantes del DUP, que ayer recalca-
ron que «estudiarán al detalle» el 
texto. «En términos amplios, está 
claro que se han logrado avances 
signifi cativos en diversas áreas, si 
bien hay que reconocer que se 
mantienen ciertas cuestiones cla-
ves que crean preocupación», indi-
có el líder de los unionistas, Jeff rey 
Donaldson.

Si el nuevo pacto no logra desblo-
quear la crisis en Belfast para mu-
chos será un fracaso, sobre todo te-
niendo en cuenta que el 10 de abril 
se cumplen 25 años del Acuerdo de 
Paz entre católicos y protestantes. 
Sunak prometió ayer en la Cámara 
de los Comunes que sus señorías se 
podrán «pronunciar respecto» al 
nuevo pacto. Pero no se espera una 
votación inminente. En acto de bue-
na fe hacia Bruselas, el Gobierno 
retirará de su trámite parlamentario 
el polémico proyecto de ley presen-
tado en su día por Johnson para 
violar unilateralmente lo que se ha-
bía pactado con la UE. 

La noticia pasó completamente 
desapercibida, pero se trató de 
un momento enormemente 
simbólico para Irlanda del Nor-
te. En marzo de 2022, el Gobier-
no anunció que el nivel de ame-
naza en la provincia británica se 
reduciría, por primera vez en 
más de una década, de «grave» a 
«sustancial». El líder del Nuevo 
IRA, uno de los principales gru-
pos de disidentes republicanos, 
había sido detenido hace tiempo 
en una operación de vigilancia 
dirigida por los servicios secretos 
del MI5 y se consideraba que la 
organización terrorista estaba 
desmantelada. Los ataques, o 
intentos de ataques, se habían 
reducido notablemente hasta 
llegar a una ausencia virtual de 
actividad. Pero no se estaba dis-
gregando. Lo que estaba hacien-
do era reorganizarse. Y práctica-
mente un año después ha vuelto 
a actuar. El Nuevo IRA se ha atri-
buido fi nalmente la autoría del 
intento de asesinato del agente 
de Policía John Caldwell, que al 
cierre de esta edición, seguía en 
condición grave, pero estable, 
tras haber recibido diez tiros el 
pasado miércoles. El grupo de 
disidentes republicanos confi r-
mó la autoría del atentado en 
una declaración mecanografi a-
da que fue pegada en una pared 
en la localidad de Creggan. El 

C. Maza. LONDRES

El pasado mes de noviembre 
ya se llevó a cabo un atentado 
con bomba al borde de la carre-
tera, utilizando explosivos de 
grado militar, contra un coche 
patrulla de la Policía en Straba-
ne. El vehículo blindado hizo su 
trabajo y los dos agentes que se 
encontraban en su interior no 
resultaron heridos. Sin embargo, 
el agente John Caldwell no tuvo 
tanta suerte. Era una de las fi gu-
ras más destacadas de la Policía 
de Irlanda del Norte (PSNI, por 
sus siglas en inglés). Sabía que 
estaba en el punto de mira de los 
grupos disidentes republicanos 
por sus investigaciones. Desde 
hace tiempo, llevaba recibiendo 
amenazas, pero continuaba lle-
vando a cabo sus actividades 
como entrenador de fútbol a un 
grupo de chavales en un centro 
deportivo de la localidad de 
Omagh.

Y a las 20:00 hora local del pa-
sado miércoles, mientras reco-
gía las pelotas en su coche, dos 
hombres armados comenzaron 
a dispararle a bocajarro. Él corrió 
una corta distancia, pero mien-
tras caía al suelo, los agresores 
continuaron con el tiroteo con el 
claro objetivo de asesinarle. Su 
hijo fue testigo de todo. Al menos 
otros dos vehículos fueron al-
canzados por las balas, pero no 
hay más víctimas.

Al cierre de esta edición, el 
agente, de 48 años, permanecía 
ingresado en el Hospital Altna-
gelvin, en Londonderry, donde 
ha sido sometido ya a varias ope-
raciones. El ataque le cambiará 
para siempre su vida. Más de 
1.000 personas participaron en 
una manifestación el sábado 
para condenar el crimen ante el 
juzgado de Omagh.

Pese a que el Acuerdo de Vier-
nes Santo de 1998 selló la paz 
entre católicos y protestantes 
después de tres décadas de san-
griento confl icto, los grupos di-
sidentes no están dispuestos a 
dejar la violencia para conseguir 
la reunifi cación de la isla de Ir-
landa. Y vuelven a sembrar el 
terror cuando se está a punto de 
cumplir el 25 aniversario del 
pacto. La cita coincide con uno 
de los momentos de máxima 
tensión en la provincia británica 
por la gran crisis política desen-
cadenada por los nuevos contro-
les aduaneros que ayer trataron 
de zanjar el «premier» británico 
y la presidenta de la CE. 

El Nuevo Ira 
reivindica el 

atentado contra el 
policía de Omagh
►El agente Caldwell estaba en el punto de 
mira de los terroristas. Recibió diez tiros a 
bocajarro el miércoles, delante de su hijo

texto se encontró el domingo por 
la noche.

El responsable de la Policía de 
Irlanda del Norte, Eamonn Co-
rrigan, señaló ayer que seis per-
sonas habían sido arrestadas: la 
más joven tiene 22 años y la más 
mayor 71. La Policía norilandesa 
explicó que los dos hombres ar-
mados responsables del crimen 
político se dieron a la fuga en un 
automóvil pequeño y oscuro, 
que fue encontrado calcinado en 
Racolpa Road, en las afueras de 
Omagh.

Un Ford Fiesta azul había sido 
adquirido dos semanas antes del 
ataque y almacenado en Belfast, 
donde se cambiaron sus matrí-
culas. El automóvil, con el nú-
mero de registro MGZ 6242, se 
compró en Ballyclare el miérco-

La Policía forense 

investiga el atentado 

en el centro deportivo 

de Omagh

AFP

Ya han sido detenidas 
seis personas (de 
entre 22 y 71 años). 
Los tiradores se 
dieron a la fuga

les 8 de febrero y se lo vio viajan-
do hacia Belfast por la M2 esa 
noche. Equipado con placas fal-
sas, FRZ 8414, se observó que 
salió de Belfast alrededor de las 
21:30 del martes 21 de febrero, la 
noche anterior al ataque, y viajó 
por la M1 en dirección a Coalis-
land y Omagh. Las autoridades 
han ofrecido 20.000 libras a 
quien pueda aportar más infor-
mación.

Twitter @LaRazon_mx
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SU INTERPRETA-
CIÓN en Carmen 
en la MET Opera de 
NY fue un éxito. El 
The New York Times 
consideró que era la 
mejor Carmen de los 
últimos 25 años.

ORFEO Y 
EURÍDICE

· CUÁNDO: 12, 
14, 16 y 19  
de marzo 

COROS DE 
ÓPERA 

INOLVIDABLES 
· CUÁNDO: 

 26 de marzo 

LOS 
PESCADORES 

DE PERLAS
· CUÁNDO: 25, 

28 y 30 de mayo 
y 2 de junio

MADAMA 
BUTTERFLY

· CUÁNDO: 25, 
27 y 29 de junio 

y 2 de julio

Más 
ópera en 

Bellas 
Artes

Como parte de 
la temporada 
2023 también 
se presentarán 
las siguientes 

producciones. 

VIVIMOS EN UN MUNDO donde nada duerme nunca. Segui-
mos zumbando cuando se supone que debemos dormir, nues-
tros ojos están abiertos cuando deberían descansar y nuestros 
corazones laten en múltiples lugares a la vez. ¡¿Y para qué?!  
Espero poder ayudar al público a olvidarse de las rutinas diarias 
al menos por una noche

EN UNAS POCAS SEMANAS debutaré como Venus en el Oster-
festspiele de Salzburgo y en este mismo momento es difícil para mí 
pensar más allá de estos debuts. Emocionalmente todavía no me  
he recuperado completamente de mi Amneris y ese sueño de toda  
la vida aún sigue. Pero, por supuesto, cantar Kundry o Brangäne,  
en Bayreuth algún día, sería un sueño absoluto hecho realidad

Presenta gala en Bellas Artes

 es algo que nunca funciona

• Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

D esde la primera vez que la 
aclamada mezzosopra-
no letona Elīna Garanča 
cantó en México sintió 
una química fantástica, 
por eso considera que 

la historia de ella con nuestro país aún 
no termina. Ahora regresa para pisar por 
primera vez el imponente escenario del 
Palacio de Bellas Artes con una gala en 
la que espera ayudar al público a “quitar 
la carga gris de sus hombros y llenar sus 
almas de alegría”, porque una de las gran-
des lecciones que le dejó la pandemia 
fue darse cuenta que “vivir en piloto au-
tomático, sin prestar atención al mundo 
y a las personas que nos rodean, es algo 
que nunca funciona”, afirma en entrevis-
ta con La Razón. 

Garanča, cuya presencia es vista con fre-
cuencia en grandes producciones de ópera 
en el mundo, desde su aclamada interpre-
tación en Carmen, de Bizet, hasta su más 
reciente sueño cumplido, dar vida a Am-
neris, en Aída, hace una parada el próximo 
2 de marzo en el Palacio de Mármol para 
ofrecer una gala que incluirá desde arias 
de los papeles que le han dado fama inter-
nacional hasta zarzuelas, como parte de la 
temporada 2023 de la Compañía Nacional 
de Ópera del Instituto Nacional de Bellas 
Artes y Literatura. 

A través de Cavalleria rusticana, de 
Mascagni; Adriana Lecouvreur, de Cilea; 

LA ACLAMADA 
mezzosoprano con-
fiesa a La Razón que 

desde la primera vez 
que cantó en México 

sintió una “química 
fantástica”; espera 
ayudar al público a 

“quitar la carga gris de 
sus hombros y llenar 
sus almas de alegría”

Vivir en piloto automático

Samson et Dalila, de Saint-Saëns; La vida 
breve, de De Falla, Carmen, de Bizet, los es-
pectadores podrán disfrutar de su voz “ho-
mogénea, aterciopelada, de gran belleza y 
timbrada en todos los registros”, como ha 
destacado la crítica especializada. 

Acompañada por la Orquesta y el Coro 
del Teatro de Bellas Artes, además de con-
tar con la dirección concertadora de Cons-
tantine Orbelian, la mezzosoprano tam-
bién demostrará su amor por la zarzuela 
con El barberillo de Lavapiés, de Asenjo 
Barbieri, y El barquillero, de Chapí y Lo-
rente, por mencionar algunas. 

En esta charla, Garanča comparte su 
sentir al volver a México, cómo cambió su 
perspectiva de vida la crisis sanitaria por 
el Covid-19 y lo que ha representado para 

ella dar vida a Carmen, a quien considera 
muy parecida a ella, y a Amneris. Además 
de dar detalles de su próximo debut como 
Venus, en Tannhäuser, de Wagner. 

Debuta el próximo 2 de marzo en 
el escenario del Palacio de Bellas Ar-
tes. ¿Era uno de sus deseos pisar algún 
día este recinto mexicano? 
Cuando canté un recital en Mé-
xico hace unos años, inmedia-
tamente tuve una química fan-
tástica con la ciudad y supe que 
nuestra historia aún no ha termi-
nado y que debía regresar a Mé-
xico a un escenario más grande y 
hermoso que antes. Ahora, tengo 
la suerte de decir que otro sueño 

mío se hizo realidad y me siento honrada 
de poder cantar y compartir parte de mi 
corazón desde este escenario con ustedes.

Llegó a nuestro país hace cinco 
años en esa gira en la que el público 
quedó asombrado, luego vivimos una 
pandemia y se replantearon muchas 

cosas, de ese 2017 a ahora, 
¿qué cambió en usted? Su-
pongo que, al igual que para 
cualquier otra persona, se volvió 
mucho más claro para mí qué 
cosas, eventos y personas son 
importantes e insustituibles en 
mi vida y cuáles no. 

Los últimos tres años han 
sido un verdadero examen para 
la humanidad, la cultura, las 
familias y todos; confío en que 

recordaremos que vivir en piloto auto-
mático, sin prestar atención al mundo y a 
las personas que nos rodean, es algo que 
nunca funciona.

¿Reconsideró aspectos de su ca-
rrera? Naturalmente. Fue el descanso 
más largo, forzado que he tomado desde 
el comienzo de mi carrera. De repente 
me convertí en esposa, madre, jardinera, 
diseñadora de interiores de tiempo com-
pleto y este periodo que pasé en casa con 
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Muere el escritor 
Juan Muñoz Martín 

EL AUTOR de textos infantiles como El pirata garra-
pata y Fray perico falleció ayer a los 93 años de edad, 

anunció su familia en redes sociales. “Sus libros siempre 
nos harán recordar los mejores momentos de nuestra 

infancia, riendo con sus disparatadas historias “, dijeron.

EL DIRECTOR concertador de la gala será 
Constantine Orbelian, quien ha sido titular 
de la Orquesta de Cámara de Moscú y de la 
Filarmónica de Rusia. 
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CARMEN ES UNA FEMME FATALE, una criatura inde-
pendiente e irresistible de la que uno nunca se aburre.  
Es un poco como un gato: puede sentarse a dos metros 
de ti y mirarte mientras la llamas como un loco...

Elīna Garanča / Mezzosoprano

mis hijos fue una bendición absoluta para 
mí. Y pensé, ¿por qué necesito cantar 70 
shows al año, podría cantar 50 o 45?  Tam-
bién reconsideré mi forma de trabajar.   
Siempre he sido una persona que utiliza 
eficazmente su tiempo de trabajo, pero 
ahora distingo aún más entre lo impor-
tante y lo aparentemente relevante, para 
pasar más tiempo cantando y estar con mi 
familia que amo por encima de todo.

En los últimos años nos hemos 
vuelto a encontrar en los teatros, ¿qué 
le gustaría transmitir al público con 
esta gala? Vivimos en un mundo donde 
nada duerme nunca. Seguimos zumbando 
cuando se supone que debemos dormir, 
nuestros ojos están abiertos cuando debe-
rían descansar y nuestros corazones laten 
en múltiples lugares a la vez. ¡¿Y para qué?!  
Espero poder ayudar al público a olvidar-
se de las rutinas diarias al menos por una 
noche, con la música quitar la carga gris de 
sus hombros y llenar sus almas de alegría.

El recital que ofrecerá incluirá arias 
de óperas de Cilea, Bizet, Saint-Saëns 
y Mascagni. ¿Hay alguno de estos 
compositores que disfrute más? Ten-
go preferencias, muy a menudo basadas 
en el sentimiento, el impulso de un perio-
do particular de mi vida, pero esto puede 
cambiar muy rápidamente. Suelo estar 
enamorada de la música que estudio ac-
tualmente, pero es muy posible que des-
cubra algo nuevo en Mascagni la mañana 
que me despierto en México antes del con-
cierto... quién sabe (risas). 

También interpretará algunas zar-
zuelas, ¿cómo nació su amor por és-
tas? Aunque no lo creas, mi historia de 
amor con la zarzuela no empezó en Espa-
ña (donde radica una parte del año) como 
muchos de ustedes piensan. La música es-
pañola fue parte inseparable de mi infan-
cia musical y mi madre, quien luego sería 
mi maestra, escuchaba y cantaba piezas 
de Falla, Guridi, Granados y Obradors. Más 
tarde descubrí a Teresa Berganza, quien 
fue como un imán y me acercó a la zar-
zuela.  Poco después quedé hipnotizada y 
atrapada por el temperamento de esta mú-
sica y sus cantantes. Nunca admiré a uno 
solo, eso es simplemente imposible. Des-
pués de Teresa Berganza estaba Victoria 
de los Ángeles o Pilar Lorengar, en conse-
cuencia naturalmente Montserrat Caballé 
y Plácido Domingo. Se puede decir que se 
puede sacar a Elīna de la zarzuela, pero no 
se puede sacar la zarzuela de Elīna.

Su interpretación de Carmen ha 
sido muy aplaudida. ¿Qué es lo que 
más le gusta de este papel a nivel vo-
cal y de la mujer representada en esta 
ópera? Pasé muchos años felices como 
Carmen, nuestra relación sigue siendo 
apasionante, tuvo muchas fases y rostros, 

y la resistencia que tradicionalmente re-
quieren los roles de Wagner, para permi-
tir que la voz brille por encima de la gran 
orquesta, pero por otro lado, controlar la 
potencia vocal para preservar la sensibi-
lidad y la característica onírica que este 
papel carga.

Hace poco cumplió el sueño de dar 
vida a Amneris, de Aída, ¿qué otros 
papeles le gustaría interpretar? En 
unas pocas semanas debutaré como Ve-
nus en el Osterfestspiele de Salzburgo y 
en este mismo momento es difícil para 
mí pensar más allá de estos debuts. Emo-
cionalmente todavía no me he recupera-
do completamente de mi Amneris y ese 
sueño de toda la vida aún sigue. Pero, por 
supuesto, cantar Kundry o Brangäne, en 
Bayreuth algún día, sería un sueño abso-
luto hecho realidad.

Estrenan obra de 
María Granillo

Reescriben novelas 
de James Bond

LA ORQUESTA SINFÓNICA NACIONAL presen-
tará Animalia (concierto para clarinete bajo y orquesta). 

El recital será interpretado por el solista Fernando Do-
mínguez, los próximos 3 y 5 de marzo, a las 20:00 y 12:15 

horas, respectivamente, en el Palacio de Bellas Artes. 

A RAÍZ DE LA REEDICIÓN de los libros de Roald 
Dahl, la empresa Ian Fleming Publications publicará nue-
vas versiones de las novelas del Agente 007 eliminando 

las referencias que se consideran raciales u ofensivas, 
además agregará una leyenda de advertencia. 
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LA MEZZO-
SOPRANO, 
en una 
 fotografía  
de archivo.
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nunca es aburrida. Teníamos el cabello 
oscuro, también éramos rubias, éramos 
jóvenes y refrescantemente rebeldes, 
pero también calculadoras y teníamos un 
firme control sobre la pasión. En general, 
Carmen es una femme fatale, una criatu-
ra sumamente independiente e irresis-
tible de la que uno nunca se aburre. Es 
un poco como un gato: puede sentarse 
a dos metros de ti y mirarte mientras la 
llamas como un loco, la atraes y quieres 
que se acerque a ti. Ella vendrá, ¡pero sólo 
porque quiere! Yo también soy un poco 
así: ambas nos aburrimos rápidamente 
y necesitamos estar constantemente en  
movimiento.

El papel requiere una voz de calidad 
más oscura y terrenal. La música de Bizet 
en sí es muy cantable, y las conocidas arias 
“Habanera” y “Seguidilla”, de Carmen, son 
una gran oportunidad para la total libertad 
de expresión, lo que hace que la interpre-
tación del papel en el escenario sea una 
propuesta atractiva para los cantantes.

Pienso que estar en un teatro y de-
jarse cautivar por la ópera es una de 
las experiencias más maravillosas, 
porque todas las artes escénicas con-
fluyen. ¿Cómo vive ese momento des-
de que se sube al escenario hasta que 
cae el telón y escucha los aplausos del 
público? Estoy totalmente inmersa en 
mi papel. Cuando canto Amneris, salgo 
al escenario como Amneris, respiro como 
ella, me muevo, pienso y te miro como 
ella hasta que suena la última nota y cae 
el telón. Es algo así como una experiencia 
fuera del cuerpo: ser otra persona, pero ob-
servar al personaje en el escenario a través 
de tus propios ojos.  Muy a menudo sólo 
los aplausos me “despiertan”, pero hay 
una producción fuerte, Dalila, Kundry o 
Amneris viven dentro de mí por un par de 
semanas más.

Está por debutar en el papel de Ve-
nus, en Tannhäuser, de Wagner, ¿qué 
es lo que más le llama la aten-
ción de este personaje y 
cuál es el reto de interpre-
tarlo? Para mí, Venus es un 
papel que combina mágica-
mente dos personajes fe-
meninos completamente 
opuestos en uno. Aunque 
Venus es una diosa del 
amor, seductora y distante 
del mundo humano, al mis-
mo tiempo representa una 
fuente sensual muy real y 
tangible de la locura de Tan-
nhäuser y esto la convierte 
en un personaje verdade-
ramente conmovedor y 
poderoso. La parte 
del desafío es re-
tener la poten-
cia, el volumen 

ELĪNA GARANČA
Mezzosoprano
· NACIÓ: 1976,  

en Riga 
· ALGUNOS DE 

SUS ROLES: 
Carmen, de 

Bizet; Annio, en 
La clemencia de 
Tito, de Mozart; 

Dorabella, en Così 
fan tutte; Rosina 
en El barbero de 

Sevilla, de Rossini, 
entre otros

Gala Elīna 
Garanča

· DÓNDE: Sala 
Principal del 

Palacio de Bellas 
Artes

· CUÁNDO:  
2 de marzo

· HORARIO: 
20:00 horas 
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• Por Karen Rodríguez 
karen.rodriguez@razon.com.mx 

Una nueva tendencia de estilo 
de vida está cobrando popula-
ridad a nivel mundial, ya que 
busca enfocarse en transfor-

mar los hábitos alimenticios, principal-
mente, para reducir el impacto del cam-
bio climático y la contaminación. 

Se trata de los “climatarios”, que son 
aquellas personas que eligen consumir 
alimentos que sean menos dañinos para 
el medio ambiente, aunque también se 
preocupan por cuidar el agua, generar 
menos basura y reciclar. 

Este término surgió en el 2015, cuan-
do el diario The New York Times registró 
un nuevo grupo de consumidores cuyo 
objetivo era revertir el cambio climático.

Los pilares de esta tendencia están 
basados en las recomendaciones que ha 
emitido la Organización de las Naciones 
Unidas (ONU) para ayudar a afrontar la 
crisis climática.

Según el organismo internacional, la 
cantidad de emisiones de gases de efecto 
invernadero por persona al año es alta y 
varía con respecto a cada país, por ejem-
plo, en Estados Unidos, las emisiones en 
2020 fueron de 14.6 toneladas de dióxi-
do de carbono por persona, más del do-
ble de la media mundial de 6.3 toneladas, 
y seis veces más que las 2.4 toneladas por 
persona de la India.

La ONU señala que para conservar un 
clima habitable, la media de emisiones 
por persona al año tiene que bajar a alre-
dedor de 2 a 2.5 para el 2030.

En ese sentido una de las recomen-
daciones del organismo es modificar los 
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LA RAZÓN FUNERALES ECOFRIENDLY. Para reducir la huella de carbono, 
familias y personas están optando por alternativas para sus ritos 

funerarios como incinerar con agua a sus difuntos y no usar ataúdes.

Amables con el ambiente

AL PLANETA
ESTA TENDENCIA busca cambiar los hábitos alimenticios para reducir el impacto del  

calentamiento global; apuestan por productos vegetales y dejan de lado los de origen animal

TRATAN  
de aprovechar  

al máximo todos 
 los alimentos.

TAMBIÉN apuestan por el 
uso de productos biode-

gradables o ecológicos.

Fotos|Freepik

EXISTEN APLICA-
CIONES que monito-
rean nuestro impacto 

en el medio ambiente, 
entre éstas se encuen-

tran The Good Goal, 
que documenta los 

residuos que no has 
generado, el agua que 

ahorraste y el CO2 que 
no emitiste. Además 

de ponerte retos. 

LA APLICACIÓN AWorld de la ONU te permite 
registrar tus hábitos y te sugiere acciones que 
puedas incorporar en tu día a día para reducir  
la huella de carbono, ahorrar agua o energía. 

Escanea para descargar  
la app AWorld.

  Ahorra energía

10 acciones que 
recomienda la ONU

CLIMATARIOS,
EL NUEVO ESTILO
DE VIDA PARA CUIDAR

hábitos alimenticios, que es en lo que se 
basan los “climatarios”. Sugiere comer 
más verduras, frutas, cereales integrales, 
legumbres, frutos secos y semillas, y me-
nos carne y productos lácteos. 

La producción de alimentos de origen 
vegetal suele generar menos emisiones 
de gases de efecto invernadero y requie-
re menos energía, tierra y agua. La ONU 
indica que cambiar de una dieta mixta a 
una vegetariana puede reducir la huella 
de carbono en hasta 500 kilogramos de 
dióxido de carbono al año, o en hasta 
900 kilogramos si es una dieta vegana.

Los “climatarios” también apuestan 
por el consumo local por la proximidad, 
ya que consideran que cuanto más cer-
canos están los productos naturales, más 
disminuyen su huella de carbono, a ve-
ces, incluso, tienen su propio huerto en 
donde cultivan ellos mismos.

Asimismo, buscan aprovechar al 
máximo todos los alimentos y tirar los 
menos posibles, ya que al desperdiciar la 
comida, también se desaprovechan los 
recursos y la energía que se utilizaron 
para cultivarla, producirla, envasarla 
y transportarla. Y cuando los alimen-
tos se pudren producen metano, un 
potente gas de efecto invernadero. Por 
lo tanto se recomienda reciclar los dese-
chos o convertirlos en abono.

Por otra parte, también optan por usar 
medios de transporte sustentables, por 
ejemplo, en la medida de lo posible elegir 
desplazarse en bicicleta o compartir via-
jes en auto, incluso, algunos consideran la 
posibilidad de adquirir un coche eléctri-
co, que causan menos emisiones de gases 
de efecto invernadero que los vehículos 
de gas o diésel, lo que podría disminuir la 
huella de carbono en hasta dos toneladas 
de dióxido de carbono al año. 

Los “climatarios” apuestan a eliminar 
de su estilo de vida el uso de plásticos 
como envases, bolsas, botellas, entre 
otros, además de que eligen productos 
ecológicos o biodegradables, es decir, de 
empresas que utilicen los recursos de for-
ma responsable y se comprometan a re-
ducir sus emisiones de gases y residuos.

  Conduce menos

  Come más verduras

  Considera tus 
      desplazamientos

  Tira menos comida

  Reutiliza, repara 
       y recicla

  Cambia el tipo de 
       energía de tu casa

  Opta por autos 
       eléctricos

  Elige productos  
      ecológicos

  Expresa tu opinión 
      acerca del cuidado 
     del medio ambiente

1

2
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Reconocen a Pelé

MESSI, 
THE BEST
• Por Alejandro Ayala
alejandro.ayala@razon.com.mx

Luego de la exitosa Copa del 
Mundo en Qatar 2022, en don- 
de se coronó monarca del orbe, 
el crack argentino Lionel Messi 

ganó por segunda vez en su carrera el 
premio The Best al mejor jugador del 
mundo según la FIFA, tras haberlo con- 
quistado por primera ocasión en 2019.

En la terna The Best por ser el mejor 
jugador del planeta, además del rosarino, 
estuvieron los franceses Kylian Mbappé 
y Karim Benzema, quienes a pesar de sus 
grandes actuaciones entre el 8 de agos- 
to de 2021 y el 18 de diciembre de 2022 
(tiempo que se toma en cuenta para la 
entrega del galardón), no se llevaron el 
reconocimiento.

Los méritos de Leo Messi para ser 
honrado con este premio por segunda 
ocasión fueron ganar el Mundial Qatar 
2022, en donde fue laureado con el Balón 
de Oro al mejor jugador de la justa. En la 
final ante Francia marcó dos goles (siete 
en total) y anotó su penalti en la tanda 
que definió al campeón mundial.

“Es un honor para mí estar en esta gala 
y ser el ganador. Quiero agradecer a mis 
compañeros, estamos acá Scaloni, ‘El 
Dibu’ y gracias a los compañeros es que 
estamos acá. Este año fue una locura para 
mí, pude conseguir mi sueño después 
de tanto pelearlo e insistir, y al final es 
lo más hermoso que me pudo pasar. Les 
mando un beso grande a mis hijos y va- 
yan a dormir ya”, declaró Messi al recibir 
el The Best.

Messi terminó con la hegemonía del 
delantero polaco Robert Lewandowski, 
quien en las dos ediciones previas se 
había llevado el reconocimiento, preci- 
samente a costa del astro argentino del 
Paris-Saint Germain, quien hace unos 

EL ASTRO DEL PSG replica lo hecho en 
2019 y suma su segundo premio como el me- 
jor jugador del mundo según la FIFA; supera a 
Mbappé y Benzema en la terna

título del mundo luego de 36 años.
Scaloni está al frente de la Albiceleste 

desde 2018 y bajo su mandato también 
llevó a los sudamericanos a romper su 
racha de 28 años sin conquistar la Copa 
América, luego de que en 2021 Lionel 
Messi y compañía vencieron a Brasil en 
la final celebrada en Maracaná.

En su era como director técnico de 
la Selección Argentina, el originario de 
Pujato, Santa Fe, tiene marca de 40 vic- 
torias, 12 empates y cinco derrotas en 
57 compromisos. Lionel Scaloni venció 
a Carlo Ancelotti (entrenador del Real 
Madrid) y a Pep Guardiola (timonel del 
Manchester City).

El polémico Emiliano Dibu Martínez 

fue condecorado con el premio al mejor 
portero del mundo, pues sus paradas en 
Qatar 2022 fueron clave para que Argen- 
tina ganara el Mundial. Sobre todo un 
mano a mano en los minutos finales del 
partido de la final ante Francia en el Es- 
tadio Lusail.

El Dibu, jugador de la Premier League, 
agradeció, al borde del llanto por el reco- 
nocimiento. “Es algo muy lindo para mi 
carrera. Es un orgullo para mi país ganar 
un Mundial después de 36 años. Es her- 
moso, poder levantar la Copa del Mundo 
es hermoso. (Gracias) A la gente del As- 
ton Villa, Selección Argentina, mi familia, 
Scaloni que me dio la oportunidad de ju- 
gar en la selección”.

días llegó a 700 goles a nivel de clubes.
En la gala de los premios de la FIFA 

se homenajeó a uno de los grandes ju- 
gadores de futbol de todos los tiempos, 
el brasileño Pelé, quien murió el 29 de 
diciembre de 2022 debido a complica- 
ciones médicas derivadas de un cáncer 
de colon.

Marcia Cibele Aoki, esposa de Pelé, 
recibió el reconocimiento especial de 
manos de otra de las grandes glorias de 
Brasil, el delantero Ronaldo Nazario. El 
reconocimiento a O’Rei fue el acto inicial 
de lo Premios The Best.

En más ganadores de los Premios The 
Best, el director técnico de la Selección 
Argentina, Lionel Scaloni, fue laureado 
como el mejor entrenador del mundo 
luego de la gesta histórica que tuvo al 
frente de la Albiceleste. El timonel de 44 
años de edad llevó a Argentina a su tercer 

LA FISCALÍA francesa abrió una investigación 
preliminar por una acusación de violación con- 
tra el zaguero del PSG, Achraf Hakimi, informó 
el lunes un funcionario judicial.

700
Goles tiene 
Lionel Messi 
a nivel de clubes

Ganadores de los Premios The Best
Mejor jugador-Lionel Messi
Mejor entrenador-Lionel Scaloni
Mejor portero-Emiliano Martínez
Mejor jugadora- Alexia Putellas
Mejor portera-Mary Earps
Mejor gol- Marcin Oleksy (jugador amputado)

Mejor entrenadora- Sarina Wegmann
Premio al Fair Play de la FIFA-Luka Lochoshvili
FIFA Fan Award- Aficionados argentinos

Últimos ganadores The Best 
al mejor jugador del mundo

Lionel Messi-Argentina 2023
Robert Lewandowski-Polonia 2022
Robert Lewandowski-Polonia 2021

Últimas ganadoras The Best 
a la mejor jugadora del mundo

Alexia Putellas-España 2023
Alexia Putellas-España 2022
Lucy Bronze-Inglaterra 2021

TODOS sabemos lo 
pasional que es ser 
argentino y quiero 

agradecer a todos por este 
premio. Mi principal ídolo fue 
ver  limpiar a mi mamá un edi-
ficio y también ver trabajar a 
mi papá; ellos son mis ídolos”
Emiliano Martínez 
Portero de Argentina

ESTOY eternamen-
te agradecido con 
los 26 jugadores que 

lograron que se cumpliera 
este gran sueño. No hay cosa 
más linda que ver a tu país, 
a tu gente y eso no tiene 
precio”

Lionel Scaloni
DT Argentina

LOS PROTAGONISTAS

LA PULGA sonríe, 
tras recibir su 
trofeo, ayer.

LIONEL MESSI
· EDAD: 35 años

· PESO: 72 kg
· ESTATURA: 1.70 kg

Listos los invitados 
al Mundial de FIBA
YA QUEDARON definidos los participantes para el Mundial de 
Baloncesto después de que Serbia consiguiera el último boleto 

para el torneo de este verano. Superó por 101-83 a Gran Bretaña 
y con este triunfo, Nikola Jokic tendrá oportunidad de disputar 
el Mundial que se llevará a cabo en Filipinas, Japón e Indonesia.AGENDA DEPORTIVA deportes@razon.com.mx Tel.555260-6001

Martes 28.02.2023
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EN AUMENTO. El promedio salarial de las Grandes Ligas incrementó 14,8% 
a un récord de 4.22 millones de dólares el año pasado, tras el paro patronal 
impulsado por los tratos de Max Scherzer, Francisco Lindor, Marcus Semien 
y Corey Seager. El rango de incremento fue el más amplio desde el 17.7% en el 
2020 a 1.61 millones, de acuerdo con los cálculos de la asociación. El prome- 
dio había venido disminuyendo en las cuatro campañas anteriores al 2022.

CAMBIOS. Para cuando el jardinero de los Cachorros Brennen Davis vio el 
lanzamiento de Joe Mantiply, de Arizona, la cuenta era de una bola y un strike. 
Tanto el bateador como el lanzador fueron penalizados al inicio del turno al 
bate para iniciar la alta de la tercera en el duelo de exhibición, éste fue otro 
extraño giro con las nuevas reglas. Después de que Mantiply ingresó como 
relevista, se tomó demasiado tiempo en sus lanzamientos.

Foto|AP
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POR DANIEL ALONSO

EL REINO DE MESSI

La terna de este año para elegir al mejor futbolista del año 
reunía a lo mejor; en ese sentido no existía ninguna duda: 
Kylian Mbappé, Karim Benzema y Lionel Messi. Los tres 
mejores futbolistas de la temporada pasada. En términos 
individuales como goles y asistencias, Benzema y Mbappé 
superaron al argentino, quien sufrió en su proceso de adap-
tación a su nuevo club. Dejar una vida (literal) atrás no será 
sencillo te llames como te llames. 

Verbo mata carita, pero ¿Mundial mata Champions? Si 
bien la temporada con el PSG fue de tonos grises para Lionel 
Messi, el astro argentino ya daba señales de que su mente 
y cuerpo estaban enfocados en un solo objetivo: ganar la 
Copa del Mundo. Contrario a lo que pasaba cuando Messi 
vestía de azulgrana, ahora era con la albiceleste en donde La 
Pulga daba sus mejores actuaciones y el Mundial de Catar 
no fue la excepción.

Los premios individuales son mucha vanidad y más en 
el futbol, deporte de conjunto. Es por ello que los debates y 
polémicas siempre aparecerán en este tipo de galas, que de-
bemos entender, no son más que parte de la parafernalia del 
show del futbol. En esta época de exposición y social media, 
los amos del futbol entendieron que era un buen escenario 
para seguir aumentando la exposición de los futbolistas 
como un gran escaparate.

Escribo lo anterior porque no me deja de sorprender 
el recelo de la prensa española, en particular la de Madrid, 
que reclama ofendida, que el Real Madrid ha sido ignorado. 
Messi derrotó a Benzema, Emiliano Martínez a Thibaut 
Courtois, Lionel Scaloni a Carlo Ancelotti y Vinícius Jr. no 
apareció en el 11 ideal de la temporada. En ese mismo tono, 
muchos aficionados se sienten frustrados por algunos de 
los ganadores.

Entonces nuevamente la regla del año mundialista se 
vuelve a imponer. Una noche albiceleste con la coronación 
de su rey, Lionel Messi, que a pesar de todo, continúa ba-
tiendo rivales, no importa si son más jóvenes o más rápidos. 
Messi ha sido capaz de vencer lo imposible, el tiempo.

Dentro de todo el glamur y excentricidades que es ahora 
la gala The Best de la FIFA, hubo un ganador que hasta ayer, 
era prácticamente un desconocido en el planeta y ahora es 
el merecedor del premio al mejor gol del año. Se trata de 
Marcin Oleksy. De origen polaco y perteneciente al Warta 
Poznan de la liga de amputados en Polonia, realizó un gol 
con una tijera perfecta, una pintura para el recuerdo del fut-
bol como aquella de Hugo, “el señor gol” ante el Logroñés 
o la Cristiano Ronaldo ante la Juve. Cuando miramos estos 
goles como el de Oleksy, entendemos que Eduardo Galeano 
tenía razón, el gol es el orgasmo del futbol.

Más de uno pensaba (otros añora-
ban) que la traumática rueda de 

prensa con la que Lionel Messi se des-
pedía de Barcelona significaba el cierre 
de un ciclo, la etapa del mejor jugador 
en los tiempos presentes. Aterrizar 
en el excéntrico Paris Saint-Germain, 
parecía la etapa en la que los grandes 
futbolistas suelen adelantar la prima 
de jubilación para cuando llegue el mo-
mento de colgar las botas. Una vez más, 
fue Lionel el que tuvo la última palabra.

ARQUETIPO FUTBOL

Va medio torneo

El América es único 
invicto del Clausura 2023
• Por Diego Hernández
diego.hernández@razon.com

Apesar de que no luce como 
favorito ni se ha manifestado 
dentro del campo de juego 
como sus aficionados y directi-

vos desean, el América puede presumir 
que después de 9 Jornadas es el único 
equipo invicto en el Clausura 2023, des-
pués de que los Tigres de la UANL per-
dieran el fin de se- mana pasado ante las 
Chivas y con ese resultado perdieran su 
privilegio.

El conjunto dirigido por Fernando 
Ortiz marcha en quinto lugar con 17 
puntos, pero sus errores ante el Atlas lo 
tienen en esa posición, ya que de haber 
mantenido la ventaja de 2-0 y sumar los 
tres puntos por la victoria, lo tendrían 
en el segundo peldaño, solamente por 
de- bajo del Monterrey y a dos unidades 
de alcanzar en la general.

Con estos puntos, las Águilas perdie- 
ron su pase directo a la Liguilla, si el tor- 
neo finalizara en estos momentos, y se lo 
cedió al Rebaño, que tras derrotar a los 
Tigres se metieron de lleno a la pelea.

El América no se puede confiar y de- 
jar ir puntos como los del sábado, pues 
dicho suceso le ha pasado a lo largo del 
Clausura 2023 y no por seguir como in- 
victo quiere decir que es uno de los favo- 
ritos al título, pues hasta este momento 
los Rayados juegan mejor, Toluca luce 
más ordenado, Tigres puede despertar 
en cualquier momento y las Chivas con 
corazón más que orden están sacando 
los partidos y con un Pocho Guzmán, 
encaminado a ser el nuevo ídolo, lucen 
poderosas ante sus aficionados.

De los nueve encuentros, los de Coa- 
pa han sacado cuatro victorias y cinco 
empates, pero con un torneo tan com- 
petitivo como lo es el mexicano, un error 
puede causarles una caída importante en 
la tabla general de la competencia.

EL CONJUNTO de Coapa aún no conoce la derrota como 
los 17 equipos de la Liga MX; Tigres pierde ante Chivas y ahí 
corta la buena racha; los del Tano no convencen a la afición

MARTÍN dispara para hacer el segundo gol de los de Coapa, el fin de semana.

“Siempre tengo unos jugadores ex- 
traordinarios que entienden el mensaje 
de cómo plantear los partidos.

Ellos lo llevaron al cam-
po de juego. Para corregir, 
siempre hay que corregir. En 
la sema- na, al ver los videos 
que siem- pre analizo, tendré 
que hacer hincapié en que no 
vuelva a suceder y seguir in-
sistiendo en lo que uno cree”, 
dijo el Tano Ortiz al término 
del par- tido contra el Atlas.

Una de las bajas más sen-

sibles que ha tenido el América, por le-
sión, fue la de Alejandro Zendejas quien 
controlaba la banda izquierda y tenía 
un ida y vuelta constante que metía en 
aprietos a los ri- vales y ayudaba a Henry 
Martín a no des- gastarse tanto y tener 
más empuje hacia al frente para buscar 
el gol.

“Ale está trabajando muy bien, ha 
evolucionado muy bien y esperamos el 
lunes se pueda incorporar a algunos tra- 
bajos y de a poquito llevarlo al buen mo- 
mento que estaba viviendo”,  reocnoció 
el timonel de las Águilas.

El próximo partido del 
América será contra un duro 
rival, pues recibe en el Azte-
ca al Pachuca; los Tuzos son 
de los conjuntos que más le 
cues- tan trabajo a los Millo-
netas y aunque jueguen en el 
Azteca, los de la Bella Airosa 
se crecen y siempre salen por 
el triunfo y más ahora que es-
tán urgidos.

LOS RAYADOS del 
Monterrey se man-
tienen como líderes 
generales después de 
empatar a un gol ante 
el León en el cierre 
de la Jornada 9 del 
Clausura 2023 de la 
Liga MX.

AMÉRICA EN EL 

CLAUSURA 2023 

DE LA LIGA MX
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Jornada 2
Fecha: 14-1-23

Jornada 6
Fecha: 11-2-23

Jornada 4
Fecha: 28-1-23

Jornada 8
Fecha: 19-2-23
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REPECHAJE AL MOMENTO
Equipo Puntos
Monterrey 21
Toluca 18
Tigres 18
Chivas 18
América 17
Pachuca 16
Santos 12
León 11
Juárez 11
Pumas 11
Cruz Azul 10
Tijuana 10
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Llega a 378

Novak Djokovic, con más 
semanas como número 1

• AP

Novak Djokovic batió el récord 
de más tiempo como el nú-
mero uno de los rankings del 
tenis profesional en ambas 

ramas, al emprender el lunes su semana 
378 en la cima del escalafón de la ATP y 
así rebasar las 377 con las que Steffi Graf 
lidera a la WTA.

El serbio ya era el dueño del récord 
masculino cuando eclipsó la vieja marca 
de Roger Federer en la ATP, de 310 sema-
nas, en marzo de 2021.

“Desde luego que me siento halagado. 
Extremadamente orgulloso y feliz por 
este logro”, dijo Djokovic en un video di-
fundido en las redes sociales, en el cual 
se refirió a Graf como “una de las tenistas 
más grandes y legendarias”.

Después de Djokovic y Graf en la lista 
histórica de más semanas como número 
uno aparecen Martina Navratilova, con 
232, y Serena Williams, con 319, seguidos 
por Federer. Los rankings computariza-
dos empezaron a confeccionarse en la 
década de 1970.

Novak Djokovic lleva siete finalizan-
do como el primero de la ATP, otro ré-
cord del tenis masculino.

A sus 35 años, el tenista serbio volvió 
a la cima, tras consagrarse campeón del 
Abierto de Australia en enero. Saltó del 
quinto peldaño para desplazar a Carlos 
Alcaraz. Ese título fue el 22do de Djoko-
vic en un torneo de Grand Slam e igualó 
a Rafael Nadal por el récord histórico de 
hombres.

Djokovic tiene marca de 12-0 en 2023 y 

compite esta semana en Dubái, su primer 
torneo desde la victoria en Melbourne.

Logró subir a la cúspide de los rán-
kings pese a que se perdió un puñado 
de grandes torneos en 2022, entre ellos 
el Abierto de Australia y el US Open, 
por no haberse vacunado contra el 
Covid-19. Djokovic participó en el Me-
lbourne Park este año porque el país 
anfitrión relajó los protocolos de la 
pandemia. Su presencia en dos citas de 
envergadura en Estados Unidos en mar-
zo (los Masters de Indian Wells y Miami) 
está en veremos, y ha pedido un permi-
so para ingresar al país.

Djokovic tampoco pudo sumar pun-
tos por atrapar el título de Wimbledon, 
ya que no se adjudicaron puntos en esa 
edición. Ambas giras declinaron repar-
tir puntos en respuesta a la decisión del 
All England Club de vetar la participa-

ción de jugadores de Rusia y Bielorrusia 
como resultado de la invasión a Ucrania. 
Aún no se sabe si esos jugadores podrán 
acudir a Wimbledon este año.

Alcaraz, el español de 19 años que se 
coronó en el último US Open, se mantie-
ne en el segundo lugar del ránking, se-
guido por el griego Stefanos Tsitsipas y el 
noruego Casper Ruud. Taylor Fritz escaló 
dos lugares para ubicarse quinto, un tope 
personal que le convierte en el primer es-
tadounidense dentro de los cinco prime-
ros desde Andy Roddick en 2009.

Nadal, sin jugar desde que sufrió una 
lesión en la cadera izquierda en el Abier-
to de Australia, retrocedió dos puestos y 
amaneció el lunes como octavo.

El ranking de la WTA no registró 
cambios en su top 10, con la polaca 
Iga Swiatek como número uno con un 
amplio margen. Le escolta la bielorrusa 
Aryna Sabalenka, flamante campeona 
del Abierto de Australia.

Barbora Krejcikova, la checa que con-
quistó el cetro de Roland Garros en 2021 y 
que venció a Swiatek en la final de Dubái 
el sábado, saltó del 30 puesto al 16.

EL SERBIO supera a la alemana Stefanie Graf que tiene 377; 
el único de la categoría varonil que lo perseguía era Roger 
Federer, pero el suizo decidió decir adiós al profesionalismo

Twitter @LaRazon_mx
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LOS MEJORES
Jugador Semanas
Novak Djokovic 378
Stefanie Graf 377
Martina Navratilova 332
Serena Williams 319
Roger Federer 310

LOS QUE SE PELAN LA CIMA

Jugador Nacionalidad Edad Puntos

Novak Djokovic Serbia 35 6,980

Carlos Alcaraz España 19 6,780

Stefanos Tsitsipas Grecia 24 5,805

Casper Ruud Noruega 24 5,515

Taylor Fritz Estados Unidos 25 3,666

NOLE en un 
partido a 

principios 
de año.

Foto|AP

NOVAK DJOKOVIC
· EDAD: 35 años
· PESO: 77 kg
· ESTATURA: 1.88 m
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